
№48 (10441). 27 ноября 2012. Цена договорнаяН Е З А В И С И М О Е  П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О Е  И З Д А Н И Е

Пишите в «Учительскую газету-Москва»,
и будете успешны

Два автора «УГ-М» - учитель английского языка школы №1143
Светлана КОРОСТЕЛЕВА и учитель физики Центра образования №1409
Наталия ЮДИНА - стали лауреатами Премии города Москвы 2012 года

в области образования. Награды им вручил мэр столицы Сергей Собянин
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- Рад вас поздравить с тем, что вы стали
лауреатами Премии Правительства Москвы
в области образования за 2012 год. Пони-
маю, что здесь находятся лучшие педагоги
московских школ, детских дошкольных уч-
реждений, учреждений дополнительного
образования, которые представили лучшие
методики в воспитании и образовании мос-
ковских школьников и детей, которые зани-
маются в детских дошкольных учреждени-
ях. Это, конечно, большая честь и большая
ответственность, потому что эту оценку
даем не только мы, но и те, с кем вы занима-
етесь, - сами учащиеся, их родители, кол-
лектив. И чтобы из многотысячного коллек-
тива педагогов заслужить эту премию,  дол-
жно, я считаю,  произойти, конечно, знако-
вое событие в жизни любого профессиона-
ла, тем более в жизни таких, как вы, кто
посвятил всю свою жизнь любимому делу.

В системе образования Москвы за после-
дние два года произошли кардинальные из-
менения. Вы, наверное, почувствовали это
на себе. Это и изменение системы финанси-
рования школ, и увеличение заработной
платы в школах. В некоторых школах зарп-
лата увеличилась в 2-2,5 раза, до 3 раз, в
некоторых меньше, но в среднем в образо-
вании все равно произошла  значительная
прибавка, и сегодня педагоги получают
больше, чем средняя заработная плата по
городу, причем  эта динамика нарастает. Я
думаю, что к концу года мы получим цифры,
которые будут еще более позитивными.

Конечно, это связано и с нагрузкой, кото-
рая ложится на вас, и с требованиями к ка-
честву образования. Я должен сказать, что
вы и с этим справляетесь, потому что у нас
не только  изменяются такие объемные по-
казатели с финансовой точки зрения, но
происходят и качественные изменения. Это
и обычная шкала, которая измеряется по
показателям единого госэкзамена (Москва
в этом плане продвинулась по сравнению с
предыдущими годами), и, что, наверное, не
менее важно,  то, что количество школ, ко-
торые участвуют во Всероссийской олимпи-
аде школьников, увеличилось по сравнению
с предыдущими годами. То есть  раньше у
нас школ, которые участвуют в этом процес-
се, было меньше, после того как мы повыси-
ли финансирование, улучшили материаль-
ную базу, их стало больше, и это не может
не радовать. 300 учащихся из Москвы стали

лауреатами Всероссийской олимпиады
школьников. Это серьезное количество, се-
рьезный задел.

Но  я должен сказать еще об одном на-
правлении, которое обычно как-то нахо-
дится в тени. Мы говорим о качестве обра-
зования, но редко говорим о качестве вос-
питания, хотя вы знаете, в Департаменте
образования речь идет не только об образо-
вании, но и о воспитании, и  о здоровье
школьников. Об этом обычно умалчивают,
хотя это огромный пласт работы, который
вы ежедневно ведете с подростками. Я дол-
жен сказать, что за последний год количе-
ство подростков, стоящих на учете в орга-
нах внутренних дел, уменьшилось на 28%, а
количество преступлений, которые совер-
шаются несовершеннолетними,  - на 25%.
Это серьезная подвижка. Конечно, я не ду-
маю, что это совершилось буквально за год,

СОБЫТИЕ

Премии  Москвы за успехи
достойным педагогам
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в образовании вручены
 столицы
это накопленный эффект, но  это говорит о
том, что воспитательным процессам мы
уделяем значительное внимание.  Я с этими
успехами  вас поздравляю.

Я скажу еще об одном немаловажном
аспекте  - о самоуправлении в школах, о
создании управляющих советов. Я наде-
юсь, что они тоже будут влиять и на каче-
ство преподавания, и на то, чтобы детям
уделяли побольше внимания в плане вос-
питания, чтобы в этом процессе участвова-
ли все - и сами учащиеся, и педагогические
коллективы, и родители. Цель такая - сде-
лать единое сообщество людей, которое
заинтересовано, чтобы наши дети были
подготовлены, воспитаны,  чтобы у них
было хорошее будущее в нашей современ-
ной непростой жизни.

Уважаемые коллеги, еще раз поздрав-
ляю вас с этой наградой, я  уверен, что
она значима для вас и для ваших коллек-
тивов!

Премии мэра получили:

Елена Апяравичене, учитель биологии
Центра образования №1862,

Ольга Белкина, учитель начальных
классов школы с этнокультурным русским
компонентом образования №1148,

Александр Большаков, заместитель
директора, педагог-психолог Центра  пси-
холого-медико-социального сопровожде-
ния «Вера»,

Галина Бутко, старший воспитатель
Центра развития ребенка - детского сада
№1645,

Наталья Генералова, учитель русско-
го языка и литературы школы с углублен-
ным изучением французского языка
№1265,

Марина Дмитриева, учитель биологии
школы с углубленным изучением английс-
кого языка №1353,

Елена Корнейчик, учитель начальных

классов с углубленным изучением  англий-
ского языка №1361,

Светлана Коростелева, учитель анг-
лийского языка школы  №1143,

Елена Кузнецова, методист дополни-
тельного образования - повышения квали-
фикации - специалистов ОМЦ ЦАО,

Роман Назаров, учитель истории, обще-
ствознания и экономики Школы здоровья
№173,

Василий Новиков, учитель истории
школы №1167,

Оксана Новожилова, учитель английс-
кого языка гимназии №1567,

Марина Павлова, учитель русского язы-
ка и литературы гимназии №1514,

Галина Пенькова, учитель химии школы
№618,

Павел Самсонов, учитель математики
Школы здоровья №129,

Юлия Синявина, учитель начальных
классов Центра образования «Школа здор-
воья» №628,

Людмила Сметанина, заместитель ди-
ректора, учитель французского языка Шко-
лы здоровья №1251 имени Шарля де Голля,

Наталия Харитонова, старший воспита-
тель Центра развития ребенка -  детского
сада №1352,

Жанна Чарнецкая, заместитель дирек-
тора, учитель начальных классов школы с
углубленным изучением английского языка
№1234,

Нелла Шишкова, учитель физики шко-
лы с углубленным  изучением английского
языка №1416,

Валентина Зимина, заместитель  дирек-
тора по учебно-воспитательной работе пер-
вой ступени образования школы №879 с уг-
лубленным изучением отдельных предметов,

Наталья Кичерман, учитель начальных
классов школы №879 с углубленным изуче-
нием отдельных предметов,

Наталья Мордань, учитель русского
языка и литературы школы №879 с углуб-
ленным изучением отдельных предметов,

Ирина Разуваева, заместитель директо-
ра Центра образования №1409,

Наталия Юдина, учитель физики Центра
образования №1409.
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начала это была совместная деятельность с поли-
техническим научным обществом университета, а
затем было создано научное общество гимназис-

тов «Интеллектуал» со своими уставом, положением и
структурой, логотипом. Научное общество - это своеоб-
разная деловая игра для учащихся, которая помогает ре-
шать многие задачи развивающего образования: повы-
шает престиж знаний, грамотность в широком смысле
слова, общую культуру учащихся, совершенствует навы-
ки учебной работы, формирует систему и глубину знаний,
развивает личность учащегося, критическое мышление,
обогащает социальный опыт - помогает приобретать на-
выки лидера, умение преодолевать трудности, достойно
переживать успехи и неудачи, воспитывает уверенность в
своих силах. Гимназисты, посещая МГТУ имени Баумана,
знакомятся с молодыми исследователями, учеными. Это
обеспечивает более полный подход к созданию условий
для развития одаренных и талантливых учащихся, воору-
жает гимназистов методами научно-исследовательской и
творческой деятельности, мониторинга и прогнозирова-
ния. Сегодня мы с гордостью можем сказать, что работа
нашего научного общества не ограничивается рамками
гимназии, многие наши выпускники продолжают свою на-
учную деятельность в высших учебных заведениях. 25 ян-
варя 2012 года состоялась встреча научных обществ об-
разовательных учреждений  ВАО с советом молодых уче-
ных МГТУ, соруководитель которого - выпускник физико-
математического класса  нашей гимназии 1999 года Илья
Марчевский. В силу своей индивидуальной одаренности
Илья окончил гимназию с медалью в 15 лет, это действи-
тельно был гениальный ребенок - за годы обучения в гим-
назии он был победителем многих и различных предмет-
ных олимпиад, интеллектуальных марафонов, турниров
имени М.В.Ломоносова. Наукой Илья  начал заниматься в
8-м классе. Его научно-исследовательская работа «Цеп-
ные дроби» получила наивысшие места на городских и
всероссийских научно-практических конференциях
«Юниор» в МИФИ, «Шаг в будущее» в МГТУ им. Н.Э.Ба-
умана. Сегодня Илья  - кандидат физико-математических
наук, доцент кафедры прикладной математики (ФН2)
МГТУ им. Н.Э.Баумана, на  его счету более 50 научных
трудов в области математики. Совместно с нашими учите-
лями математики он выпустил три учебных пособия для
физико-математических классов «Краткое изложение
стандартных и нестандартных методов решения задач по
элементарной математике» (2005 год), «Элементарная
алгебра» (2007 год), «Элементарная геометрия» (2010
год). А ему всего 29 лет... В день нашего посещения уни-
верситета Илья ознакомил нас с деятельностью совета
молодых ученых, показал и рассказал много интересного
о роли математики в деятельности многих отраслей науки
и промышленности, особое внимание уделил космосу. Мы
посетили интереснейший музей МГТУ им. Н.Э.Баумана,
узнали много из истории университета и о его роли в раз-
витии различных отраслей промышленности...

Другие наши выпускники - Игорь Стоволосов,  Анаста-
сия Сиволапова, Марина Марченко - защитили свои кан-
дидатские диссертации в МГУ им. М.В.Ломоносова и про-
должают свою научную деятельность в области антропо-
логии, медицины биологических наук. Таких историй
можно  рассказать очень много, но объединяет всех вы-
пускников начало  их научного пути в стенах  нашей гим-
назии под руководством учителей и преподавателей уни-
верситетов.

Сегодня научное общество продолжает свое развитие.
Интеллектуальный клуб «Что? Где? Когда?» объединяет
более 10 команд школ ВАО, руководит клубом Михаил
Смирнов -  знаток телевизионного клуба «Что? Где? Ког-
да?». В новую фазу развития вступил шахматный клуб
«Ладья» с приходом нового руководителя - кандидата в
мастера спорта В.Попикова, в клубе более 20 команд.

И вот новое начинание - по инициативе совета моло-
дых исследователей и президента научного общества
ученицы гимназии  Екатерины Камагиной был проведен
вечер классической музыки, посвященный 300-летию  со
дня рождения Михайло Ломоносова, который соединил в
себе музыку, науку, поэзию, танцы. Атмосфера вечера,
убранство зала, костюмы всех участников и, конечно, ре-
пертуар музыкальных произведений позволили всем при-
сутствовавшим соприкоснуться с эпохой Ломоносова, на-
чалом расцвета отечественной науки и культуры.  Мы уве-
рены, что  такие вечера станут еще одной доброй тради-
цией нашей гимназии.

И.ГРИГОРЬЯН,И.ГРИГОРЬЯН,И.ГРИГОРЬЯН,И.ГРИГОРЬЯН,И.ГРИГОРЬЯН,
заместитель директора гимназии №1516, рукзаместитель директора гимназии №1516, рукзаместитель директора гимназии №1516, рукзаместитель директора гимназии №1516, рукзаместитель директора гимназии №1516, руководительоводительоводительоводительоводитель

программы «Опрограммы «Опрограммы «Опрограммы «Опрограммы «Одаренные дети», заслуженный учитель РФдаренные дети», заслуженный учитель РФдаренные дети», заслуженный учитель РФдаренные дети», заслуженный учитель РФдаренные дети», заслуженный учитель РФ

риоритеты программы комплекс-
ного развития территории Вос-
точного округа - решение тех за-

дач и реализация таких проектов, кото-
рые действительно востребованы на-
шими жителями. В округе полностью
ликвидирована очередь в детские сады,
хотя еще два года назад в ней стояли
2,5 тысячи детей. Добиться этого уда-
лось за счет нового строительства, вве-
дения современных форм дошкольного
воспитания, в частности создания се-
мейных детских садов - сегодня они от-
крыты в 54 семьях и охватывают около
200 детей, фактически это полноценный
детский сад, но без строительства за
счет бюджета. В этом году запланиро-
вано построить 15 новых детских садов
- это пятая часть всех детских садов,
возводимых в городе, из них 9 уже сда-
ны, детишки посещают их, оставшиеся
6 будут сданы в эксплуатацию до конца
текущего года. На следующий год зап-
ланировано строительство еще 8 детс-
ких садов: 4 - за счет бюджета и 4 - за
счет средств инвесторов.

1 сентября открыта новая школа в
районе Косино-Ухтомский, построенная
по индивидуальному проекту, еще одна
появится до конца года в районе Соко-
линая Гора. За два года в округе благо-

устроено 70% территорий детских са-
дов и школ. В рамках развития сети не-
государственных образовательных уч-
реждений Центру образования «Евро-
пейская гимназия» передано в безвоз-
мездное пользование школьное здание
площадью более 6 тыс. кв. м.

Сегодня уже выполнен текущий ре-
монт 13 объектов культуры, продолжа-
ются реставрационные работы в усадь-
бе Кусково, капитально отремонтирова-
ны 43 дворовые спортивные площадки,
установлены 154 комплекса для заня-
тий воркаутом, приемка которых осу-
ществлялась с участием молодежной
общественности. В Сокольниках открыт
первый в округе скейт-парк.

Во всех парковых и лесопарковых
зонах организованы велодорожки и ве-
ломаршруты общей протяженностью
179 км, из них более 40 км оборудовано
освещением. По сравнению с прошлым

программа по освещению дворовых
территорий. В текущем году освещены
все спортивные площадки округа и 70%
дворов. Полностью в соответствии с
графиком планируется завершить эти
работы в следующем году. В целом ко-
личество объектов индустрии зимнего
отдыха ежегодно увеличивается на 15-
20%. Разработан проект создания ново-
го природно-исторического парка «Ко-
синский». Это первый природно-исто-
рический парк, который создается за
Московской кольцевой автодорогой
для жителей новостроек Кожухово, Не-
красовка, Люберецкие Поля. Для срав-
нения - площадь территории этого буду-
щего парка сопоставима с известным
всем парком «Сокольники» - около 350
га. Там предусматриваются по проекту
посадка 10 тыс. деревьев, 20 тыс. кус-
тарников и большая работа по созда-
нию всей инфраструктуры отдыха для
населения. Идет плановый капиталь-
ный ремонт четырех водных объектов, а
также работы по реабилитации еще
двух водоемов - это Серебряно-Виног-
радный пруд в районе Измайлово и
пруд по улице Суздальской в районе
Новокосино по соседству с храмом, ко-
торый строится на пожертвования жите-
лей.

Сергей КАПКСергей КАПКСергей КАПКСергей КАПКСергей КАПКОВ, министрОВ, министрОВ, министрОВ, министрОВ, министр
Правительства Москвы,Правительства Москвы,Правительства Москвы,Правительства Москвы,Правительства Москвы,
рукрукрукрукруководитель Департаментаоводитель Департаментаоводитель Департаментаоводитель Департаментаоводитель Департамента
кукукукукульльльльльтттттуры:уры:уры:уры:уры:

- Своеобразие Восточного округа
состоит в том, что, с одной стороны, это
большой индустриальный округ, а с
другой стороны, в нем самое большое
количество лесопарковых зон. Также
здесь расположено 129 учреждений
культуры, среди которых 58 библиотек,
восемь клубов и центров культуры, 15
музыкальных школ, четыре выставоч-
ных зала, четыре музея и шесть теат-
ров. На сегодняшний момент в общей
сложности все учреждения культуры
округа посещают около 3,5 млн чело-
век, более 7 тыс. детей обучают в дет-
ских школах искусств. Отсутствие
крупных театров и больших концертно-
театрализованных площадок компен-
сируется за счет использования таких
объектов культуры ВАО, как дворцы
спорта «Сокольники» и «Локомотив»,
Дворец на Яузе, общественно-полити-
ческий центр Моссовета, кинотеатры,
парки культуры и отдыха. В этом году в
38 объектах культуры проводятся ре-
монтные работы.

Особое внимание мы уделяем раз-
витию трех парков культуры и отдыха,
расположенных в округе, это Измай-
ловский и Перовский парки. Парки ста-
ли центром культурной жизни своих
районов, здесь проводят мероприятия
и городского, и окружного уровня. По
нашим данным, посещаемость парков
в этом году выросла в среднем на 30%,
а посещаемость Сокольников возрос-
ла в 2 раза. Все это результаты боль-
шой совместной работы с префектурой
по благоустройству территории, созда-
нию новых услуг населению, повыше-
нию качества проводимых мероприя-
тий.

Парк «Сокольники» - один из круп-
нейших и самый старый парк города
площадью около 600 га. Только в этом
году здесь сданы в эксплуатацию 9

Мнение по поводу

спортивных объектов, в том числе 4 тен-
нисных корта, 2 футбольных поля, рол-
лердром и площадки для воркаута. Зна-
чимые события в парке - открытие мно-
гофункционального комплекса для де-
тей с ограниченными возможностями.
«Изумрудный город», центра детских
научных открытий «Иннопарк», восста-
новлен пляжный комплекс вместе с бас-
сейном, создана все инфраструктура
для развития велосипедного спорта -
прокат, велодорожки, велопарковки.
Сейчас идут работы по строительству
современного катка с искусственным
покрытием (лед площадью 5,5 тыс. кв.
м). Зимой также будет проложено 45 км
лыжных трасс, в том числе 11 освещен-
ных. По инициативе префектуры в пар-
ке сформирован общественный совет
граждан, в состав которого вошли депу-
таты муниципального образования, жи-
тели района, представители обществен-
ных организаций. Все решения по обус-
тройству парка, строительству и разме-
щению новых объектов обязательно со-
гласовываются общественным сове-
том.

В Измайловском парке в 2012 году
завершен капитальный ремонт площа-
ди Мужества, проведены работы по
благоустройству, отремонтирована
Фонтанная площадь, проведены инже-
нерные сети, введены в эксплуатацию
канатный городок «Панда-парк»,
спортивные площадки, создано более
4 км велодорожек. К концу года в пар-
ке также будет открыт каток с искусст-
венным покрытием площадью 3,5 тыс.
кв. м, также будет создан натуральный
каток площадью 8 тыс. кв. м, будет про-
ложено 16 км освещенных лыжных
трасс.

Инфраструктурные изменения зат-
ронули и Перовский парк - единствен-
ное место отдыха жителей районов Пе-
рово и Новогиреево. На его территории
запущена секция по пейнтболу, постро-
ены скалодром, детский клуб, новая
сцена с танцевальной площадкой, а так-
же спортивные объекты. В настоящее

время вместе с префектурой мы ведем
переговоры о присоединении к Перовс-
кому парку неработающего кинотеатра
«Владивосток», здание которого непос-
редственно примыкает к парку. У нас
есть общее мнение, что создание еди-
ного культурно-досугового комплекса
расширит возможности для проведения
досуга жителей двух районов.

Детская музыкальная школа имени
Йозефа Гайдна, которая находится в
районе Новокосино, в этом году удосто-
ена диплома победителя Всероссийско-
го конкурса «Детские школы искусств -
достояние Российского государства». В
этой школе при поддержке префектуры
традиционно проходит церемония на-
граждения лауреатов «Золотой книги».
В эту книгу вносят имена молодых даро-
ваний Восточного округа. В этом году в
книгу внесены шесть учащихся музы-
кальных школ и школ искусств, все они
стали стипендиатами мэра Москвы.

Восточный округ выделяется на
культурной карте Москвы такими свои-
ми крупными мероприятиями, как ок-
ружные мероприятия «Новые имена
Москвы», окружной конкурс юных ху-
дожников «Восточный округ - жемчужи-
на Москвы», фестиваль инструменталь-
ной музыки «Салют, Победа!». В 2012
году семь учащихся детских музыкаль-
ных и художественных школ отмечены
стипендиями Правительства Москвы.

ВОСТОК - СОБЫТИЯ

Наука в школе - начало
успешной карьеры

Самый зеленый округ столицы стал
округом культуры и образования

Правительство Москвы на очередномПравительство Москвы на очередномПравительство Москвы на очередномПравительство Москвы на очередномПравительство Москвы на очередном
заседании рассмотрело отчетзаседании рассмотрело отчетзаседании рассмотрело отчетзаседании рассмотрело отчетзаседании рассмотрело отчет
префекта Восточного округа Никпрефекта Восточного округа Никпрефекта Восточного округа Никпрефекта Восточного округа Никпрефекта Восточного округа Николаяолаяолаяолаяолая
ЛОМАКИНА о развитии ВАО.ЛОМАКИНА о развитии ВАО.ЛОМАКИНА о развитии ВАО.ЛОМАКИНА о развитии ВАО.ЛОМАКИНА о развитии ВАО.

годом их протяженность выросла в 1,5
раза. Зимой они будут использоваться
как лыжные трассы. Началась тестовая
эксплуатация в эти выходные дни пер-
вых двух катков с искусственным льдом
в районах Ивановское и Вешняки. По
поручению мэра Москвы стартовала
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настоящее время наибо-
лее острым аспектом этой
проблемы, на мой взгляд,

стала преемственность планиру-
емых результатов образования
на каждом из этих этапов. Ус-
пешное достижение обучающи-
мися планируемых результатов
обучения непосредственно свя-
зано с диагностикой школьных
достижений, с оценкой качества
образования. Система оценива-
ния результатов образования
предполагает активное проведе-
ние мониторинга качества обра-
зования, систематическое ис-
пользование контроля, проверки,
оценки, отметки и диагностики в
ходе организации и проведения
учебного процесса.

В ФГОС НОО и ФГОС ООО,
документах и публикациях, по-
священных их реализации в об-
ласти педагогического менедж-
мента, даны  определения поня-
тия «качество образования», бе-
зусловное достоинство которых,
во-первых, то, что качество обра-
зования непосредственно увяза-
но с целями обучения, а во-вто-
рых, подчеркнута необходимость
определения качества образова-
ния на различных этапах образо-
вательного процесса. Однако
мне ближе такая трактовка этого
понятия, в которой качество об-
разования рассматривается как
соотношение «цели и результата,
как мера достижения цели, при
том что цель (результаты) задана
только операционально и спрог-
нозирована в зоне потенциально-
го развития школьника». Иначе
говоря, образование, полученное
школьником, признается каче-
ственным, если его результаты
соответствуют операционально
заданным целям и спрогнозиро-
ваны в зоне потенциального раз-
вития ученика.

Важно, что действующие се-
годня государственные образо-
вательные стандарты стали эта-
лонами качества не обучения, а
образования, так как качество
образования характеризуется не
только «количеством и каче-
ством знаний, но и качеством
личностного, духовного, граж-
данского развития подрастаю-
щих поколений». Именно это об-
стоятельство принципиально по-
новому ставит проблему преем-
ственности в оценке, контроле и
проверке результатов образова-
ния, когда предметом проверки
перестают быть только ЗУНы как
предметный результат, а возни-
кает необходимость объективно-
го оценивания метапредметных и
личностных результатов.

Говоря о преемственности об-
разовательных этапов, необхо-
димо четко понимать и то, какие
образовательные результаты
должны быть обязательно сфор-
мированы в конце предыдущего
этапа, какие результаты должны
стать их приращением на после-
дующем этапе. Остановлюсь
лишь на одной группе планируе-
мых стандартом результатов, а
именно - на формировании уни-
версальных учебных действий в
начальной школе и их развитии в
основной.

Формирование универсаль-
ных учебных действий у обучаю-
щихся на ступени начального об-

ВОСТОК - ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

В центре внимания -
преемственность

щего образования предполагает:
освоение способов реше-

ния проблем творческого и поис-
кового характера; формирование
умения планировать, контролиро-
вать и оценивать учебные дей-
ствия в соответствии с поставлен-
ной задачей и условиями ее реа-
лизации, определять наиболее
эффективные способы достиже-
ния результата;

формирование умения по-
нимать причины успеха или неус-
пеха учебной деятельности и спо-
собности конструктивно действо-
вать даже в ситуациях неуспеха;
освоение начальных форм позна-
вательной и личностной рефлек-
сии;

использование:
- знаково-символических

средств представления инфор-
мации для создания моделей изу-
чаемых объектов и процессов,
схем решения учебных и практи-
ческих задач;

- речевых средств и средств
информационно-коммуникаци-
онных технологий для решения
коммуникативных и познаватель-
ных задач;

- различных способов поиска,
сбора, обработки, анализа, орга-
низации, передачи и интерпрета-
ции информации в соответствии
с коммуникативными и познава-
тельными задачами и технологи-
ями учебного предмета; в том
числе умение вводить текст с по-
мощью клавиатуры, фиксиро-
вать в цифровой форме измеряе-
мые величины и анализировать
изображения, звуки, готовить
свое выступление и выступать с
аудио-, видео- и графическим со-
провождением, соблюдать нор-
мы информационной избира-
тельности, этики и этикета;

овладение:
- способностью принимать и

сохранять цели и задачи учебной
деятельности, поиска средств ее
осуществления;

- навыками смыслового чте-
ния текстов различных стилей и
жанров в соответствии с целями
и задачами, осознанно строить
речевое высказывание в соот-
ветствии с задачами коммуника-
ции и составлять тексты в устной
и письменной формах;

- логическими действиями
сравнения, анализа, синтеза,
обобщения, классификации по
родо-видовым признакам, уста-
новления аналогий и причинно-
следственных связей, построе-
ния рассуждений, отнесения к из-
вестным понятиям, готовность
слушать собеседника и вести ди-
алог, готовность признавать воз-
можность существования раз-
личных точек зрения и права
каждого иметь свою, излагать
свое мнение и аргументировать
свою точку зрения и оценку со-
бытий;

- начальными сведениями о
сущности и особенностях объек-
тов, процессов и явлений дей-
ствительности (природных, соци-
альных, культурных, техничес-
ких) в соответствии с содержани-
ем конкретного учебного пред-
мета;

- базовыми предметными и
межпредметными понятиями, от-
ражающими существенные свя-

зи и отношения между объектами
и процессами; умение работать в
материальной и информацион-
ной среде начального общего об-
разования (в том числе с учебны-
ми моделями) в соответствии с
содержанием конкретного учеб-
ного предмета;

определение общей цели и
путей ее достижения; умение до-
говариваться о распределении
функций и ролей в совместной
деятельности; осуществлять вза-
имный контроль в совместной
деятельности, адекватно оцени-
вать собственное поведение и
поведение окружающих; готов-
ность конструктивно разрешать
конфликты посредством учета

интересов сторон и сотрудниче-
ства.

Сформированность универ-
сальных учебных действий у обу-
чающихся на ступени начального
общего образования должна
быть определена на этапе завер-
шения обучения в начальной
школе, а не в начале обучения в
основной. Средства контроля и
оценки УУД в начальной школе -
типовые задачи, для выявления
индивидуальных достижений уча-
щихся в овладении всеми группа-
ми УУД: регулятивными, познава-
тельными и коммуникативными.

Регулятивные универсальные
учебные действия в начальной
школе имеют особое значение,
так как все они представляют со-
бой компоненты учебной деятель-
ности, которая признана важней-
шим психическим новообразова-
нием младшего школьного возра-
ста. Среди познавательных уни-
версальных учебных действий
особое место занимают логичес-
кие, так как именно на их основе
формируются предпосылки для
развития теоретического мышле-
ния у младших школьников. Уже
в первом классе прогимназии на-
чинается работа над формирова-
нием у детей логических универ-
сальных учебных действий. Нема-
ловажно для развития младших
школьников становление у них
действий анализа и сравнения.
Действие анализа формируется
на основе задач по выявлению
частей объектов, этапов процес-
сов, выделению составляющих из
целого, определению признаков.
Действие сравнения формирует-
ся на основе установления сход-
ства и различий. При этом учите-
ля начальных классов помнят, что
младшие школьники различия
обнаруживают гораздо легче, чем
сходства, поэтому на установле-
ние ими сходства педагоги обра-
щают особое внимание.

Обязательным результатом

обучения в начальной школе дол-
жно стать формирование комму-
никативных универсальных учеб-
ных действий. Наиболее распро-
страненные задачи по формиро-
ванию коммуникативных универ-
сальных учебных действий - рас-
сказ ученика по иллюстрациям,
впечатлениям от увиденного или
прочитанного. В начальной шко-
ле мы целенаправленно учим де-
тей выдвижению разнообразных
предположений, создавая для
этого различные условия. Про-
должение этой работы - решение
задач на аргументацию и обосно-
вание высказанных мнений и
суждений. Особенно интересны
эти задачи с точки зрения фор-

мирования аргументации сужде-
ний от лица других людей, ска-
зочных героев. В основе этих за-
дач лежат не только речевые
умения детей, но и такое важное
новообразование младшего
школьного возраста, как эмпа-
тия. Понимание и принятие чужой
позиции или мнения в будущем
станет важным фактором для
формирования толерантности
обучающихся.

 Все это наиболее значимые
методические особенности фор-
мирования и оценки УУД в на-
чальной школе, их понимание и
учет в деятельности педагогов
основной школы могут и должны
стать основой обеспечения пре-
емственности в их формирова-
нии.

Главными ориентирами пре-
емственности, на мой взгляд, дол-
жны быть принципы:

развития как целенаправ-
ленного качественного прираще-
ния соответствующих умений ста-
новления УУД в начальной и ос-
новной школе;

расширения, когда помимо
УУД, сформированных в началь-
ной школе, выделяются новые -
информационные УУД;

определенности места раз-
вития УУД в образовательном
процессе (урочная и внеурочная
деятельность);

соответствия структуры и
содержания образовательного
процесса в основной школе веду-
щей деятельности обучающихся
подросткового возраста - дея-
тельности межличностного обще-
ния.

Преемственность формирова-
ния универсальных учебных дей-
ствий при переходе от начального
к основному общему образова-
нию понимается нами как разви-
тие всего многообразия сформи-
рованных в начальной школе
УУД: познавательных, регулятив-
ных и коммуникативных. Обяза-
тельное условие ее достижения
понимание учителями и обучаю-
щимися целей и задач формиро-
вания универсальных учебных
действий и возможностей их при-
менения в конкретных практико-
ориентированных ситуациях.

Основными принципами фор-
мирования УУД в основной шко-
ле должны быть:

системность развития УУД
как компонента целостного раз-
вития личности, в основе которо-
го лежат соответствующие им
знания и ценностные отношения,
а сами УУД - основа для форми-

рования у учащихся позитивного опыта их примене-
ния;

взаимосвязь универсальных учебных дей-
ствий, формируемых средствами разных учебных
предметов;

согласованность рабочих предметных про-
грамм и программы внеурочной деятельности в
части развития УУД в основной школе;

создание в образовательном учреждении раз-
вивающей среды, ориентированной на достижение
метапредметных результатов в разнообразии форм
и видов деятельности обучающихся с учетом их ин-
дивидуальных и возрастных особенностей.

Полагаю, что в каждом образовательном учреж-
дении необходима единая модель мониторинга раз-
вития УУД обучающихся на каждом образователь-
ном этапе, включающая согласованные виды и про-
цедуры мониторинга, критерии и индикаторы, став-
шие основой единых требований к оценке эффек-
тивности деятельности образовательных учрежде-
ний в этом направлении.

Наиболее перспективные формы обеспечения
преемственности в формировании УУД в основной
и начальной школе, на мой взгляд, это:

Образование общей рабочей группы учите-
лей, выпускающих 4-е классы и готовящихся при-
нять 5-е классы.

Обсуждение планируемых результатов: УУД,
личностных результатов и предметных умений на
выходе из начальной школы в основную, догово-
ренность о соблюдении единых технологий их фор-
мирования и оценивания.

Посещение учителями основной школы уро-
ков в 4-м классе по своим предметам и коллектив-
ное обсуждение увиденного с позиции соблюдения
принципов и технологий системно-деятельностного
подхода, достигнутых учениками результатов.

Разработка и проведение учителями основ-
ной школы и педагогами 4-го класса совместных
уроков.

Диагностика УУД, личностных результатов и
предметных умений, психологического состояния
учеников на выходе из начальной школы и на входе
в основную школу.

Проведение родительских собраний, посвя-
щенных проблемам преемственности.

Посещение уроков в 5-м классе руководите-
лем методического объединения учителей началь-
ных классов и педагогами бывшего 4-го класса.

В ходе мониторинга формирования УУД у учени-
ков прогимназии были выявлены предпосылки воз-
никновения определенных рисков недостижения
планируемых результатов обучения:

упрощенное понимание отдельными учителя-
ми сущности и технологии реализации системно-
деятельностного подхода;

сохранение стереотипов профессиональной
деятельности, применение традиционных неэффек-
тивных технологий обучения;

подмена нового содержания образования ста-
рым;

принципиальная новизна методического
обеспечения достижения и контрольно-измеритель-
ных материалов оценки планируемых результатов.

Для минимизации рисков в методической рабо-
те по формированию у младших школьников УУД в
прогимназии была принята антирисковая програм-
ма. Для более четкой ее реализации были выделе-
ны следующие шаги:

Разъяснительная работа с педагогическими
кадрами (убеждение их в необходимости карди-
нальных преобразований в педагогическом созна-
нии, смены целей, содержания и стиля профессио-
нальной деятельности).

Разработка совместно с окружным методи-
ческим центром новых теоретических и методичес-
ких подходов к организации переподготовки и по-
вышения квалификации учителей в соответствии с
целями и задачами ФГОС.

Обновление содержания и форм повышения
квалификации и переподготовки учителей на прак-
тико-ориентированной основе.

Мониторинг педагогической практики по вве-
дению ФГОС, контроль и коррекция деятельности
педагогического коллектива по выполнению требо-
ваний стандарта.

Просветительская работа с родителями млад-
ших школьников, убеждение их в необходимости
смены модели образования, расширения их полно-
мочий как законных представителей интересов де-
тей и, как следствие, получение новых результатов
образования.

Допускаю, что с аналогичными проблемами мо-
гут столкнуться и педагоги основной школы при
формировании УУД обучающихся и надеюсь, что
опыт работы педагогов нашей школы поможет их
успешно разрешить.

Ирина РЯБИНИНА,Ирина РЯБИНИНА,Ирина РЯБИНИНА,Ирина РЯБИНИНА,Ирина РЯБИНИНА,
директор прогимназии №1752директор прогимназии №1752директор прогимназии №1752директор прогимназии №1752директор прогимназии №1752
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Зинаида Зинаида Зинаида Зинаида Зинаида ДРДРДРДРДРАГАГАГАГАГУНКИНАУНКИНАУНКИНАУНКИНАУНКИНА, председатель К, председатель К, председатель К, председатель К, председатель Комитетаомитетаомитетаомитетаомитета
по наукпо наукпо наукпо наукпо науке, образованию, куе, образованию, куе, образованию, куе, образованию, куе, образованию, кульльльльльтттттуре и информационнойуре и информационнойуре и информационнойуре и информационнойуре и информационной
политикполитикполитикполитикполитике Совета Федерации РФ, представителье Совета Федерации РФ, представителье Совета Федерации РФ, представителье Совета Федерации РФ, представителье Совета Федерации РФ, представитель
Москвы в СФ РФ:Москвы в СФ РФ:Москвы в СФ РФ:Москвы в СФ РФ:Москвы в СФ РФ:

вспоминаю тот день, когда были вброшены
900 страниц законопроекта, который вско-
лыхнул тогда всю страну. Сегодня мы имеем

на руках законопроект с новым, другим лицом, он стал
структурированнее, значительно компактнее и, конечно,
качественнее. С особым удовлетворением хочу отметить,
что из числа поступивших на стадии обсуждения почти 20
тысяч предложений многие были учтены при доработке
документа. Например, положения статей, касающихся
статуса педагогических и научно-педагогических работ-
ников дошкольного образования, дополнительного обра-
зования детей и взрослых, реализация образовательных
программ с использованием электронного обучения и ди-
станционных образовательных технологий.

ПРАВО

Московские педагоги
В ГВ ГВ ГВ ГВ Госуосуосуосуосударственной Думе РФ состоялись парламентские слушания, посвященныедарственной Думе РФ состоялись парламентские слушания, посвященныедарственной Думе РФ состоялись парламентские слушания, посвященныедарственной Думе РФ состоялись парламентские слушания, посвященныедарственной Думе РФ состоялись парламентские слушания, посвященные
закзакзакзакзаконопроектонопроектонопроектонопроектонопроекту «Об образовании в РФ». Моску «Об образовании в РФ». Моску «Об образовании в РФ». Моску «Об образовании в РФ». Моску «Об образовании в РФ». Московские педагоги не тольковские педагоги не тольковские педагоги не тольковские педагоги не тольковские педагоги не только принялио принялио принялио принялио приняли
участие в слушаниях, но и выстучастие в слушаниях, но и выстучастие в слушаниях, но и выстучастие в слушаниях, но и выстучастие в слушаниях, но и выступили экупили экупили экупили экупили экспертами, давшими содержательныеспертами, давшими содержательныеспертами, давшими содержательныеспертами, давшими содержательныеспертами, давшими содержательные
оценки, предложившими поправки и изменения в различные его статьи.оценки, предложившими поправки и изменения в различные его статьи.оценки, предложившими поправки и изменения в различные его статьи.оценки, предложившими поправки и изменения в различные его статьи.оценки, предложившими поправки и изменения в различные его статьи.

Ефим Ефим Ефим Ефим Ефим РАРАРАРАРАЧЕВСКИЙЧЕВСКИЙЧЕВСКИЙЧЕВСКИЙЧЕВСКИЙ,,,,,
рукрукрукрукруководитель рабочей группыоводитель рабочей группыоводитель рабочей группыоводитель рабочей группыоводитель рабочей группы
по закпо закпо закпо закпо законодательномуонодательномуонодательномуонодательномуонодательному
обеспечению дошкобеспечению дошкобеспечению дошкобеспечению дошкобеспечению дошкольного,ольного,ольного,ольного,ольного,
общего образованияобщего образованияобщего образованияобщего образованияобщего образования
и дополнительногои дополнительногои дополнительногои дополнительногои дополнительного
образования, народный учительобразования, народный учительобразования, народный учительобразования, народный учительобразования, народный учитель
РоссийскРоссийскРоссийскРоссийскРоссийской Федерации, членой Федерации, членой Федерации, членой Федерации, членой Федерации, член
Общественной палатыОбщественной палатыОбщественной палатыОбщественной палатыОбщественной палаты
по развитию образованияпо развитию образованияпо развитию образованияпо развитию образованияпо развитию образования
и директор моски директор моски директор моски директор моски директор московсковсковсковсковскогоогоогоогоого
Центра образования №548Центра образования №548Центра образования №548Центра образования №548Центра образования №548
«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:«Царицыно»:

осле принятия в 2004
году 131-ФЗ допол-
нительное образова-

ние детей, которое перешло на
бюджетные плечи муниципали-
тетов, стало предметом стагна-
ции. Это одновременно с тем,
что мы все действительно тре-
петно и настороженно констати-
руем падение, допустим, инже-
нерной культуры в нашей стра-
не, профессиональной ориента-
ции. Поэтому надо закрепить за
Федерацией и за субъектами РФ
ответственность за организацию
и финансирование дополнитель-
ного образования детей в возра-
сте от 5 до 18 лет.

Нашей рабочей группе пред-
ставляется чрезвычайно важным
переработать полностью ту часть
статьи о дошкольном образова-
нии, которая касается стандар-
тов, потому что мировая практика
и наша отечественная практика
показывают, что это очень тонкий
лед, при преодолении которого
можно совершить множество
ошибок, особенно в той части
стандартов дошкольного образо-
вания, которые связаны с резуль-
татами этого образования. Я уже
однажды упоминал, что могут
быть крайние позиции, которые
приведут к ЕГЭ для дошкольни-
ков. Вот это надо полностью пе-
ресмотреть: стандарты все-таки
или требования. На наш взгляд,
чрезвычайно важна и достаточно
активно обсуждаема в сообще-
стве 91-я статья законопроекта
относительно преподавания в
школах основ духовно-нрав-
ственного воспитания. Очень
важны духовно-нравственные
программы, но почему обще-
ственной аккредитацией этих
программ должны заниматься ре-
лигиозные организации в ситуа-
ции, когда буквально на днях
Президент РФ еще раз всем на-
помнил, что церковь отделена от
государства, а школа отделена от
церкви? Мы поддерживаем ту
часть 91-й статьи, где говорится о
создании религиозных школ, ре-
лигиозных университетов, но в
светской школе надо минимизи-
ровать влияние церкви вне зави-
симости от ее конфессиональной
принадлежности.

В законопроекте четко фор-
мулируется все, что связано с
ростом квалификационного ре-
сурса педагогического персона-
ла. Законопроект ориентирует
на индивидуализацию образова-
тельного процесса, что чрезвы-
чайно важно, информационную
открытость школ, ставит такой
акцент, как общественно-госу-
дарственное управление всеми
образовательными организаци-
ями, наконец-то снимает клапан,
который не позволял развивать-
ся общему образованию в плане
дошкольного уровня и дополни-
тельному образованию тоже.
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должен сказать,
что законопроект
обеспечивает необ-

ходимую законодательную ос-
нову для реализации государ-
ственной политики в сфере об-
разования, в то же время он ба-
зируется на действующем зако-
нодательстве в области образо-
вания, и в нем сохранены ос-
новные базовые принципы,
нормы в части гарантий реали-
зации прав и обеспечения каче-
ства образования. Кроме того,
проект инновационный и опира-
ется на достигнутые результа-
ты модернизации системы об-
разования, устраняет то нако-
пившееся дублирование, кото-
рое заключено в предыдущих
законах «Об образовании» и
«Высшем послевузовском об-
разовании». Рабочая группа от-
мечает удачное решение в за-
конопроекте многих чрезвы-
чайно сложных вопросов, на
которые не было ответов в пос-
леднее время. В частности, по-
лучили законодательное офор-
мление такие важные аспекты,
как правовой статус участников
образовательных отношений,
правовые гарантии обеспече-
ния доступности и качества со-
временного образования, под-
робно урегулированы права пе-
дагогических работников, их
обязанности, ответственность,
установлены дополнительные
гарантии педагогическим ра-
ботникам. Впервые на законо-
дательном уровне закрепляет-
ся предоставление образова-
ния гражданам, проявившим
выдающиеся способности, ино-
странным гражданам, лицам
без гражданства, лицам, нуж-
дающимся в дополнительной
социальной и правовой поддер-
жке, а также лицам с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. На законодательном
уровне выделены отдельные
нормы, посвященные новым
формам образовательного про-
цесса, кредитно-модульной си-
стеме организации образова-
ния, сетевому взаимодействию
университетов, использованию
различных современных техно-
логий, в частности дистанцион-
ных технологий и интегриро-
ванных образовательных про-
грамм. На уровне федерально-
го закона заложены основы ве-
дения экспериментальной и ин-
новационной деятельности в
сфере образования, что сдела-
но также впервые. В рассмат-
риваемом проекте закона лик-
видируется устаревшая и запу-
танная типология образова-
тельных учреждений, а также
урегулированы особенности ре-

ализации весьма специфических видов образо-
вательных программ, заложена законодательная
основа обеспечения участия представителей ра-
ботодателей и общественности, в качестве одно-
го из инструментов участия работодателей в
оценке качества образования вводится институт
профессиональной общественной аккредитации
образовательных программ.

Рабочая группа сформировала предложения
по внесению изменений в текст законопроекта. В
частности, у законопроекта нет четкого разделе-
ния понятий квалификации и степени, говорится
о том, что, например, окончившим специалитет
присваивается квалификация специалиста, а
окончившим магистратуру - академическая сте-
пень магистра. В то же время более высокая сте-
пень образования снова осуществляет подготов-
ку кадров высшей квалификации. В этой связи я
думаю, что надо продолжить работу по приведе-
нию терминологии к единому виду. В перечне ви-
дов практики, которые могут быть организованы
непосредственно в организации, почему-то от-
сутствует возможность осуществления преддип-
ломной практики в высшем учебном заведении.
Представляется, что такую норму надо изменить
и позволить высшим учебным заведениям, име-
ющим собственную лабораторную базу, осуще-
ствлять преддипломную практику. Мы предлага-
ем также реализовать в статье 23 «Типы образо-
вательных организаций» принцип, что организа-
ции, ведущие образование по программам опре-
деленного уровня, имеют право вести обучение и
по программам более низкого уровня, в частно-
сти организации высшего образования могут
вести обучение по программам среднего профес-
сионального и общего образования. Мы знаем
много примеров, когда в составе высших учеб-
ных заведений существуют колледжи, технику-
мы, и предлагаем расширить эту норму и на
включение в высшие учебные заведения также
организации общего образования. В статье 27
«Структура образовательной организации» при-
веден перечень организаций, которые могут быть
структурными подразделениями, предлагаем
расширить перечень этих организаций. В статье
53 «Правовой статус руководителя образова-
тельных организаций» сказано, что руководи-
тель организации может либо избираться кол-
лективом, либо назначаться учредителем орга-
низации. Предлагаем уточнить, что принцип вы-
борности руководителей применяется ко всем
организациям высшего профессионального об-
разования, исключая некоторые, которые опре-
делит министерство, сохранив тем самым суще-
ствующую в России традицию академической
свободы университетов. В статье 56 «Возникно-
вение образовательных отношений» не предус-
мотрена возможность индексации стоимости
обучения с учетом возможной инфляции, мы
предлагаем включить эту норму. В статье 73
«Высшее образование» предлагаем уточнить
формулировку: «...в целях предотвращения
уменьшения количества защит диссертаций на
степень кандидата наук». В соответствии с теку-
щей формулировкой аспирант, попадая в аспи-
рантуру, должен освоить материал образова-
тельной программы, после чего получить доку-
мент о ее освоении. Рабочая группа считает, что
в тексте статьи в явном виде должно быть указа-
но также обязательно для аспиранта выполнение
квалификационной работы написания диссерта-
ции. Мы считаем целесообразным упростить для
университетов, имеющих право разрабатывать
образовательные программы на основе соб-
ственных стандартов, государственную аккреди-
тацию таких программ. Как известно, сейчас не-
обходим выпуск соответствующей образователь-
ной программы для получения государственной
аккредитации, предлагаем для университетов,
которые могут разрабатывать собственные обра-
зовательные программы, снизить минимальный
необходимый срок обучения по программе для ее
аккредитации до двух-трех лет с момента начала
обучения по ней.

Валентина Валентина Валентина Валентина Валентина ИВАНОВАИВАНОВАИВАНОВАИВАНОВАИВАНОВА, председатель Всероссийск, председатель Всероссийск, председатель Всероссийск, председатель Всероссийск, председатель Всероссийскогоогоогоогоого
педагогическпедагогическпедагогическпедагогическпедагогического собрания, ректор МГого собрания, ректор МГого собрания, ректор МГого собрания, ректор МГого собрания, ректор МГУТУТУТУТУТУ, докторУ, докторУ, докторУ, докторУ, доктор
экэкэкэкэкономических наук, профессор:ономических наук, профессор:ономических наук, профессор:ономических наук, профессор:ономических наук, профессор:

е раз Всероссийское педагогическое собра-
ние выступало за то, чтобы народный учи-
тель России, народный учитель Советского

Союза имели отличие в пенсионном обеспечении. Пока
этого отличия нет. Народных учителей Советского Союза
и России всего 240 человек на всю страну, это наш золо-
той фонд, о котором надо позаботиться. Пенсия за выслу-
гу лет педагогическим работникам сейчас идет в виде
общего дохода, а затем процент включается в пенсию по
старости. А почему не вся пенсия? На наш взгляд, если
уж пенсия по выслуге лет выплачивается после 25 лет
работы учителя в школе, то она должна в полном объеме
добавляться к пенсии по старости.
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обсудили закон
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основном мы под-
держиваем предло-
женные нормы за-

конопроекта по управлению и
экономической деятельности в
сфере образования. Вместе с
тем, на наш взгляд, некоторые
важные моменты пока не на-
шли адекватного отражения в
законопроекте, отдельные его
статьи содержат недостаточно
четкие формулировки и требу-
ют уточнений и изменений в
редакции. Так, например, для
развития социального партнер-
ства в сфере управления систе-
мой образования, а также уче-
та интересов всех субъектов
образовательного процесса мы
предлагаем привлекать к госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции представителей объедине-
ния работодателей, научно-пе-
дагогической общественности
и обучающихся. На наш взгляд,
было бы целесообразно сокра-
тить излишнюю регламента-
цию процедур лицензирования
и государственной аккредита-
ции. Мы предлагаем внести по-
правку, направленную на повы-
шение открытости, гласности и
прозрачности процедур управ-
ления, касающихся вопросов
педагогической экспертизы. По
нашему мнению, результаты
независимой педагогической
экспертизы должны в обяза-
тельном порядке размещать на
сайте федерального органа ис-
полнительной власти, разрабо-
тавшего проект нормативного
правового акта или принявше-
го данный нормативный право-
вой акт. Сегодня образование
финансируется достаточно се-
рьезно - на уровне двух трилли-
онов рублей, что порядка 10-12
процентов от объемов консоли-
дированного бюджета. В этой
части нужно предпринимать
все усилия для того, чтобы эти
средства эффективно исполь-
зовать, но тем не менее для
того, чтобы достичь тех резуль-
татов, которых от нас требует и
правительство, и президент, то
есть войти в группу ведущих и в
мировых рейтингах, на наш
взгляд, все-таки требуется до-
полнительное финансирова-
ние. Мы предлагаем устанав-

ливать государственную соци-
альную стипендию студентам в
размере не менее прожиточно-
го минимума субъекта Россий-
ской Федерации, на террито-
рии которого расположена об-
разовательная организация.
Прожиточный минимум уста-
навливается законом Российс-
кой Федерации и регулярно пе-
ресматривается с учетом изме-
нения уровня жизни на терри-
тории субъекта, поэтому этот
показатель не требует допол-
нительной индексации. Мы по-
нимаем, что социальные сти-
пендии вводятся для ограни-
ченного круга студентов, то
есть это студенты-сироты, та-
ких студентов немного. Но на
самом деле, чтобы им обеспе-
чить возможность нормальной
учебы, мы должны обеспечить
для них хотя бы минимальный
уровень проживания в том или
ином регионе. Мы считаем, что
стипендиальный фонд по госу-
дарственным академическим
стипендиям должен опреде-
ляться исходя из общего числа
обучающихся по очной форме
обучения за счет бюджетных
ассигнований федерального,
региональных бюджетов в рам-
ках государственного задания.
Нормативы по этим затратам
устанавливаются Правитель-
ством Российской Федерации
по каждому уровню професси-
онального образования и кате-
гориям обучающихся, тем не
менее мы предлагаем, чтобы
те нормы, которые были зало-
жены в указах президента,
были в виде прямых норм вве-
дены и в этот закон. Размер
академической стипендии сту-
дентов, обучающихся по обра-
зовательным программам
среднего профессионального
образования, должен быть не
менее 30 процентов от мини-
мального размера оплаты тру-
да, размер академической сти-
пендии студентов, обучающих-
ся по образовательным про-
граммам высшего профессио-
нального образования, - до
уровня не менее 50 процентов
МРОТ, а размер государствен-
ной стипендии для аспирантов
и ординаторов, ассистентов,
стажеров, интернов, обучаю-
щихся по образовательным
программам высшего профес-
сионального образования, - до
уровня не менее одного МРОТ.
Это не означает, что это будут
стипендии студентам. Эти нор-
мы приведены для того, чтобы
посчитать стипендиальный

фонд. По сути дела, в законе
заложены нормы, когда сами
образовательные учреждения
определяют размер макси-
мальной стипендии, поэтому
как бы вот такие нормы мы зак-
ладываем именно для форми-
рования стипендиального фон-
да. Что касается расходов фе-
дерального бюджета, то, на
наш взгляд, эти нормы не по-
требуют достаточно серьезных
дополнительных расходов, ко-
торые лягут на федеральный
бюджет. По сути дела, в 2013
году по нашим расчетам потре-
буется около 16 миллиардов
рублей дополнительного фи-
нансирования, в 2014 и 2015
годах еще по 22 миллиарда
рублей.

Мы предлагаем закрепить
федеральным законом меры
социально-экономической под-
держки педагогических работ-
ников образовательных орга-
низаций, то есть гарантирован-
ный уровень оплаты труда пе-
дагогических работников не
ниже средней заработной пла-
ты в соответствующем регио-
не, который должен быть уста-
новлен при расчете норматива
затрат на оплату труда с уче-
том следующих условий: дове-
дение средней заработной
платы педагогических работ-
ников образовательных орга-
низаций общего образования,
педагогических работников
дошкольных образовательных
организаций, педагогических
работников образовательных
организаций среднего профес-
сионального образования до
средней заработной платы в
соответствующем регионе и
доведение средней заработ-
ной платы педагогических ра-
ботников образовательных
организаций высшего профес-
сионального образования до
200 процентов к 2018 году от
заработной платы в соответ-
ствующем регионе. По предва-
рительным расчетам, в 2013
году на самом деле потребуют-
ся достаточно серьезные сред-
ства. Примерно 274 миллиарда
рублей, в том числе из феде-
рального бюджета - 27 милли-
ардов рублей, из региональных
бюджетов - 247 миллиардов
рублей. Естественно, это очень
большая сумма для регионов.
Мне кажется, на этапе приня-
тия бюджета необходимо этот
вопрос детально проработать,
потому что все-таки бюджеты
регионов в достаточно напря-
женном состоянии.

НикНикНикНикНиколай олай олай олай олай МАЛОФЕЕВМАЛОФЕЕВМАЛОФЕЕВМАЛОФЕЕВМАЛОФЕЕВ,,,,,
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кккккоррекционной педагогики,оррекционной педагогики,оррекционной педагогики,оррекционной педагогики,оррекционной педагогики,
академик Российскакадемик Российскакадемик Российскакадемик Российскакадемик Российскойойойойой
академии образования:академии образования:академии образования:академии образования:академии образования:

роект закона со-
держит четкое за-
к о н о д а т е л ь н о е

оформление вопросов, касаю-
щихся организаций и предос-
тавления образования лицам
с ограниченными возможнос-
тями здоровья. Парадоксаль-
ная ситуация: мы страна, кото-
рая обладает уникальной де-
фектологической наукой, име-
ет мощную сеть специальных
учебных заведений, пожалуй,
единственная из экономичес-
ки развитых стран, не имею-
щая закона о специальном об-
разовании. Законопроект эту
историческую несправедли-
вость устраняет. Уже по одно-
му этому мы за то, чтобы этот
закон был максимально быст-
ро принят.

Один из острейших вопро-
сов сегодня образования лиц
с ограниченными возможнос-
тями здоровья - это отсут-
ствие специального образова-
тельного стандарта. Мы и тут
оказались в парадоксальной
ситуации: борясь за инклю-
зию, мы добились того, что ре-
бенок с ограниченными воз-
можностями здоровья с осо-
быми образовательными по-
требностями попал в общеоб-
разовательные учреждения -
и это хорошо, - но как только
он переступил его порог, он
оказался под действием еди-
ного государственного обра-
зовательного стандарта. Та-
ким образом, умственно от-
сталый ребенок, который в
специальной школе, где рабо-
тают специально подготов-
ленные учителя, не способен
достаточно хорошо взять спе-
циальную программу, будучи
переведен в общеобразова-
тельную школу, обязан овла-
деть общим стандартом и
выйти на ЕГЭ. Поэтому сейчас
государство осознало эту кол-
лизию, хотя в законе в статье
12 пункт 6 есть упоминание о

Людмила Людмила Людмила Людмила Людмила ШВЕЦОВАШВЕЦОВАШВЕЦОВАШВЕЦОВАШВЕЦОВА, вице-спик, вице-спик, вице-спик, вице-спик, вице-спикер Гер Гер Гер Гер ГД РФ, депуД РФ, депуД РФ, депуД РФ, депуД РФ, депутат Гтат Гтат Гтат Гтат ГД РФ от Москвы:Д РФ от Москвы:Д РФ от Москвы:Д РФ от Москвы:Д РФ от Москвы:

ы не принимаем на ура тот закон, который был внесен Министер-
ством образования и науки РФ, Правительством Российской Фе-
дерации. Мы относимся к нему очень уважительно, поддержали

его в первом чтении, но работа над проектом продолжается. Мы видим заин-
тересованность авторов проекта в том, чтобы усовершенствовать его текст, мы
работаем очень консолидированно вместе с Министерством образования и
науки РФ, вносим очень много поправок. Эти поправки не просто штрихи к
портрету или правки лингвистического или такого общего плана. Это правки,
которые носят принципиальный характер. Формулировки в законе должны
быть не расплывчатые, а четкие. Мы должны найти законодательное оформ-
ление решений президента, это абсолютно для нас очевидно.

специальных стандартах, но в законопроекте
в статье 84 ничего нет, поэтому мы дали пред-
ложение о том, чтобы было сказано о необхо-
димости разработки и применения этого стан-
дарта.

Более того, Министерство образования и
науки несколько лет назад дало поручение по
разработке стандарта, мы это сделали - разра-
ботана концепция специального федерально-
го образовательного стандарта для детей с ог-
раниченными возможностями здоровья, этот
документ два года висит на нашем портале, он
обсуждался в субъектах Федерации, специа-
листами Республики Беларусь, Украины, Ар-
мении, Казахстана, серьезных или принципи-
альных замечаний мы не получили. В законо-
проекте нет четкого определения, что такое
инклюзивное образование, как оно должно
быть организовано, какими нормативными
актами оно должно регулироваться, как стро-
ятся отношения, и здесь есть одна очень боль-
шая опасность. Мы можем либо втянуться в
модный процесс и заставить пойти в общеоб-
разовательную школу ребенка, который в
принципе не может там учиться, с другой сто-
роны, мы, видя родительские амбиции (я не
стал космонавтом, а мой глухой, неходячий,
неговорящий, умственно отсталый ребенок
должен стать космонавтом, и поэтому я все
сделаю, чтобы он учился в общеобразователь-
ной школе), должны защитить и ребенка, и ро-
дителя, и педагога, и администрацию учебно-
го заведения. Идея инклюзии сама по себе
хороша, но в законе более четко должно быть
прописано, что это такое.

Ранняя помощь детям очень важное, очень
эффективное направление, но, к сожалению,
наш опыт показывает, что иногда даже руко-
водители относительно высокого ранга, уп-
равленцы говорят: «Какое может быть образо-
вательное воздействие к ребенку первого
года жизни? Это проблема медиков, это про-
блема социальных работников». До тех пор
пока мы так думаем, мы будем развивать сис-
тему специального образования. Надо вкла-
дывать деньги в раннюю помощь, это дает
весьма позитивные результаты.

В статье 6 пункт 3 говорится о возможности
получения второго высшего образования за
деньги, может быть, тут нужно предусмотреть
исключение для лиц с ограниченными возмож-
ностями здоровья? Дело в том, что эти люди,
получив первое высшее образование, не все-
гда могут по нему трудоустроиться, а получить
второе высшее образование за деньги они
тоже не всегда могут. Может быть, оговорив
какие-то «за» и «против», все-таки действо-
вать в интересах этих людей? Это достаточно
большая часть населения, но это работоспо-
собная часть населения, это наши граждане, и
мы должны о них думать.
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огда смотришь на Северо-Восточный ок-
руг с Останкинской телебашни, он завора-
живает. Парки, реки, пруды, сотни родных

для нас домов, линии магистралей. Увы, картина,
открывающаяся с высоты птичьего полета, не все-
гда столь красива, если опуститься на землю. И
наша ежедневная работа заключается в том, что-
бы улучшить качество той среды обитания, в кото-
рой живут, работают и отдыхают наши жители,
сделать эту среду благоприятной, комфортной и
безопасной. На деле это означает, что каждый
день мы должны заниматься пусть и вполне при-
земленными, но необходимыми для жизни города
и жителей вещами - ремонтировать подъезды и
системы жилых домов, заменять лифты, контей-
нерные площадки, благоустраивать дворы, стро-
ить, ремонтировать, приводить в порядок то, с чем
жители сталкиваются ежедневно.

Сегодня в полном объеме в установленный
срок и на новом  качественном уровне выполнено
благоустройство дворовых территорий, детских
площадок, площадок для тихого отдыха, межквар-
тальных городков, пешеходных дорожек и зон от-
дыха, установлено дополнительное наружное ос-
вещение, заменены газовые плиты. Завершен
текущий ремонт более 300 спортивных площадок,
а полностью реконструированы 49. Объявленный
нами конкурс на лучший спортивный уголок на
открытом воздухе позволил оборудовать несколь-
ко десятков новых площадок с уличными тренаже-
рами. При этом, судя по опросам, каждый второй
житель округа ассоциирует комфортность городс-
кой среды в первую очередь с наличием благоус-
троенных природных территорий и парковых зон.
Убежден, что наши жители должны иметь возмож-
ность отдохнуть на природе не только за городом,
но и рядом с домом, что называется, в шаговой до-
ступности. Вот поэтому мы этой работой занялись
всерьез, в последнее время округ существенно
продвинулся в решении этой задачи. Всего в теку-
щем году в округе выполнялись капитальный ре-
монт и благоустройство 19 природных территорий
и парковых зон общей площадью свыше 200 га. В
этом году на территории округа обустроены 15 км
велосипедных дорожек, приспособленных в зим-
ний период под освещенные лыжные трассы. Для
подготовки к предстоящему зимнему сезону за-
вершается работа по устройству 19 катков с искус-
ственным льдом. Благоустройство парков, созда-
ние условий для отдыха, прогулок, занятий
спортом - это как раз то, что наиболее востребова-
но жителями. Именно за эту работу власти получа-
ют наибольшее количество положительных оце-
нок. Это не просто слова. Действительно, во вре-
мя объездов, встреч с населением люди подходят
и искренне, эмоционально благодарят городскую
власть  чаще всего именно за эту работу. Мы на-
мерены и впредь заниматься этой важной темой.
Уже разработан проект благоустройства поймы
реки Чермянки до слияния с рекой Яузой c  созда-
нием спортивно-рекреационной зоны. При выде-
лении соответствующего финансирования мы
продолжим дальнейшее формирование прогулоч-
ного пространства вдоль пойменных территорий,
создав зону отдыха для жителей на площади 70 га,
очень хотим завершить благоустройство Яузы в
ближайшие годы.

Нашими приоритетами в реализации соци-
альных программ остаются сбалансированное
развитие и модернизация социальной инфра-
структуры. Необходимо выровнять доступность
всего спектра социальных услуг для жителей окру-
га. В этом году завершено строительство шести
дошкольных учреждений, еще два будут построе-
ны до конца года, введена в эксплуатацию 1 сен-
тября и  приняла учащихся пристройка к школе
№763, построена новая школа в районе Марфино,
завершается строительство таких социально зна-
чимых для округа объектов, как детско-взрослая
поликлиника в районе Северный, пристройки к со-
циальным приютам для детей и подростков «От-
радное» и «Алтуфьево». Завершается ремонт ос-
нащения помещений многофункционального мо-
лодежного культурно-досугового центра на Ярос-
лавском шоссе, который позволит аккумулиро-
вать инновационные инициативы молодежи в на-
уке и творчестве. Этот центр станет своеобразной
лабораторией форм и методов приобщения моло-
дых людей к здоровому образу жизни, активному
и ответственному участию в жизни общества.

СЕВЕРО-ВОСТОК - СОБЫТИЕ

Правительство
Москвы
рассмотрело на
очередном
заседании
программу
развития Северо-
Восточного округа.

Валерий ВИНОГРАДОВ, префект СВАО:

Наша главная задача - слышать жителей, чутко
реагировать на их требования, обращения, чаяния

Впервые за 20 лет в округе начато
строительство объекта культуры  -
долгожданного здания для музыкаль-
ной школы имени Калинникова.

Работа, направленная на повыше-
ние комфортности проживания жите-
лей, сама по себе не самоцель. Все
наши усилия по улучшению условий
жизни москвичей будут реализованы
только тогда, когда они будут востре-
бованы людьми и поддержаны ими.

Мы заботимся о создании эффек-
тивных механизмов обратной связи с
жителями. Наряду с традиционными
формами работы с населением во
время еженедельных обходов терри-
торий (встречи с населением, при-
емы населения, в том числе выезд-
ные приемы, и получившая высокую
оценку жителей деятельность МФЦ)

в последние два года была активно и
сразу по нескольким направлениям
развернута интерактивная работа.
Одновременно с обязательной рабо-
той по линии городских порталов, ко-
торой мы придаем особое значение,
серьезные изменения были иниции-
рованы на окружном уровне. Карди-
нально обновлены, модернизированы
сайты префектур и управ районов, в
несколько раз возросло информаци-
онное и новостное наполнение сай-
тов. На портале префектуры основан
раздел «Обратиться в префектуру»,
где жители в открытом доступе стали
оставлять свои обращения и в откры-
том же доступе стали получать на них
ответы. Таких обращений только за
последнее время свыше 5 тысяч.
Организован форум префектуры, от-
крыт аккаунт префекта в Твиттере, ус-
певший зарекомендовать себя как
альтернативный канал работы с обра-
щениями. Они приходят не только в
общей ленте, но и через личные сооб-
щения. Кроме того, большой позитив-
ный отклик от населения мы получи-
ли, издав новую серию альманахов,
посвященных вопросам социальной
сферы, а также проблемам безопас-
ности.

На сегодняшний день интерактив-
ное общение с жителями с помощью
интернет-технологий из поначалу для
кого-то непонятной, экстравагантной
формы работы превратилось в на-
правление отнюдь не менее важное и
эффективное, чем прежние традици-
онные формы. Использование инте-
рактивных форм работы с населени-
ем позволяет не только дополнитель-
но сократить время отклика, но и ох-
ватить еще большую аудиторию лю-
дей социально и общественно актив-
ных, способных и желающих участво-
вать в жизни города, не охваченных
нашим внимаем пока в достаточной
мере. Именно в том, чтобы слышать
жителей, чутко реагировать на их тре-
бования, обращения, чаяния, мне на
сегодняшний день видится одна из
ключевых задач нашей дальнейшей
работы.

дания, как и люди, имеют
свою неповторимую ин-
дивидуальность. У каж-

дого из них своя судьба. Жизнь
одних складывается на ред-
кость удачно и счастливо, у дру-
гих течет ровно и спокойно,
судьба третьих бывает драма-
тичной. Жизнь кафедрального
собора - таков официальный
статус храма Христа Спасителя
в Москве - была яркой, бурной и
поистине трагической. Храм
был построен в память о героях
Отечественной войны 1812
года, 200-летие которой отмеча-
ется в 2012 году. Поэтому  было
решено подготовить к праздно-
ванию 200-летия Бородинского
сражения исследовательский
проект «Храм Христа Спасителя
- памятник воинской славы Рос-
сии». Предполагалось, что ис-
пользование  комплекса гума-
нитарно-художественных и тех-
нических дисциплин при пре-
зентациях проекта может сфор-
мировать причастность школь-
ников к истории родной страны.
Используя исследовательские
методы, ребята рассмотрели
инженерно-технические и худо-
жественные особенности храма
Христа Спасителя, благодар-
ственного храма защитникам
Отечества в войне 1812-1814 гг.

В параллелях 8-х классов
учитель нашел группу едино-
мышленников для подготовки
проекта. Под руководством пе-
дагога ребята расширяли свои
знания о событиях Отечествен-
ной войны 1812 года, привлекая
материал по истории, МХК, ли-
тературе, техническим дисцип-
линам, собирали материал по
истории существования храма
Христа Спасителя, подготовили
его макет.

Мысль о строительстве хра-
ма в Москве родилась в ходе
Отечественной войны с Наполе-
оном и связана с победой, опре-
делившей не только дальней-
шую судьбу страны, но во мно-
гом повлиявшей на развитие
мировой истории. Храм Христа
Спасителя создавался как бла-
годарственный храм - памятник
Христу - Спасителю России,
призванный увековечить в па-
мяти грядущих поколений муки,
жертвы и великий подвиг наро-
да. В храме Христа Спасителя
проходили все главные юбилеи
и торжества. Здесь отмечали
такие крупные события, как
празднование 500-летия со дня
рождения Сергия Радонежско-
го, гоголевские дни, приурочен-
ные к дню открытия памятника
великому писателю. В стенах
собора исполняли музыку
П.Чайковского и П.Чеснокова,
звучал голос прекрасных рус-
ских певцов Ф.Шаляпина и

Памятник воинской славы
России - шедевр инженерно-

технической мысли
Сегодня многие шкСегодня многие шкСегодня многие шкСегодня многие шкСегодня многие школьники неольники неольники неольники неольники не
очень интересуются историейочень интересуются историейочень интересуются историейочень интересуются историейочень интересуются историей
родной страны, неродной страны, неродной страны, неродной страны, неродной страны, не
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году. Его строительство плани-
ровали на Воробьевых горах, но
оно  не было закончено. Авто-
ром проекта по результатам
второго конкурса стал архитек-
тор К.Тон. Он создал проект пя-
тиглавого храма в русско-визан-
тийском стиле, с большой цент-
ральной и четырьмя угловыми
башенками  -  колокольнями с
14 колоколами, его  строитель-
ство недалеко от Московского
Кремля продолжалось 44 года
(1839-1883 гг.). 5 декабря 1931
года храм был взорван по лич-
ному распоряжению  Иосифа
Сталина.

 Первоначально на месте
взорванного в 1931 году храма
планировали построить огром-
ный Дворец Советов со 140-
метровым памятником Ленину
наверху. Великая Отечествен-
ная война помешала осуще-
ствить проект. В 1960 году на
месте храма открыли огромный
бассейн под открытым небом.
Более тридцати лет миллионы
людей посещали бассейн «Мос-
ква», даже не подозревая, что
купаются на месте разрушенной
святыни. В конце 1980-х годов
возникло общественное движе-
ние за возрождение храма, в
1994 году Правительством Мос-
квы было принято решение о
воссоздании храма Христа Спа-
сителя в прежних архитектур-
ных формах.

Храм архитектора К.Тона
возводился на народные пожер-
твования и был освящен только
10 апреля 1883 г., в дни корона-
ции императора Александра III.
Кладка храма начата была в
1839 году, глубина заложения
составляла 30-40 м. В котлован
закладывали бут со щебнем и
битым кирпичом, каждый слой
заливали известью и ждали,
пока не схватится прочно. Так
получился монолит, способный
выдержать огромную нагрузку и
простоять века.

В 1930 году было принято
решение о строительстве Двор-
ца Советов на месте храма Хри-
ста Спасителя. Так как стены
храма не поддавались лому и
кувалде, 5 декабря 1931 г. храм
был взорван. Впоследствии от-
рытый котлован использовали
для сооружения бассейна «Мос-
ква». В 1994 году бассейн зак-

зирован и использован
для строительства нового
храма. В плане фунда-
мент представлял собой 2
кольца. С помощью ульт-
развуковых исследований
было установлено, что под
ним образовались пусто-
ты, чтобы повысить на-
дежность фундамента, в
эти пустоты закачали 3500
кубометров цементной
смеси.

Следует отметить, что
при работе над проектом и
подготовке макета храма
Христа Спасителя ребята
приобрели дополнитель-
ные политехнические зна-
ния, используемые при
строительстве, оформле-
нии  и росписи храма. Так
как судьба храма жестко
связана с историческими
событиями, школьники
еще раз перелистали и пе-
режили историю своей
страны. Это заставило их
задуматься о роли в ней
гражданина и патриота.
Считаем, что подготов-
ленный макет храма укра-
сит школьный музей бое-
вой славы и будет достой-
ным экспонатом, вызыва-
ющим гордость воинской
славой. Расширились
культурологические зна-
ния воспитанников, воз-
росла общая эрудиция.
Ребята научились более
четко работать с истори-
ческой информацией - со-
поставлять различные ис-
точники, обобщать мате-
риал и делать выводы, на-
ходить различные вариан-
ты решения поставленных
проблем. Они поняли, что
исторические явления
многогранны, их изучение
может заставить заду-
маться о судьбе страны, о
своей роли гражданина и
патриота.

Считаем, что мы вне-
сли положительный вклад
в обогащение и эстетичес-
кое наполнение образова-
тельной среды нашей
школы, апробировали ме-
тоды создания историчес-
кой экскурсии по памятни-
кам. Надеемся, что наша
работа поможет усилить
роль военно-патриотичес-
кого воспитания в системе
школьного образования.

ГГГГГалина ЕВСЕЕВА,алина ЕВСЕЕВА,алина ЕВСЕЕВА,алина ЕВСЕЕВА,алина ЕВСЕЕВА,
учитель физики ЦОучитель физики ЦОучитель физики ЦОучитель физики ЦОучитель физики ЦО

№1682;№1682;№1682;№1682;№1682;
Марина НЕДУМОВА,Марина НЕДУМОВА,Марина НЕДУМОВА,Марина НЕДУМОВА,Марина НЕДУМОВА,

педагог-организаторпедагог-организаторпедагог-организаторпедагог-организаторпедагог-организатор
инновационнойинновационнойинновационнойинновационнойинновационной

деятельности ЦО №1486деятельности ЦО №1486деятельности ЦО №1486деятельности ЦО №1486деятельности ЦО №1486

К.Розова. После революции в
храме проходил  чрезвычайный
иерархичный съезд, а затем
Всероссийский поместный со-
бор. Только своеобразием на-
шей истории можно объяснить
невероятный факт, что памят-
ник такого высокого нравствен-
ного значения был разрушен.

Первый проект  архитектора
К.Витберга  был одобрен импе-
ратором Александром I в 1817

рыли, а в январе 1995 года
состоялась торжествен-
ная закладка возрождае-
мого храма. В рекордно
сжатые сроки храм Христа
Спасителя был восстанов-
лен в первоначальном
виде.

Фундамент, заложен-
ный когда-то для Дворца
Советов, был соответству-
ющим образом модерни-
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сожалению, заявленные результаты мо-
гут оказаться практически недостижимы
в той образовательной среде, которую

представляет собой современная общеобразо-
вательная школа. Излишняя академичность,
оторванность даваемых знаний от реальных си-
туаций их применения, нередко травмирующая
детей оценочная система проверки знаний (у не-
которых учащихся в результате сравнения своих
показателей учебы с результатами более успеш-
ных товарищей и реальной невозможностью
улучшить свои оценки возникает комплекс не-
полноценности), не всегда положительная эмо-
циональная привлекательность занятий, кризис
хронического напряжения, возникающего
вследствие постоянного однообразия окружаю-
щей обстановки, создают неблагоприятную пси-
хологическую среду для достижения желаемых
изменений в образовательном и воспитатель-
ном процессе. Если принять во внимание до-
вольно сложные отношения в семье, то стано-
вятся понятными ощущения у детей отгорожен-
ности, отверженности, ненужности, а если в сер-
дце ребенка царит тревожность, совершенно
бессмысленно требовать от него успешности.

На просмотр теле- и видеопрограмм подрост-
ки тратят от 26% до 52% свободного времени, а
у компьютеров проводят от 30% до 47% всего
свободного времени. Психологический диском-
форт, потребность в двигательной активности и
колоссальный дефицит живого общения возни-
кают неминуемо,  эмоциональные проблемы
приводят к частым депрессиям, потере интереса
к окружающему. Все это дает основания предпо-
лагать, что достижение психологической безо-
пасности в условиях учебного процесса в городе
в полной мере неосуществимо. Однако человек
нуждается в каких-то островках определенности
среди бурного моря непредсказуемости, таким
островком для детей может стать туризм.

В ходе поиска инновационных подходов к
организации учебного и воспитательного про-
цесса все больше учитываются особая значи-
мость и привлекательность для детей игровой
деятельности. Ребенок в игре растет, развивает-
ся. По сути, вся его жизнь и есть игра. Замеча-
тельным примером игровой и в то же время се-
рьезной деятельности могут быть мероприятия
туристской направленности. Они позволяют ре-
шить важнейшие задачи работы с детьми и под-
ростками: удовлетворить их потребность в дви-
жении и стабилизировать эмоции, научить вла-
деть своим телом, развить не только физичес-
кие качества, но также умственные и творческие
способности, нравственные качества, корректи-
ровать отклонения в поведении и психическом
развитии. Кроме того, занятия туризмом дают
необходимый отдых после напряженной учебы в
школе. Туризм - свободная раскрепощенная
форма деятельности, где создают условия для
самореализации детей. В туристской работе ре-
шают также и коррекционные задачи: расширя-
ются, обогащаются, уточняются и систематизи-
руются представления и знания детей об окру-
жающем мире, как предметном, так и социаль-
ном, осуществляется коррекция восприятия,
мышления, речи учащихся, они знакомятся с
нормами поведения в общественных местах и в
быту.

Объединение дополнительного образования
«ФизкультУра» специальной (коррекционной)
школы №309 сотрудничает с центром дополни-
тельного образования детей «Лаборатория пу-
тешествий» и благотворительным фондом
«Клуб приключений», организованными извес-
тным путешественником Дмитрием Шпаро при
поддержке Департамента образования. Наша
совместная работа направлена на организацию
туристской деятельности для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, так как они
значительно больше, чем здоровые дети, огра-
ничены не только в возможностях здоровья, но
и в средствах социализации, а удовлетворение
потребностей в активной деятельности, освое-
нии навыков самообслуживания, развитии са-
мостоятельности, повышении самооценки для
них жизненно важно. А еще туристские походы
- прекрасная возможность не только общения с
природой, но и общения в новой обстановке с
учителями и товарищами. В рамках совместной
работы мы приняли участие в реабилитацион-
но-тренинговой программе «Открытие». Основ-
ное направление этой программы - работа на
специальном высотном тренажере, равном по
информационно-эмоциональному и педагоги-
ческому эффекту экстремальному путеше-
ствию, но обеспеченному всей необходимой ин-
фраструктурой безопасности. Этот тренажер
развивает способность преодолевать неуверен-
ность в сложных ситуациях, нести ответствен-

ность за принятые решения и
свое поведение, иметь свое
мнение и отстаивать свою по-
зицию, высокий уровень ко-
мандной работы, самостоя-
тельность, умение договари-
ваться, не сдаваться и не па-
дать духом перед серьезными
испытаниями.

Венец туристской работы -
поход. Поход - это мостик из те-
ории в практику. В походе фор-
мируются такие социально зна-
чимые чувства, как чувство дол-
га, коллективизма, ответствен-
ности, дружбы и товарищества.
В походе создаются ситуации, в
которых умственно отсталый
школьник может самостоятель-
но или при помощи взрослого

правильно оценить свое поведе-
ние, отношение к деятельности
и окружающим. Не случайно
Г.Дульнев указывал, что вклю-
чение ученика вспомогательной
школы в различные ситуации
становится важным условием
его социальной зрелости.

Дети убеждаются на практи-
ке, что их успехи оценивают, их
авторитет повышается. Важно
то, что знания и умения ребе-
нок приобретает в процессе
собственной предметно-прак-
тической деятельности. В усло-
виях похода отношения между
педагогом и учащимися строят-
ся на принципах диалога, дове-
рия, сотрудничества и сотвор-
чества, взаимной ответствен-
ности за свободный выбор сво-
ей позиции. Это и есть основа
психологической безопасности
образовательной среды. Учи-
тель как бы растворяется в дет-
ском коллективе. Он не над
коллективом, а часть его, при
этом осуществляется принцип
так называемого мягкого регу-
лирования. Педагог, руководя
деятельностью детей в туристс-
ком походе, организует в этой
деятельности ситуации успеха,

которые должен почувство-
вать, пережить каждый ребе-
нок. Он не только создает ситу-
ацию успеха, но и снимает
страх ученика перед неуспе-
хом. Целостность воспитатель-
ного процесса в походе обеспе-
чивает правильное отношение
к поступкам и поведению, учас-
тие ребят в реальной жизни с
ориентацией на всю систему
общечеловеческих ценностей.
Это обеспечивает возможность
включения ребенка в общее
дело, где каждый сможет про-
явить себя как личность, осоз-
нать важность и необходи-

мость начатого дела и ради
этого преодолевать себя. Сде-
лать это поначалу бывает
очень сложно. Ощутимый по-
ложительный результат, кото-
рого хотелось бы достичь каж-
дому, наступает далеко не сра-
зу. Трудно отказаться от при-
вычного образа жизни, пода-
вить отрицательные эмоции -
для этого нужно иметь силу
воли. Только преодолевая
лень, не жалуясь на трудности
и продолжая идти вперед, мож-
но воспитать характер, укре-
пить волю, добиться уверенно-
сти в своих силах. Преодоле-
ние трудностей в походе опре-
деляет возможность развивать
сознание, регулировать про-

цессы мышления через нрав-
ственно наполненные поступ-
ки, тем самым требуя в обучаю-
щихся начала «человеческой»,
а не механической деятельнос-
ти, которая заставляет пережи-
вать, отступать, преодолевать,
отказываться от укоренивших-
ся привычек, если они мешают
другому человеку, искать и со-
мневаться, что, в частности,
предполагает развитие такого
умения, как самоорганизация
личной рефлексии. А главное
свойство рефлексии - объеди-
нительная целостность цели,
средства и результата. То есть
рефлексия становится не про-
сто одной из функций само-
оценки, а вниманием, направ-
ленным личностью на состоя-
ние и деятельность своей
души. Туризм решает и коррек-
ционно-развивающие задачи
обучения и воспитания детей с
ОВЗ. Суть коррекционно-раз-
вивающего обучения в услови-
ях похода заключается в том,
чтобы, опираясь на сохранив-
шиеся, не пострадавшие функ-
ции организма, помочь ребенку
включиться в познавательную
деятельность с помощью педа-

гога, а затем предоставить ему
возможность действовать са-
мостоятельно. Главное - вовре-
мя выявить зону актуального
развития и перевести ее в зону
ближайшего развития.

Создание психологически
безопасной образовательной
среды в туристской деятельнос-
ти следует начинать, во-пер-
вых, с освобождения детей от
отрицательных переживаний и
создания по возможности пси-
хологического комфорта в
группе; во-вторых, всю работу
проводить так, чтобы обращать
внимание не только (и не

столько) на недостатки детей, а
больше на их положительные
качества, в-третьих, приложить
все силы на укрепление веры
(уверенности) ребенка в том,
что он сможет осилить трудно-
сти похода и изменить свое по-
ведение. Особое внимание
нужно уделять воспитанию у
детей отзывчивости, справед-
ливости при возникновении
конфликтных ситуаций.

В результате резко меняется
характер ребенка. Упрямство
сменяется доброжелательнос-
тью, жестокость - отзывчивос-
тью, скупость - добротой. Конф-
ликтных ситуаций становится
меньше. Постепенно ребенок
вживается в коллектив, прини-
мает все замечания, адекватно
оценивает себя в системе взаи-
моотношений.

Отдельного внимания заслу-
живает такое направление ра-
боты, как канистерапия. Во вре-
мя похода в Карелии ребята с
удовольствием общаются с со-
баками. Специально разрабо-
танная программа по канисте-
рапии (психологическая реаби-
литация и адаптация детей с
ОВЗ при помощи общения и
занятий с собаками) стала од-
ним из инновационных направ-
лений деятельности. В туристи-
ческом лагере для этих целей
содержат около 50 собак поро-

ды хаски, которая признана од-
ной из лучших пород для взаи-
модействия с людьми, особен-
но детьми. Результаты монито-
ринга психологического состоя-
ния детей с ОВЗ после занятий
с собаками дают основание для
утверждения об улучшении
адаптационных возможностей
детей, значительном снижении
уровня тревожности, повыше-
нии самооценки и улучшении
личностного комфорта детей.

Учитывая результаты со-
трудничества объединения

альную адаптацию детей с на-
рушением интеллекта, повыша-
ет их самооценку, способствует
интеграции таких детей в обще-
ство. Таким образом, по ре-
зультатам работы и положи-
тельной динамике развития де-
тей с ОВЗ можно судить о том,
что мы на верном пути.

Владимир СИНЕЛЬНИКВладимир СИНЕЛЬНИКВладимир СИНЕЛЬНИКВладимир СИНЕЛЬНИКВладимир СИНЕЛЬНИКОВ,ОВ,ОВ,ОВ,ОВ,
учитель физическучитель физическучитель физическучитель физическучитель физической куой куой куой куой кульльльльльтттттурыурыурыурыуры
специальной (кспециальной (кспециальной (кспециальной (кспециальной (коррекционной)оррекционной)оррекционной)оррекционной)оррекционной)
общеобразовательной шкобщеобразовательной шкобщеобразовательной шкобщеобразовательной шкобщеобразовательной школыолыолыолыолы

VIII вида №309VIII вида №309VIII вида №309VIII вида №309VIII вида №309

«ФизкультУра» специальной
(коррекционной) школы VIII
вида №309 и «Лаборатории пу-
тешествий», можно сделать
вывод, что прохождение про-
грамм туристской направлен-
ности оказывает положитель-
ное воздействие на формиро-
вание социально значимых на-
выков у детей с ОВЗ. Улучша-
ется общее физическое состоя-
ние детей, повышаются их
адаптивные возможности, на-
блюдается снижение тревожно-
сти при одновременном повы-
шении субъективного психоло-
гического комфорта. Отдален-
ным результатом стало жела-
ние ребят повторно участво-
вать в программах (почти 100%
детей). У детей наблюдается
более высокий уровень психо-
логической готовности само-
стоятельно действовать в усло-
виях непривычной обстановки,
неопределенности, более высо-
кий уровень самооценки и уве-
ренности в себе, а также доста-
точно высокий уровень владе-
ния туристскими и бытовыми
навыками.

Целенаправленная деятель-
ность по формированию соци-
ально значимых компетенций
оказала значительное влияние
на развитие самостоятельной
познавательной активности де-
тей с отставанием в развитии, а
также на создание психологи-
чески безопасной образова-
тельной среды в условиях тури-
стического похода. Проведение
туристских программ в природ-
ной среде позитивно сказыва-
ется на эмоциональном состоя-
нии детей. Канистерапия ока-
зывает особенно благотворное
влияние на снижение тревож-
ности и улучшение коммуника-
тивной компетенции ребят. Ре-
альные жизненные ситуации,
которые дети переживают в
многодневных походах, на опы-
те применяя знания, получен-
ные в школе и на занятиях в ту-
ристском объединении, дают
возможность для формирова-
ния бытовой и социальной ком-
петенции (освоение и использо-
вание навыков самообслужива-
ния, принятие решений, испол-
нение различных социальных
ролей), улучшают межличност-
ные отношения в детских груп-
пах. Активная совместная дея-
тельность со здоровыми деть-
ми еще более улучшает соци-

Парня в горы
возьми, рискни!

ОООООдна из основных зададна из основных зададна из основных зададна из основных зададна из основных задаччччч
реализацииреализацииреализацииреализацииреализации
кккккомпетентностного подходаомпетентностного подходаомпетентностного подходаомпетентностного подходаомпетентностного подхода
в образовании - созданиев образовании - созданиев образовании - созданиев образовании - созданиев образовании - создание
адекватной, психологическиадекватной, психологическиадекватной, психологическиадекватной, психологическиадекватной, психологически
кккккомфортной и безопаснойомфортной и безопаснойомфортной и безопаснойомфортной и безопаснойомфортной и безопасной
образовательной среды,образовательной среды,образовательной среды,образовательной среды,образовательной среды,
а ка ка ка ка ключ к освоениюлюч к освоениюлюч к освоениюлюч к освоениюлюч к освоению
кккккомпетенций - практикаомпетенций - практикаомпетенций - практикаомпетенций - практикаомпетенций - практика
и опыт использованияи опыт использованияи опыт использованияи опыт использованияи опыт использования
человекчеловекчеловекчеловекчеловеком своегоом своегоом своегоом своегоом своего
внувнувнувнувнутреннего потенциала -треннего потенциала -треннего потенциала -треннего потенциала -треннего потенциала -
личностных каличностных каличностных каличностных каличностных качеств, знаний,честв, знаний,честв, знаний,честв, знаний,честв, знаний,
умений и навыкумений и навыкумений и навыкумений и навыкумений и навыков.ов.ов.ов.ов.

СЕВЕРО-ВОСТОК - СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА
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Председателю Правительства
Российской Федерации

Д.А. Медведеву
Министру образования и науки

Российской Федерации
Д.В. Ливанову

Уважаемый Дмитрий Анатольевич!
Уважаемый Дмитрий Викторович!
Обращаемся к вам от имени всех выпускников Мос-

ковского педагогического государственного универси-
тета - лауреатов и победителей московского и россий-
ского конкурса «Учитель года».

Как известно, Министерство образования и науки
опубликовало перечень учреждений высшего профес-
сионального образования, имеющих так называемые
признаки неэффективности. С большим удивлением
мы обнаружили в этом списке и наш родной вуз.

Мы учились в одном из самых известных вузов стра-
ны. Гимн МПГУ написан Юрием Визбором, который,
кстати, тоже был его выпускником. Питомцы универси-
тета отлично работают во всех частях земного шара.
140-летняя история вуза на практике доказала, что луч-
шие педагоги, которые работают в образовательных уч-
реждениях Москвы, - это выпускники МПГУ. За 23 года
существования конкурса «Учитель года России» более
половины участников от Москвы, выпускники нашего
университета, становились его лауреатами и победите-
лями.

Сегодня МПГУ - признанный лидер педагогических
университетов нашей Родины. При бережном сохране-
нии традиций классического университета наш вуз по-
стоянно и активно внедряет инновационные программы
обучения студентов и учителей. Прекрасные отзывы ру-
ководителей образовательных учреждений об уровне
подготовки в МПГУ - явное тому подтверждение.

Понимаем, что модернизация российского образо-
вания требует от профильного министерства неких
(иногда быстрых) шагов, показывающих обществу и
власти изменения в этой сфере, движение в определен-
ном направлении. Это направление, на наш взгляд,
должно быть прогрессивным, основываться на проду-
манном выборе методов и форм, здравом смысле, по-
нимании рисков и персональной ответственности за
результат.

Мы согласны, что изменения в образовании нужны,
просто необходимы. Без этого не будет движения впе-
ред. Мы поддерживаем образовательные инициативы,
проводимые президентом нашей страны, Правитель-
ством России. Однако мы против необдуманных и по-
спешных выводов и рискованных действий. Ведь глав-
ным итогом модернизации образования должно стать
достижение высокого уровня культуры граждан нашего
Отечества. Безусловным флагманом в решении задач
модернизации российского образования мы видим наш
родной вуз - Московский педагогический государствен-
ный университет, включенный Указом Президента Рос-
сии в Государственный свод особо ценных объектов
культурного наследия народов Российской Федерации.

Обращаемся к вам с просьбой устранить явное недо-
разумение и поддержать мнение авторитетных специа-
листов об исключении МПГУ из вышеупомянутого пе-
речня. Очевидно, что критерии оценки деятельности пе-
дагогических вузов должны быть иными, учитывающи-
ми те важные задачи, которые реализуют эти вузы.

От имени выпускников МПГУ:

АлекАлекАлекАлекАлександр сандр сандр сандр сандр ГЛОЗМАНГЛОЗМАНГЛОЗМАНГЛОЗМАНГЛОЗМАН,,,,,
учитель года России 1998 года;учитель года России 1998 года;учитель года России 1998 года;учитель года России 1998 года;учитель года России 1998 года;

Анна Анна Анна Анна Анна МЕХЕДМЕХЕДМЕХЕДМЕХЕДМЕХЕД,,,,,
учитель года России 2007 года;учитель года России 2007 года;учитель года России 2007 года;учитель года России 2007 года;учитель года России 2007 года;

Игорь Игорь Игорь Игорь Игорь АГАГАГАГАГАПОВААПОВААПОВААПОВААПОВА,,,,,
учитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса

«У«У«У«У«Учитель года России-1995»;читель года России-1995»;читель года России-1995»;читель года России-1995»;читель года России-1995»;
ТТТТТатьяна атьяна атьяна атьяна атьяна АРХИПОВААРХИПОВААРХИПОВААРХИПОВААРХИПОВА,,,,,

учитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса
«У«У«У«У«Учитель года России-2002»;читель года России-2002»;читель года России-2002»;читель года России-2002»;читель года России-2002»;

ТТТТТатьяна атьяна атьяна атьяна атьяна ФЕДОРОВАФЕДОРОВАФЕДОРОВАФЕДОРОВАФЕДОРОВА,,,,,
учитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса

«У«У«У«У«Учитель года России-2003»;читель года России-2003»;читель года России-2003»;читель года России-2003»;читель года России-2003»;
ГГГГГлеб леб леб леб леб МОЧАЛОВМОЧАЛОВМОЧАЛОВМОЧАЛОВМОЧАЛОВ,,,,,

учитель года Москвы-2004;учитель года Москвы-2004;учитель года Москвы-2004;учитель года Москвы-2004;учитель года Москвы-2004;
Андрей Андрей Андрей Андрей Андрей ЛУКУТИНЛУКУТИНЛУКУТИНЛУКУТИНЛУКУТИН,,,,,

учитель года Москвы-2004, победитель кучитель года Москвы-2004, победитель кучитель года Москвы-2004, победитель кучитель года Москвы-2004, победитель кучитель года Москвы-2004, победитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса
«У«У«У«У«Учитель года России-2004»;читель года России-2004»;читель года России-2004»;читель года России-2004»;читель года России-2004»;

Юлия Юлия Юлия Юлия Юлия МАРЧУКМАРЧУКМАРЧУКМАРЧУКМАРЧУК,,,,,
учитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса

«У«У«У«У«Учитель года России-2005»;читель года России-2005»;читель года России-2005»;читель года России-2005»;читель года России-2005»;
Владимир Владимир Владимир Владимир Владимир КРУЖАЛОВКРУЖАЛОВКРУЖАЛОВКРУЖАЛОВКРУЖАЛОВ,,,,,

учитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель кучитель года Москвы, победитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса
 «У «У «У «У «Учитель года России-2009»читель года России-2009»читель года России-2009»читель года России-2009»читель года России-2009»

15 ноября 2012 года

еред обсуждением Евгений
Александрович раздал членам
совета  номер «УГ-М» со своей

статьей, посвященной разработке
профессионального стандарта учите-
ля, а потом подробно обосновал свою
позицию, зачем этот стандарт необхо-
дим, подчеркнув, как при этом необхо-
димо хорошее высшее педагогичес-
кое образование. Противостоял пози-
ции  Ямбурга учитель литературы и
русского языка Центра образования

вуза, который готовил бы людей по
специальности «учитель математики и
информатики. А объявления «требует-
ся» в нашем вузе висят. Необходимо
вернуться к вопросу о подготовке лю-
дей по специальности «учитель» - с
них мы можем что-то требовать». (И
это все  о вузе, который  министерство
в результате проведенного им монито-
ринга признан эффективным!)

Министр образования и науки РФ
Дмитрий Ливанов поддержал в этом
споре Евгения Ямбурга, которому,
собственно, и поручил заняться этой
проблемой: «Я хочу внести ясность в
этот вопрос. Во-первых, тема обсуж-
дения была при голосовании выбрана
самими членами Общественного со-
вета; во-вторых, мне не нравится стан-
дарт, подготовленный  ФИРО, я его
тоже прочитал и понял, что мы его
даже не можем показать  учительско-
му сообществу, потому что оно расце-
нит его как издевательство; в-третьих,
я именно по этой  причине попросил

ВАЖНАЯ ТЕМА

Просим устранить
явное недоразумение

№57 Сергей Волков, который настаи-
вал на том, что  надо  не писать новый
стандарт, а ограничиться обсуждени-
ем стандарта, разработанного ФИРО.
Член Общественного совета доцент
Российского педагогического госуни-
верситета Сергей Рукшин согласился,
что педобразование важно, что важна
поддержка тех, кто выпускает учите-
лей: «Я очень рад, что возник вопрос о
стандартах учителя, хотя и кажется
мне не очень своевременным. Но я
рад, что возник и вопрос о высшем
педобразовании, о необходимости ко-
торого  я говорил на первом заседании
совета. С грустью сообщаю: на фа-
культете, где я работаю, уже три года
не  было набора по специальности
«учитель».  Мы собираемся выпускать
недобакалавров, недомагистров, у
этих людей нет никакой   педагогико-
психологической подготовки, у них нет
и даже методической подготовки по
предмету, которая должна быть у учи-
теля. Сегодня нет в Санкт-Петербурге

Общественный совет приОбщественный совет приОбщественный совет приОбщественный совет приОбщественный совет при
Министерстве образования и наукиМинистерстве образования и наукиМинистерстве образования и наукиМинистерстве образования и наукиМинистерстве образования и науки
РФ заслушал и обсуРФ заслушал и обсуРФ заслушал и обсуРФ заслушал и обсуРФ заслушал и обсудилдилдилдилдил
предложения по созданиюпредложения по созданиюпредложения по созданиюпредложения по созданиюпредложения по созданию
профессионального стандартапрофессионального стандартапрофессионального стандартапрофессионального стандартапрофессионального стандарта
современного учителя члена совета,современного учителя члена совета,современного учителя члена совета,современного учителя члена совета,современного учителя члена совета,
директора Центра образованиядиректора Центра образованиядиректора Центра образованиядиректора Центра образованиядиректора Центра образования
№109, члена-к№109, члена-к№109, члена-к№109, члена-к№109, члена-корреспондента Рорреспондента Рорреспондента Рорреспондента Рорреспондента РАОАОАОАОАО
Евгения Ямбурга.Евгения Ямбурга.Евгения Ямбурга.Евгения Ямбурга.Евгения Ямбурга.

Для хорошего учителя нужен
не только хороший, но и умный
профессиональный стандарт

Мы поддерживаем позицию Евге-
ния Ямбурга,  нам действительно необ-
ходимо разработать стандарты про-
фессиональной деятельности педаго-
га, пересмотрев при этом  подходы к
подготовке педагогических кадров.
Большинство разумных людей пони-
мают, что новые цели образования, за-
данные национальной инициативой
«Наша новая школа», переходом на
новый стандарт основного общего об-
разования, «Стратегией-2020», оста-
нутся лишь на бумаге, если сам учи-
тель не начнет реализовывать все эти
установки в своей профессиональной
деятельности. И приведенные в статье
Евгения Ямбурга, опубликованной в
«УГ-М»,  слова Константина Ушинско-
го, и современные мониторинговые ис-
следования (McKenzie) показывают,
что качество образовательной систе-
мы не может быть выше качества учи-
теля, работающего в ней, что учитель
как социальный институт и  должен
быть основным механизмом реформи-
рования образования. Но именно  учи-
тель оказывается в  наименьшей сте-
пени вовлеченным в процесс модерни-
зации системы образования. Можно
изменить экономические принципы об-
разования, повысить уровень инфор-
матизации образовательных учрежде-
ний,  создать инфраструктуру школь-
ных зданий, соответствующую совре-
менным требованиям, но если учитель
не начнет строить свою педагогичес-
кую деятельность как организацию
учебной деятельности учеников, то ни-
какие метапредметные и личностные
образовательные результаты не будут
достигнуты,  никакого перехода на
принципиально другой уровень обра-
зования не произойдет. Эти результа-
ты, прописанные в новых стандартах,
получат только те педагоги, кто рабо-

Евгения Александровича (мы тогда
еще не имели этой темы в повестке
дня Общественного  совета), чтобы он
как-то подумал над этим. Наша цель
очень простая - сделать так, чтобы у
нас был документ, который приемлем
и для  профессионального сообще-
ства, то есть учителей,  и для тех лю-
дей, которые оценивают их работу,
принимают их работу, а с другой сто-
роны, управленцев, чиновников. Сле-
довательно, мы хотим, чтобы был вы-

работан какой-то общий язык, прием-
лемый для всех сторон, и, безусловно,
чтобы этот стандарт был в дальней-
шем использован для влияния на выс-
шее педагогическое образование, так
как в нем должны быть зафиксирова-
ны и нынешние реалии, и сделан не-
кий взгляд в будущее, уловлены ка-
кие-то тенденции, которые мы видим и
которые будут усиливаться. Я вижу
как результат обсуждения на Обще-
ственном совете  некоторое техничес-
кое задание, оно пока еще не форма-
лизовано, но какие-то  его определен-
ные черты я для себя уже уловил. Я
прошу Евгения Александровича эту
работу не оставлять, а мы готовы ока-
зать любую поддержку, которая потре-
буется, - информационную, финансо-
вую, любую другую, привлечь каких-то
экспертов,  провести социологические
опросы, сделать все, что нужно, чтобы
эта работа была сделана, а ее резуль-
тат устроил всех, кто ждет  професси-
ональный стандарт учителя».

Мнение по поводу

тает в новой парадигме. Остальные
учителя будут задавать сами себе та-
кие вопросы: что я конкретно должен
делать в своей профессиональной де-
ятельности для достижения образова-
тельных целей? Как я должен индиви-
дуализировать свою педагогическую
деятельность, учитывая, что есть дети
с особенными образовательными по-
требностями? Но эти вопросы и со-
ставляют, как мы считаем, содержание
стандарта профессиональной дея-
тельности педагога. Нас часто насто-
раживает слово «стандарт», особенно
в отношении деятельности педагогов,
но стандарты, предназначенные для
учителей, есть в других странах, вот
только разрабатывают их там не чи-
новники, а профессиональное  сооб-
щество, как правило, профессиональ-
ные ассоциации. Отсутствие стандар-
тов, разрабатываемых таким образом,
показывает уровень участия общества
и профессионалов в государственной
образовательной политике. Но у нас-то
в Москве такие ассоциации учителей-
предметников созданы, они  могут за-
ниматься такой работой.

Таким образом, роль стандартов
профессиональной деятельности - это
не только расширение и детализация
квалификационных характеристик, не
только процессуальная регламентация
целей государственной политики (то
есть что надо делать и как для дости-
жения поставленных образовательных
целей). Прежде всего это механизм
включения самих педагогов, профес-
сиональных сообществ в процесс раз-
вития своей профессиональной  сфе-
ры, механизм превращения этого со-
общества из профессионально раз-
розненного в общественно-професси-
ональное.

Кроме того, социальная роль созда-

ваемых таким образом стандартов
профессиональной деятельности  зак-
лючается в развитии и дифференциа-
ции самого этого сообщества и его
оформлении в рамках общественно-
профессиональных ассоциаций, кото-
рые до настоящего времени у нас не
стали влиятельными  участниками об-
разовательной реформы.

Если ты выполняешь стандарт (а
это проверяется в виде профессио-
нального экзамена), разделяешь прин-
ципы этического кодекса, то стано-
вишься членом профессиональной ас-
социации и сертифицируемым ею спе-
циалистом - педагогом. Ассоциация
поддерживает стандарт, а члены ассо-
циации объединяются вокруг него на
принципах саморегулируемой органи-
зации.

Стандарты  профессиональной дея-
тельности  должны быть связаны с
системой подготовки педагогических
кадров. По идее должно быть так: сна-
чала разработать стандарт общего об-
разования, потом стандарт профес-
сиональной деятельности педагога,
показывающий, что и как необходимо
делать для достижения учениками об-
разовательных результатов стандар-
тов основного общего образования, и
предполагающий наличие у педагогов
определенных необходимых для этого
компетенций, а затем  разработка
стандарта подготовки педагога, обла-
дающего этими компетенциями, то
есть стандарт высшего профессио-
нального образования.

Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,Виталий РУБЦОВ,
ректор МГППУ, доктор психологическихректор МГППУ, доктор психологическихректор МГППУ, доктор психологическихректор МГППУ, доктор психологическихректор МГППУ, доктор психологических

наук, академик Рнаук, академик Рнаук, академик Рнаук, академик Рнаук, академик РАО;АО;АО;АО;АО;
Аркадий МАРГОЛИС,Аркадий МАРГОЛИС,Аркадий МАРГОЛИС,Аркадий МАРГОЛИС,Аркадий МАРГОЛИС,

первый проректор МГППУ, кандидатпервый проректор МГППУ, кандидатпервый проректор МГППУ, кандидатпервый проректор МГППУ, кандидатпервый проректор МГППУ, кандидат
психологических наукпсихологических наукпсихологических наукпсихологических наукпсихологических наук
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асштабно мы не празд-
новали день рождения
университета уже 15

лет, после его 125-летия. Сей-
час мы готовимся к очень важ-
ной не только для нашего уни-
верситета юбилейной дате: со-
всем скоро, в 2013 году, жемчу-
жине московской архитектуры -
главному корпусу МПГУ - ис-
полнится 100 лет. Наш универ-
ситет всегда гостеприимно рас-
пахивает свои двери для гос-
тей. В этом историческом зда-
нии побывали лидеры советс-
кого государства Ленин и Троц-
кий, Бухарин и Калинин; прези-
денты России Путин и Медве-
дев; руководители Москвы
князь Голицын и Лужков; руко-
водители образования Луна-
чарский, Крупская, Кинелев,
Филиппов, Фурсенко; гордость
мировой науки, лауреаты Нобе-
левской премии Сахаров и Ал-
феров, писатели и поэты Мая-
ковский, Есенин, Горький, Шо-
лохов, Распутин, Айтматов и
многие другие известные всей
стране люди. Искреннее внима-
ние к университету, эффектив-
ную поддержку нашего коллек-
тива мы расцениваем как дань
уважения не только к крупней-
шему педагогическому универ-
ситету, но и ко всему российс-
кому учительству, понимание
весомой роли педагогов в судь-
бе Отечества.

В дни празднования знаме-
нательных дат мы закономерно
обращаемся памятью в про-
шлое, чтобы «сверить часы»,
извлечь важные уроки, поддер-
жать и укрепить себя в вихре
стремительных перемен. Мы
прекрасно понимаем, что отсут-
ствие рефлексии по поводу
прошлого всегда грозит серьез-
ными рисками для будущего.
Великим учителем в понимании
преемственности поколений
для нас стал Александр Сергее-
вич Пушкин, который видел в
почитании истории основу «са-
мостоянья» человека, «залог
величия его». В исторической
перспективе многие факты об-
ретают особый поучительный
смысл. Таков прежде всего сам
факт открытия МВЖК - нового
и даже революционного для
своего времени учебного заве-
дения. Со стороны инициаторов
это был довольно смелый шаг.
Свое высочайшее соизволение
на открытие учебного заведе-
ния для подготовки будущих
учительниц дал государь импе-
ратор Александр II, а министр
народного просвещения граф
Толстой наложил на прошении
об открытии курсов следующую
резолюцию: «Разрешить в по-
рядке эксперимента сроком на
4 года». Время показало, что
открытие МВЖК стало крупным
событием в культурной жизни
страны. Основанный на волне
демократических реформ 60-х
годов ХIХ века, наш вуз стал
первым высшим учебным заве-
дением России, где женщины
смогли получить систематичес-
кое университетское образова-
ние. Чувство нового, проведе-
ние опережающего экспери-

ТРАДИЦИИ

Виктор МАТРОСОВ, ректор МПГУ, академик РАН:

Исторические уроки
и современность

мента, взвешенность подхода,
постепенность преобразований
- это ли не хороший историчес-
кий урок для всех нас, свидете-
лей и участников масштабного
реформирования образова-
ния?

Важнейший исторический
урок связан с формулировани-
ем основ высшего педагогичес-
кого образования. У истоков
МВЖК стояли профессора
Московского императорского
университета во главе с заме-
чательным историком и энер-
гичным общественным деяте-
лем Владимиром Ивановичем
Герье. Их поддержал ректор
университета Сергей Михайло-
вич Соловьев, который к тому
же возглавил педагогический
совет курсов. Это принципиаль-

но важно, потому что с самого
начала было задумано органи-
зовать обучение педагогов на
университетских принципах, о
чем свидетельствуют учебные
планы и программы по матема-
тике, физике, истории, филоло-
гии, философии и другим дис-
циплинам.

На протяжении 1918-1930
годов наш вуз назывался 2-м
Московским государственным
университетом, тем самым но-
вая власть де-юре оформила
то, что давно существовало де-
факто. Возникший на базе вто-
рого МГУ Московский государ-
ственный педагогический ин-
ститут, известный всей стране
как МГПИ имени В.И.Ленина,
сохранил и укрепил академи-
ческие традиции педагогичес-
кого образования. В 1990 году
МГПИ был возвращен статус
университета. Мы стали пер-

вым в бывшем СССР и новой
России педагогическим универ-
ситетом, что стало логическим
и закономерным фактом наше-
го развития.

Университетский уровень
обучения на всех этапах исто-
рии университета обеспечивал
блестящий профессорско-пре-
подавательский состав. «Какие
люди нас учили, питали пламе-
нем своим!» - с восхищением
вспоминали выпускники уни-
верситета о своих педагогах. И
действительно, это были выда-
ющиеся личности, настоящие
ученые, составившие славу и
гордость не только отечествен-
ной, но и мировой науки. Пер-
вые поколения курсисток име-
ли уникальную возможность

учиться у столпа русской исто-
риографии академика Сергея
Михайловича Соловьева и ав-
тора уникального по своей глу-
бине и художественной вырази-
тельности «Курса русской исто-
рии» Василия Осиповича Клю-
чевского. Лекции по филосо-
фии читал выдающийся рус-
ский философ Владимир Сер-
геевич Соловьев. Гениальный
естествоиспытатель, автор уче-
ния о ноосфере Владимир Ива-
нович Вернадский и один из
основателей отечественного
ракетостроения Сергей Алексе-
евич Чаплыгин были ректорами
нашего вуза. В разные годы
своими научными достижения-
ми со студентами делились
Иван Михайлович Сеченов,
Климент Аркадьевич Тимиря-

зев, Отто Юльевич Шмидт. У
нас работали создатель проти-
вогаза Николай Дмитриевич
Зелинский, благодаря изобре-
тению которого в годы Первой
и Второй мировых войн были
спасены сотни тысяч жизней,
один из разработчиков ракет-
но-ядерного щита лауреат Но-
белевской премии Игорь Евге-
ньевич Тамм, основатель Му-
зея изящных искусств, отец по-
этессы Марины Цветаевой
Иван Васильевич Цветаев.
Фундаментальные основы пе-
дагогической науки закладыва-
ли Павел Петрович Блонский,
Константин Николаевич Корни-
лов, Станислав Теофилович
Шацкий. На физическом фа-
культете МГПИ долгие годы ра-
ботал автор известного всем
физикам задачника Дмитрий
Иванович Сахаров - отец Анд-
рея Дмитриевича Сахарова. На

филологическом факультете
до последних дней жизни вел
занятия со студентами и аспи-
рантами наш выдающийся со-
временник, филолог и фило-
соф Алексей Федорович Лосев.

Все они оставили нам в на-
следство свои научные труды,
заложили основы всемирно из-
вестных научных школ и опре-
делили высочайшую академи-
ческую планку подготовки в
университете. Именно благода-
ря их деятельности высшее пе-
дагогическое образование ста-
ли осознавать как образование
фундаментальное в своих осно-
вах. Отличительная черта уни-
верситетского образования -
построение учебного процесса
на основе и в неразрывном

единстве с научными исследо-
ваниями, включение студентов
в процесс познания истины. Пе-
дагогическое образование до-
бавило к этому существенную
особенность: основательность
психолого-педагогической и
методической составляющих,
постоянную связь с живой прак-
тикой школы как ведущий
принцип обучения; создание
особой воспитывающей среды,
где царит культ ребенка и учи-
теля. Только такое образова-
ние может отвечать потребнос-
тям современного общества,
идущего по инновационному
пути развития. Обращаясь к ос-
трым дискуссиям наших дней,
можно еще раз убедиться в ак-
туальности хорошо усвоенного
нами исторического урока.

Говоря о традициях, я хотел
бы особо подчеркнуть, что вер-
ность им ни в коей мере не оз-
начает закрытости от перемен.
Более того, именно здоровые и
глубокие исторические корни
позволяют нам с уверенностью
смотреть в будущее, иницииро-
вать позитивные перемены, де-
лая это взвешенно, без излиш-
ней поспешности. Эксперимен-
тальная деятельность, работа
на опережение в крови у наше-
го коллектива. В МГПИ зарож-
далось движение педагогичес-
ких отрядов; в середине вось-
мидесятых годов у нас был про-
веден первый в стране экспери-
мент по организации годичной
педагогической практики на
выпускном курсе; в начале де-
вяностых открыты первые ма-
гистерские программы; в двух-
тысячные годы проведены пер-
вые опыты по организации ран-
него обучения детей, работе с
одаренными детьми и детьми,
имеющими проблемы в обуче-
нии; уникальная работа по кор-
рекции слуха у детей с пробле-
мами здоровья. Эти и многие
другие наши открытия работа-
ют в интересах всей страны.

Бесценное наследие, кото-
рое передали нам выдающиеся
предшественники, - это их ду-
ховные традиции, высокое по-
нимание долга интеллигенции
как служения образованию, на-
уке, процветанию Отечества. В
опоре на прочный фундамент
научных, культурных, нрав-
ственных ценностей, накоплен-
ных многими поколениями на-
ших предшественников, мы
черпаем силы и уверенность в
правильности избранного пути.

Значителен путь, проделан-
ный университетом за 140 лет, -
от женских курсов, на которых
обучались 59 будущих учитель-
ниц, до одного из ведущих цен-
тров науки, образования и куль-
туры страны. Сегодня на 18
учебных факультетах и 3 фа-
культетах повышения квалифи-
кации и переподготовки мы
обучаем свыше 18 тысяч сту-
дентов более чем по тремстам
образовательным программам
высшего, послевузовского и
дополнительного образования.
Оставаясь педагогическим по
основному направлению своей

деятельности, МПГУ развивается как многопро-
фильный университет. У нас идет подготовка
кадров по 10 укрупненным группам направлений
и специальностей, в числе которых образование
и педагогика; физико-математические, есте-
ственные, гуманитарные, социальные науки;
экономика и управление; информатика и вычис-
лительная техника, автоматика и управление;
культура и искусство; сфера обслуживания. Мы
плодотворно работаем в области науки, создав в
университете эффективную структуру организа-
ции научных исследований. Научную деятель-
ность осуществляют 108 кафедр, два научно-ис-
следовательских института, семнадцать учебно-
научных центров, которые проводят совместные
исследования с институтами РАН и РАО. Еже-
годно ученые университета выполняют свыше
130 научных проектов в рамках различных фе-
деральных и отраслевых программ, конкурсов,
грантов.

Еще в середине шестидесятых годов прошло-
го столетия наш вуз - единственный среди педа-
гогических - был включен в число элитных выс-
ших учебных заведений, которые выполняли го-
сударственное задание по проведению научных
исследований на особо важных для страны на-
правлениях. Эту работу мы активно продолжаем
и сегодня. Яркие примеры последних лет - рабо-
ты в области нанотехнологий, участие в между-
народной космической программе, создание
противоопухолевых лекарств, работа по психо-
логической поддержке и реабилитации лиц, ока-
завшихся в чрезвычайных ситуациях. Имена
профессоров Разумовской, Шаровой, Гольцма-
на, Нифантьева, Баврина, Блоха, Селиверстова,
Мухиной, Щагина, Джуринского, Шадрикова,
Никандрова широко известны и признаны в на-
учном мире. Многие поколения школьников Рос-
сии знакомились и продолжают знакомиться с
нашими ведущими учеными по учебникам, кото-
рые написаны ими. Профессора Перышкин и
Крючков, наши уважаемые коллеги профессора
Максаковский, Коровин, Ладыженская, Студе-
никин, Латышина - авторы самых известных
школьных учебников. Большая часть учебников
для подготовки педагогов также написана наши-
ми учеными, на постоянной основе с университе-
те работают 1700 сотрудников, в числе которых
260 докторов наук, 28 действительных членов и
членов-корреспондентов Российской академии
наук и Российской академии образования, 27
лауреатов премий Президента РФ и Правитель-
ства РФ в области образования, заслуженные
деятели науки РФ, заслуженные работники выс-
шей школы РФ, заслуженные работники культу-
ры РФ, заслуженные деятели науки и техники
РФ, заслуженные и народные артисты РФ.

Закономерным результатом активной науч-
ной и экспериментальной деятельности универ-
ситета стала победа МПГУ в 2007 году в конкур-
се вузов, реализующих инновационные образо-
вательные программы. За два года мы выполни-
ли значительную по масштабам и новизне рабо-
ту, нацеленную на обеспечение качественных
изменений во всех составляющих подготовки
педагогов - содержании образования, образова-
тельных технологиях, воспитательной работе,
информационной среде.

Сознавая высокую ответственность лидера
за судьбу педагогического образования страны,
мы активно сотрудничаем с коллегами в педаго-
гических вузах, объединяем усилия всех, кто
занят подготовкой педагогических кадров (а та-
ких вузов сейчас уже около 200, причем соб-
ственно педагогических среди них в настоящее
время меньшинство).

Окончание на стр. 12Окончание на стр. 12Окончание на стр. 12Окончание на стр. 12Окончание на стр. 12
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В решении многих чрезвычайно актуальных в
период перемен задач большая роль принадле-
жит государственно-общественным организа-
циям, созданным на базе нашего университета.
Замечу, что первое научно-методическое объе-
динение педагогических вузов Москвы и Мос-
ковской области было создано по инициативе
нашего вуза еще в 30-е годы прошлого века.
Сегодня большим авторитетом в профессио-
нальном сообществе пользуются совет по педа-
гогическому образованию, координационный
совет учебно-методических объединений в об-
ласти педагогического образования, УМО по
образованию в области подготовки педагоги-
ческих кадров, Ассоциация содействия разви-
тию педагогических университетов и институ-
тов. Ученые нашего университета совместно с
коллегами из крупнейших педагогических вузов
разработали две программы развития нашей
отрасли на 2000-2010 годы, которые были ут-
верждены коллегией Министерства образова-
ния и науки РФ и частично реализованы. В уни-
верситете были созданы государственные обра-
зовательные стандарты первого и второго поко-
лений по всем педагогическим специальностям,
а затем и новые федеральные государственные
образовательные стандарты бакалавриата и
магистратуры в области педагогического обра-
зования. Благодаря нашему университету впер-
вые в России было выделено направление под-
готовки «Специальное (дефектологическое)
образование», которое закрепило достижения
нашей страны в сфере дефектологии и образо-
вания лиц с ограниченными возможностями
здоровья. По инициативе университета при под-
держке Министерства образования и науки РФ
было подготовлено и принято постановление
Правительства РФ, разрешившее пятилетнюю
подготовку бакалавров одновременно по двум
профилям. Это позволяет обеспечить решение
важнейшей государственной задачи - готовить
учителей двух и более предметов для российс-
кой школы, в том числе малокомплектной, и со-
циально защитить наших выпускников на рынке
труда.

Именно выпускники создают славу универси-
тета, его, как сейчас принято говорить, бренд.
Почти четверть миллиона высококвалифициро-
ванных специалистов, в том числе кандидатов и
докторов наук, - таков весомый вклад универси-
тета в формирование самого главного достоя-
ния страны, ее кадрового потенциала. Мы гор-
димся своими выпускниками, в числе которых
замечательные педагоги и ученые, известные
всей стране политики и деятели искусства, жур-
налисты и спортсмены, специалисты во многих
других сферах деятельности. Назову только не-
многие имена: политики Владимир Лукин и Анд-
рей Исаев, знаменитый педагог, академик РАО
Евгений Ямбург, ректор Московского городско-
го педагогического университета Александр
Кутузов. Значителен вклад нашего университе-
та в культуру России. У нас учились замечатель-
ные поэты и писатели Юрий Визбор, Юрий Ря-
шенцев, Юлий Ким, Николай Глазков, режиссер
Петр Фоменко. А многие ли вузы страны имеют
в числе своих выпускников победителей и при-
зеров конкурсов профессионального мастер-
ства «Учитель года»? Наши выпускники систе-
матически становятся лучшими из лучших и
даже создали Клуб учителей года России и Мос-
квы. Члены этого «звездного» клуба - директор
Центра образования №293 Александр Глозман,
директор школы №110 имени Мигеля Эрнанде-
са Татьяна Архипова, директор лицея при МВТУ
имени Н.Э.Баумана №1581 Анна Мехед, прези-
дент некоммерческого партнерства «Столичный
учитель» Андрей Лукутин, учитель русского язы-
ка и литературы школы №1741 Юлия Марчук,
учитель технологии и информатики, педагог до-
полнительного образования Центра образова-
ния № 293 Глеб Мочалов, учитель истории Вла-
димир Кружалов.

Образовательная сфера столичного региона,
и прежде всего Москвы, - предмет нашего осо-
бого внимания. Показательно, что в столице, где
два десятилетия активно работают наши колле-
ги - московские городские вузы, по-прежнему
большинство учителей и руководителей образо-
вания составляют наши выпускники. Мы тесно
сотрудничаем с Департаментом образования
Москвы, постоянно работаем почти в 500 шко-
лах города, проводим научно-образовательную

Исторические уроки и современность

огда 30 лет назад пос-
ле окончания физико-
математической шко-

лы передо мной встал вопрос,
куда поступать, ко мне подо-
шел мой учитель математики
и сказал: «Почему ты дума-
ешь? Поступай в Ленинский
педагогический. Будешь 5 лет
заниматься тем, что тебе нра-
вится, и изучать одну сплош-
ную математику уровня мех-
мата МГУ. А потом, когда
окончишь вуз, будешь зани-
маться тем, что у тебя лучше
всего получается, - объяснять
ее другим». Я послушалась.
Первого сентября в здании на
Комсомольской площади нас
встретил декан математичес-
кого факультета Виктор Мат-
росов. Я поступила и ни разу

не пожалела за 5 лет обучения
на матфаке МГПИ и за 25 лет
своей педагогической деятель-
ности. МГПИ оказался школой,
причем, я думаю, не только для
меня, но и для всех выпускни-
ков, школой в самом высоком
смысле этого слова. Через 5
лет приказ о моем распределе-
нии подписал ректор МПГУ
Виктор Матросов.

МГПИ научил главному - он
научил критериям истинности,
он их заложил. Мне от всех вы-
пускников хотелось бы поже-
лать нашему вузу дальнейших
успехов в формировании науч-
ных и педагогических кадров.
Ну а в качестве подарка... Что
может учительство подарить
любимому вузу? Я думаю, ус-
пехи наших выпускников.

Анна МЕХЕД, директор лицея №1581 при МГАнна МЕХЕД, директор лицея №1581 при МГАнна МЕХЕД, директор лицея №1581 при МГАнна МЕХЕД, директор лицея №1581 при МГАнна МЕХЕД, директор лицея №1581 при МГТТТТТУ имени Н.Э.Баумана, учитель года России-2007, выпускница МПГУ имени Н.Э.Баумана, учитель года России-2007, выпускница МПГУ имени Н.Э.Баумана, учитель года России-2007, выпускница МПГУ имени Н.Э.Баумана, учитель года России-2007, выпускница МПГУ имени Н.Э.Баумана, учитель года России-2007, выпускница МПГУ:У:У:У:У:

Люблю этот вуз, что дал мне путевку в профессию!

деятельность на ста экспери-
ментальных площадках в обра-
зовательных учреждениях мос-
ковского и других регионов
страны, повышаем квалифика-
цию работников и руководите-
лей образования. Тем самым
мы существенно влияем на
обеспечение элитного каче-
ства столичного образования,
на практическое решение са-
мых острых проблем социаль-
ной сферы.

О мощном потенциале уни-
верситета и плодотворности
наших традиций говорит и тот
факт, что мы дали жизнь таким
высшим учебным заведениям
столицы, как Московский госу-
дарственный лингвистический

писаны нами с 50 (пятьюдеся-
тью!) университетами стран
Европы, Азии, Латинской Аме-
рики, США. Свыше 600 (шести-
сот) иностранных студентов и
аспирантов принимаем мы
ежегодно для обучения по про-
граммам бакалавриата, магис-
тратуры и аспирантуры. Все
больше зарубежных специали-
стов приезжают в университет
не только для разовых лекций и
мастер-классов, но и на дли-
тельный период работы со сту-
дентами МПГУ. Увеличивается
количество выполняемых в
университете международных
научных проектов и программ,
одним из крупнейших за после-
дние годы стал проект в рамках

торическим событием стало
включение МПГУ в 2009 году в
государственный Свод особо
ценных объектов культурного
наследия народов Российской
Федерации. Это высокая госу-
дарственная оценка не только
наших уникальных зданий, кол-
лекций и собраний, но и выдаю-
щихся заслуг коллектива, са-
моотверженным трудом кото-
рого создана слава МПГУ как
эталона высшего учебного за-
ведения (это характеристика,
данная президентом).

Дважды в своей истории
наш университет с надеждой
встречал новый век - ХХ и ХХI.
Прямо скажем, не всем надеж-
дам суждено было исполнить-
ся. Вместе со всей страной мы
проходили нелегкими истори-
ческими дорогами, но на этом
пути были не только револю-
ции, войны, многочисленные,
нередко противоречивые ре-
формы, были и славные годы
созидания, подвижничества,
ярких побед, высоких достиже-
ний нашего образования. Как
бы ни было трудно, наш уни-
верситет никогда, даже в са-
мые трагические дни Великой
Отечественной войны, не пре-
кращал делать то, ради чего он
был образован, - учить моло-
дых.

Еще древние мудрецы гово-
рили: тот, кто думает о сегод-
няшнем дне, заботится о хлебе
насущном, а тот, кто думает о
дне завтрашнем, вглядывается
в лица молодых. У нашего пе-
дагогического коллектива уни-
кальная судьба! Мы учим и вос-
питываем своим примером тех,
кто примет нашу эстафету. В
свое время выдающийся уче-
ный Владимир Иванович Вер-
надский писал: «Спасение Рос-
сии заключается в поднятии и
расширении образования и
знания. Только этим путем воз-
можно достижение правильно-
го государственного управле-
ния, только поднятием культу-
ры возможно сохранить... ми-
ровое значение нашей Роди-
ны». Сегодня эти слова челове-
ка, стоявшего у истоков нашего
университета, современны как
никогда. Инновационной эко-
номике, открытому демократи-
ческому обществу нужна эф-
фективная наука, прорывные

технологии, а главное, нашей
стране нужны настоящие граж-
дане, люди высококультурные
и инициативные, готовые взять
на себя ответственность за
судьбу страны, внести вклад в
ее развитие и процветание.

Именно они, молодые, дают
самую объективную и нефор-
мальную оценку МПГУ, каждый
год голосуя за наш университет
высокими конкурсами при по-
ступлении. И пока это так, у нас
есть все основания с оптимиз-
мом смотреть в будущее!

Спасибо нашим замеча-
тельным ветеранам, многие
из которых до сих пор продол-
жают работать в университе-
те, нашим выдающимся уче-
ным, энтузиастам своего дела
- профессорам и преподава-
телям, нашему высококвали-
фицированному управленчес-
кому аппарату, сотрудникам,
на плечах которых лежит
большая и ответственная
ежедневная работа по обес-
печению устойчивой деятель-
ности университета, нашим
студентам и аспирантам, изу-
мительно красивым девуш-
кам и мужественным юношам,
которые, думаю, не меньше
нас любят альма-матер. Ог-
ромное спасибо и искренние
поздравления всем, кто при-
надлежит к академической
корпорации МПГУ, чьи твор-
ческие искания, педагогичес-
кое мастерство, верность из-
бранной профессии создали
славу первого педагогическо-
го университета России!

Наши слова благодарности
коллегам по профессионально-
му сообществу, с кем вместе
мы многое делаем для обеспе-
чения современного уровня
высшего образования России,
сохранения его уникальности и
прорыву в международное об-
разовательное пространство.

Мы благодарны руководству
Министерства образования и
науки РФ за эффективный диа-
лог и поддержку нашего уни-
верситета. Спасибо нашим ос-
новным партнерам и заказчи-
кам кадров - департаментам
социальной сферы Москвы и
московского региона - за пло-
дотворную совместную дея-
тельность по развитию образо-
вания.

федеральной целевой про-
граммы «Русский язык», свя-
занный с распространением за
рубежом русского языка.

Весомый вклад университе-
та в развитие науки, культуры и
образования страны был нео-
днократно отмечен руковод-
ством государства. В советский
период мы были удостоены
высших государственных на-
град: ордена Ленина и ордена
Трудового Красного Знамени,
в новейший период российской
истории МПГУ был отмечен
благодарностями двух прези-
дентов РФ - Бориса Николаеви-
ча Ельцина и Владимира Вла-
димировича Путина. Фактом
признания ведущей роли МПГУ
и особой значимости профес-
сии педагога стали визиты в
наш университет Владимира
Владимировича Путина и
Дмитрия Анатольевича Медве-
дева. Итоговым и поистине ис-

университет, Московский госу-
дарственный гуманитарный
университет имени М.А.Шоло-
хова, да и в московских город-
ских педагогических вузах зна-
чительная часть профессорс-
ко-преподавательского соста-
ва - наши выпускники и сотруд-
ники. Мы дорожим своей гене-
тической связью с Российским
национальным исследователь-
ским медицинским универси-
тетом имени Н.И.Пирогова и
Московским государственным
университетом тонкой хими-
ческой технологии имени
М.В.Ломоносова. Нас объеди-
няет главное - общие корни,
забота об образовании и вос-
питании молодежи.

Опыт подготовки педагоги-
ческих кадров, накопленный
нашим университетом, вызы-
вает все больший интерес у
наших коллег за рубежом. До-
говоры о сотрудничестве под-

Окончание. Начало на стр. 11Окончание. Начало на стр. 11Окончание. Начало на стр. 11Окончание. Начало на стр. 11Окончание. Начало на стр. 11
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училась в обычной школе, но так сложи-
лась ситуация, что мы переехали в дру-
гой район, и я сменила школу. Придя в

новую школу, влюбилась в испанский язык - не
полюбить его невозможно, это самый красивый
и мелодичный язык. Кто-то сказал, что по-
французски говорят с другом, по-итальянски - с
женщиной, по-немецки - с врагом, а по-испанс-
ки нужно говорить с Богом. Испанский язык не-
сложен, вообще из европейских языков он счи-
тается одним из самых логичных - в нем больше
правил, чем исключений, все подчиняется им.
Язык очень четкий, как пишется, так и читается.

У нас в школе работала замечательная пле-
яда учителей испанского языка, в том числе
мой учитель и наставник М.Полисар - знамени-
тый испанист, обладательница трех орденов ко-
роля Испании: Изабеллы Католической, Аль-

ще на первом курсе я подружилась с тремя девочка-
ми, мы до сих пор общаемся. К сожалению, в силу
занятости встречаемся редко.

Больше всего запомнился лагерь в Кратово, куда мы ез-
дили на практику после третьего курса. Это было совершен-
но удивительное, невероятно интересное время. Мы ходили
в походы, ставили спектакли. Поскольку мы были вожатыми
в старших отрядах, разница в возрасте с детьми была не-
большая. Мы по-настоящему подружились с ребятами и воз-
вращались туда работать в течение пяти лет. Дети приезжа-
ли в лагерь уже студентами, когда им было по 17 лет, нару-
шая при этом все возможные правила. Мы до сих пор обща-
емся с теми детьми, которые выросли.

В 1994 году меня взяли на должность учителя естествоз-
нания в школу №1013. Так получилось, что мою подругу, ко-
торая окончила эту школу, пригласили туда преподавать, не
хватало учителей, и я пришла заодно с ней, а уже в 1999
году перешла сюда. В то время директором школы был
В.Левчинский, я проработала год и стала его замом по вос-
питательной работе. Отношения у нас были очень теплые,
когда он уходил на пенсию, выдвинул на должность директо-
ра меня. Я не хотела, знала, что это большая ответствен-
ность, но в итоге выяснилось, что я даже и не представляла
себе, что такое труд директора. Сегодня государство помо-
гает школе - закупает необходимую технику, выделяет день-
ги на ремонт, хотя не все удается, но, конечно, стало легче,
чем в первые два года, когда ничего не было. Я директор
только четыре года, но все еще порой посещают мысли, на
своем ли я месте, может, кто-то справится лучше. Я прово-
жу в школе шесть дней в неделю с утра до вечера, семья, ко-
нечно, от этого страдает, но к моей работе относится с пони-
манием, деваться моим близким некуда. Но мне, конечно,
тяжело, когда нет личной жизни.

После окончания университета я два года проучилась на
курсах повышения квалификации, чтобы иметь право пре-
подавать русский и литературу. Когда работала в 1013-й
школе, вела естествознание - смесь физики, химии и астро-
номии, а на следующий год попросили вести русский в пя-
тых классах, тем более что образование уже позволяло. По-
мимо директорства сейчас еще преподаю русский язык в
11-м классе, но, к сожалению, оставила себе всего два часа
нагрузки. Для меня самое главное - научить ребенка пред-
мету и не отбить у него желание читать, привить интерес к
чтению, чтобы, став взрослыми людьми, они читали класси-
ку. Не знаю, буду ли и дальше преподавать, ведь сегодня
перед директором стоит жесткий выбор: либо дети, либо ад-
министративная работа. Конечно, не хочу, чтобы нехватка
моего времени была в ущерб ученикам, тем более у нас есть
замечательные учителя, но, с другой стороны, и квалифика-
цию терять не хочется.

Сегодня в российском образовании много разных пере-
мен, к ним я отношусь по-разному, думаю, что-то менять
надо, но не всегда изменения идут во благо, порой непонят-
но, к чему мы должны прийти. Например, стандарты для на-
чальной школы разработаны замечательно, но, к сожале-
нию, в них больше внимания уделяется информационным
технологиям. Их и так много в жизни, а простого человечес-
кого общения стало меньше. Не очень хорошо, когда овла-
дение технологиями ставится на первое место. Как любой
учитель, я хочу, чтобы ребенок шел в школу с удовольстви-
ем, чтобы она стала для него вторым домом.

Своему родному университету, отмечающему свой слав-
ный 140-летний юбилей, я желаю хороших выпускников, а
студентам - больше практики. Не нужно бояться приходить
к детям. Моя подруга говорит, что детей не надо воспиты-
вать, их нужно любить. Это должно быть девизом педагога.
Если педагог любит ребенка, он постарается дать ему мак-
симально много, и все у него получится.

ТРАДИЦИИ

Ирина АНУРОВА, директор школы №1252 с углубленным изучением испанского
языка имени Сервантеса, выпускница факультета иностранных языков МПГУ
1997 года:

Директор -
профессия

универсальная

Детей нужно
любить

31 год я стала директором шко-
лы. Предыдущий директор
ушла на пенсию. Назначать
кого-то извне в школу с глубо-
кими традициями, корнями, ус-
тоявшимся коллективом было
бы неправильно. Должность
директора предложили М.По-
лисар, но она выдвинула мою
кандидатуру. Я не имела ника-
кого опыта административной
работы, была просто учителем,
и тем не менее меня выбрали.
У нас в школе сложилась доб-
рожелательная атмосфера.
Всегда говорю, что я здесь для
того, чтобы сделать пребыва-
ние в школе детей комфорт-

ным, а процесс обучения ре-
зультативным. Бумаги бумага-
ми, но главное - живые дети, а
их у нас около 800 человек и
плюс подготовительный курс -
еще 80 человек, плюс 100 чело-
век сотрудников. Конечно, хо-
чется со всеми общаться, по
традиции мы ходим в ресторан
по праздникам, где люди отды-
хают, танцуют, то есть корпора-
тивный дух стараюсь поддер-
живать.

У меня сегодня сложная ра-
бота, в системе образования
много разных изменений, ду-
маю, за этой политикой стоят
продуманные наперед шаги и
действия. Например, считаю,
что с новыми стандартами все
достаточно грамотно, все про-
думано. Метапредметный под-
ход в образовании важен.
Главное, чтобы у нас хватило
профессионализма все это
воплотить в жизнь. Одно дело
на бумаге, а другое - по факту.
Но у нас в России реформы
проходят почему-то очень быс-
тро, за рубежом если идет ре-
форма образования, она рас-
считана на 8 лет. У нас пилот-
ный проект по введению новой
системы оплаты труда вне-
дрился за год. То же самое и с
объединением школ. Если со-
здают образовательные комп-
лексы по две тысячи человек,
соответственно коллектив уве-
личивается в два раза, устано-
вить контакт с каждым стано-
вится очень сложно, в итоге ди-
ректор будет только планиро-
вать и организовывать, здесь
уже не до общения с детьми. О

том, чтобы знать каждого ре-
бенка, речи не идет. Я считаю,
что надо было сначала сделать
несколько таких образователь-
ных комплексов в Москве, по-
смотреть, насколько они эф-
фективны. Это же делается для
детей, значит, нужно посмот-
реть, растет ли качество обра-
зования, комфортно ли детям и
родителям, справляется ли ди-
ректор с таким огромным объе-
мом, а потом уже вводить это в
массовую практику. Специфи-
ка нашей школы - испанский
язык, не каждая семья захочет,
чтобы ребенок изучал его, все-
таки международный язык об-

щения - английский, традици-
онно вторые языки - немецкий
и французский, хотя сегодня
испанский язык после английс-
кого на втором месте в мире. В
США до 60% населения гово-
рит на испанском, я два года
подряд вожу детей на междуна-
родные конкурсы, мы были в
Нью-Йорке, Сан-Франциско,
так в общественном транспор-
те таблички висят на двух язы-
ках - на английском и испанс-
ком. В России к испанскому
пока настороженное отноше-
ние, хотя язык очень любят. Я
считаю, что такие школы, как
наша, специализированные
школы, гимназии, лицеи все-
таки должны быть доступны
для всех. Поскольку прийти
сюда захотят многие, должен
существовать отбор на конкур-
сной основе.

Главное в профессии учите-
ля на самом деле всё. Я всегда
говорю словами Чехова: «В че-
ловеке должно быть все пре-
красно: и лицо, и одежда, и
душа, и мысли». Учитель - это и
наставник, он и артист, кото-
рый выступает перед аудитори-
ей, и психолог, потому что
очень важно понимать возраст-
ные особенности, учитывать
специфику отношений ребенка
в семье. Учитель, директор -
универсальные профессии.
Нам нужно очень много чего
уметь. Я очень рада, что сейчас
профессия учителя становится
престижной: повышение опла-
ты труда, пристальное внима-
ние СМИ, не так, как было у нас
в 1990-е годы, когда зарплаты
в образовании были очень низ-
кими, и людям, чтобы зарабо-
тать деньги, приходилось ухо-
дить совсем в другие сферы.

Я желаю современным сту-
дентам, чтобы их профессия
стала одной из самых востре-
бованных, престижных и высо-
кооплачиваемых, чтобы, окон-
чив МПГУ, они работали затем
в образовании. Желаю совре-
менным студентам, чтобы по
окончании вуза у них было же-
лание прийти в школу и потому
что это их призвание, и потому
что это престижно.

фонса Мудрого и Дамского банта за гражданс-
кие заслуги в деле развития испанской культу-
ры. Она, кстати, тоже окончила МГПИ им. Лени-
на. Мне на пути встретился человек, который
меня очаровал, мне хотелось быть похожей на
нее.

Учеба была очень интенсивная. Не могу ска-
зать, что жила яркой студенческой жизнью, по-
тому что одновременно работала. Бежала с ра-
боты в институт, и наоборот. У нас были замеча-
тельные педагоги: Н.И.Попова, Е.Б.Передерий.
Эти люди были другой формации, из той уходя-
щей советской эпохи. Сейчас таких уже нет.
Уникальные педагоги, принципиальные, про-
фессиональные. Я им очень благодарна за то,
что они в меня вложили. С 3-го курса многие
старались работать, потому что нужна была
практика языка. С кафедры испанского языка
обычно выпускали 15-20 человек каждый год, из
них только два человека шли преподавать, ос-
тальные уходили в туризм, недвижимость, биз-
нес, торговлю. Мы все жили взрослой жизнью,
нам очень хотелось стать самостоятельными
пораньше. У меня были совершенно замеча-
тельные подруги и друзья, но все разлетелись:
кто-то уехал на Кубу, кто-то - в Испанию. Контак-
ты мы не поддерживаем, иногда мы пересека-
емся на каких-то мероприятиях, и только. Мир
испанистов достаточно узкий, всегда бывают
какие-то совместные встречи, например, 12
октября национальный испанский праздник -
День открытия Америки Колумбом, в этот день
посол Испании приглашает к себе в резиденцию
на праздник огромное количество гостей. И не-
сколько раз мы все там пересекались. Я, как
директор, прихожу, они - как представители ка-
ких-то фирм, сотрудничающих с посольством.
Но если в институте у меня с дружбой не сложи-
лось, то в школе совсем наоборот. Когда мне
было 12 лет, я подружилась со старшеклассни-
ком, который потом стал моим мужем, и мы до
сих пор вместе.

После второго курса МПГУ была возмож-
ность поехать на учебу в Испанию. Я проучилась
год в университете Мадрида, когда вернулась,
Марина Григорьевна, зная, что после Испании у
меня очень высокий уровень языка, пригласила
меня преподавать. Я тогда училась на третьем
курсе. В то время в институте мы учились в две
смены, и школа работала в две смены, поэтому
для меня составили удобное расписание, чтобы
я получила возможность преподавать и учиться
одновременно. После окончания университета
мне предлагали остаться преподавать на ка-
федре, но я выбрала родную школу, написала
учебник для 6-го класса по испанскому языку,
который вышел в издательстве «Просвеще-
ние», по учебнику защитила диссертацию «Фор-
мирование функциональной социокультурной
грамотности школьников средствами иностран-
ного языка», на тот момент мне было 27 лет. В

Вера ТИХВера ТИХВера ТИХВера ТИХВера ТИХОМИРОВА,ОМИРОВА,ОМИРОВА,ОМИРОВА,ОМИРОВА,
директор шкдиректор шкдиректор шкдиректор шкдиректор школы №1214 солы №1214 солы №1214 солы №1214 солы №1214 с
угугугугуглубленным изучениемлубленным изучениемлубленным изучениемлубленным изучениемлубленным изучением
анганганганганглийсклийсклийсклийсклийского языка,ого языка,ого языка,ого языка,ого языка,
выпускница МПГвыпускница МПГвыпускница МПГвыпускница МПГвыпускница МПГУ 1996У 1996У 1996У 1996У 1996
года, выбрала вузгода, выбрала вузгода, выбрала вузгода, выбрала вузгода, выбрала вуз
осознанно: «С самогоосознанно: «С самогоосознанно: «С самогоосознанно: «С самогоосознанно: «С самого
детства я недетства я недетства я недетства я недетства я не
представляла себя впредставляла себя впредставляла себя впредставляла себя впредставляла себя в
никакникакникакникакникакой другойой другойой другойой другойой другой
профессии, поэтомупрофессии, поэтомупрофессии, поэтомупрофессии, поэтомупрофессии, поэтому
выбора, в каквыбора, в каквыбора, в каквыбора, в каквыбора, в какой инститой инститой инститой инститой институууууттттт
постпостпостпостпоступать, передо мнойупать, передо мнойупать, передо мнойупать, передо мнойупать, передо мной
не стояло. И в 1991 годуне стояло. И в 1991 годуне стояло. И в 1991 годуне стояло. И в 1991 годуне стояло. И в 1991 году
я постя постя постя постя поступила в МПГупила в МПГупила в МПГупила в МПГупила в МПГУ наУ наУ наУ наУ на
ФНК».ФНК».ФНК».ФНК».ФНК».
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Я сын учительницы, мужЯ сын учительницы, мужЯ сын учительницы, мужЯ сын учительницы, мужЯ сын учительницы, муж
учительницы, отецучительницы, отецучительницы, отецучительницы, отецучительницы, отец
учительницы. Старшаяучительницы. Старшаяучительницы. Старшаяучительницы. Старшаяучительницы. Старшая
сестра отца быласестра отца быласестра отца быласестра отца быласестра отца была
директором школы, которуюдиректором школы, которуюдиректором школы, которуюдиректором школы, которуюдиректором школы, которую
она открыла в 1929 году. Яона открыла в 1929 году. Яона открыла в 1929 году. Яона открыла в 1929 году. Яона открыла в 1929 году. Я
очень рано был приобщен кочень рано был приобщен кочень рано был приобщен кочень рано был приобщен кочень рано был приобщен к
учительскому труду. Мояучительскому труду. Мояучительскому труду. Мояучительскому труду. Мояучительскому труду. Моя
мама была учителеммама была учителеммама была учителеммама была учителеммама была учителем
русского языка, я помогалрусского языка, я помогалрусского языка, я помогалрусского языка, я помогалрусского языка, я помогал
ей проверять тетради. Когдаей проверять тетради. Когдаей проверять тетради. Когдаей проверять тетради. Когдаей проверять тетради. Когда
в школах был введен урокв школах был введен урокв школах был введен урокв школах был введен урокв школах был введен урок
гражданской обороны, мамагражданской обороны, мамагражданской обороны, мамагражданской обороны, мамагражданской обороны, мама
мало что понимала в этоммало что понимала в этоммало что понимала в этоммало что понимала в этоммало что понимала в этом
вопросе, и в ее классахвопросе, и в ее классахвопросе, и в ее классахвопросе, и в ее классахвопросе, и в ее классах
предмет вел я. Так что впредмет вел я. Так что впредмет вел я. Так что впредмет вел я. Так что впредмет вел я. Так что в
профессию учителя я былпрофессию учителя я былпрофессию учителя я былпрофессию учителя я былпрофессию учителя я был
погружен с юных лет.погружен с юных лет.погружен с юных лет.погружен с юных лет.погружен с юных лет.

МПГУ я учился на днев-
ном отделении истфака.
У меня самые светлые

воспоминания о студенческих
годах. Были очень веселый и
курс, и факультет. Нам была
дана огромная внутренняя сво-
бода. Мы делали капустники,
спектакли, читали самиздат,
видимо, микроклимат на фа-
культете шел еще с 50-х годов,
с Ады Якушевой, Юрия Визбо-
ра. Мы успели застать великих
преподавателей, например
П.Виргинского, это были бога-
тыри науки. Мы жили полно-
ценной студенческой жизнью и
до сих пор общаемся, два-три
раза в год встречаемся обяза-
тельно.

В те годы занятия в вузе про-
ходили во вторую смену. По-
этому в 1972 году я пришел ра-
ботать в школу в первую смену,
вел уроки истории в выпускных
классах. Это была школа
№118, школа Октябрьского
района, в которой я стал замес-
тителем директора по воспита-
тельной работе, а потом уже
пришел в 109-ю школу. Никог-
да не планировал сесть в крес-
ло директора, но так получи-
лось, что предыдущий дирек-
тор ушел из школы по семей-
ным обстоятельствам. Мне тог-
да было 26 лет.

Прошли годы, сегодня нуж-
но знать науку управления, раз-
бираться в финансах. Но тут
для директора таится огромная
опасность, потому что все-таки,
несмотря на общие законы уп-
равления, школа - это специ-
фический организм. В грамот-
ных книгах по управлению на-
писано, что оно должно быть
объектно ориентированным.
Когда директор перестает быть
учителем, я имею в виду учите-
лем учителей, это плохое уп-
равление. Сегодня же тенден-
ция такова, что директор дол-
жен не заниматься учебным
процессом, а быть только ме-
неджером. Но есть два плеча
коромысла, которые нужно
держать в равновесии: с одной
стороны, заниматься хозяй-
ственными и управленческими
проблемами, а с другой - воспи-
танием и обучением детей. Я
занимаюсь с ними в театраль-
ной студии, ставлю спектакли,
только, сожалению, вести уро-
ки не получается. Меня посто-
янно вызывают на совещания,
уезжаю в командировки.

Процесс преподавания в
школах сегодня меняется. Бли-

УЧИТЕЛЬСКАЯ

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ, доктор педагогических наук, член-корреспондент РАО, директор Центра образования
№109, разработчик и автор адаптивной модели школы, выпускник исторического факультета МГПИ им. В.И.Ленина 1973 года:

Школа будущего - школа реалистичная
стательные стандарты были разработаны по
начальной школе. Там проработаны условия,
созданы методические комплексы. И это мне
нравится. Стандарты старшей школы, я считаю,
провалены полностью. За внешней идеей либе-
рализации стоит огромное количество вопро-
сов. С идеологией я могу согласиться: дети дол-
жны выбирать, образование должно быть вари-
ативным, но дальше начинаются подробности,
которые понимают только профессионалы.
Представьте себе, что в старшей школе ребенок
может выбирать, изучать ли ему тот или иной
предмет на профильном уровне, например, био-
логию, если он поступает в медицинский. Это за-
мечательно. А можно подойти к вопросу выбора
интегративно. А что такое интегративно? Это
изучение физики, химии и биологии вместе,
когда получается естествознание. А где эти Ле-
онардо да Винчи, которые в состоянии будут
читать такой курс? В итоге это будет болтовня. Я
не понимаю, что такое предмет «Россия в совре-
менном мире», если ребенок не знает ни исто-
рии, ни культуры. Это скорее всего идеологи-
ческий предмет пропагандистского толка. Ситу-
ация очень печальная. Я не понимаю, почему в

детский сад, который входит в
центр образования, то прово-
дим раннюю диагностику, вы-
являем проблемы и стараемся
скорректировать их, чтобы по-
том этого ребенка можно было
привести в школу. В нашей
школе существует три вида
классов: гимназические, обще-
образовательные и коррекци-
онные, или классы педагоги-
ческой поддержки. Но ученику,
которому коррекционный класс
помог окрепнуть, открыт путь в
общеобразовательный класс.
Если он справился, то его ждет
гимназический. В этом и состо-
ит идея адаптации школы к ре-
бенку, а не ребенка к школе.
Каждый человек в чем-то дол-
жен быть первым, у одного зо-
лотые руки, а у другого - голо-
ва. Поэтому у нас есть экономи-
ческий, юридический, меди-
цинский, физико-математичес-

учителя, если мы закупим дос-
таточное количество интерак-
тивных досок, что-то изменит-
ся. Это заблуждение. В этом
смысле проблема подготовки
педагогических кадров сейчас
достигла кризиса. Первый удар
по подготовке педкадров на-
несло формальное, внешнее
введение Болонской системы.
На Западе это устроено по-дру-
гому. Мы позаимствовали сис-
тему бакалавриата и магистра-
туры, в результате в школу при-
ходит выпускница филфака,
которая еще сама делает
ошибки и говорит при этом, что
ей это неинтересно, потому что
она идет в магистратуру учить-
ся на психолога. В этом случае
она и филологом не стала, и
психологом за два года она не
станет, получится полуфабри-
кат. Второй удар нанесен ситу-
ацией с закрытием педагоги-
ческих вузов, которые сливают
с классическими университета-
ми (я не скрою, что есть откро-
венно слабые вузы, но есть и
сильные). Это чисто экономи-
ческая вещь - их трудно содер-
жать, но такой подход приводит
к тому, что уменьшается педа-
гогический компонент образо-
вания. Надо понимать, что учи-
тель физики - это не просто
учитель, а специалист по ре-
бенку, то же самое и историк, и
любой другой учитель. А клас-
сический университет таких пе-
дагогов не готовит. Значит, мы
не будем иметь приличных пе-
дагогических кадров. Третья
проблема косвенно связана с
системой ЕГЭ. Дело в том, что
педвузы сегодня не выбирают
лучших, а подбирают то, что ос-
талось после юрфака, факуль-
тета экономики, а внутри вуза
еще один отбор. Самые силь-
ные идут в аспирантуру, магис-
тратуру. Поэтому Константин
Ушинский был стопроцентно
прав, говоря, что вкладывать
нужно в учителей.

В этом году я вошел в состав
Общественного совета по об-
разованию при Министерстве
образования и науки РФ - но-
вый министр Дмитрий Ливанов
понял, что экспертное сообще-
ство нужно расширять. Я готов
сотрудничать, в начале сентяб-
ря было первое заседание по
поводу колоссального бумаго-
потока, который обрушивается
на современную школу. Она
превратилась в то место, где
дети мешают учителям и адми-
нистрации работать с докумен-
тами. Это никуда не годится. Но
есть моменты, которые насто-
раживают. Все члены совета
получили документ по разви-
тию стратегии образования на
ближайший годы за два дня до
заседания, нас попросили про-
смотреть документ и внести
предложения. Я не стал этого
делать, потому что посчитал
это неуважением и к нам, и к
министерству. Быть ширмой
никто не хочет, поэтому по-
смотрим, что будет дальше,
пока идет притирка, обсуждать
работу совета еще рано. Но
главное, чтобы он не превра-
тился в фиктивно-демонстра-
тивный орган. Там собрались

серьезные люди, например тот
же Жорес Алферов, это не
мальчики и девочки, которые
будут подписывать все, что им
даст министерство.

Я думаю, что школа будуще-
го должна отвечать на вызовы
сегодняшнего и завтрашнего
дня. Это школа, которая будет
учить всех детей. Собственно,
это та адаптивная школа, кото-
рую я создаю все эти годы.
Должно быть медицинское,
психологическое, неврологи-
ческое сопровождение детей.
Школа будущего - школа реа-
листичная. Она может и долж-
на помочь ребенку. Есть и тех-
нологии, и способы. Святой
Силуаний сказал когда-то:
«Держи свой ум в аде и не отча-
ивайся». Нужно трезво смот-
реть на то, что происходит, и
искать способы выхода.

Два плеча коромысла нужно
держать в равновесии. Если
оно будет слишком революци-
онным, мы уничтожим запас
культуры, если архаичным - от-
станем от времени. На конкурсе
«Учитель года» я видел урок по
творчеству Лермонтова. Инте-
рактивная доска, презентация
были, но урок, на мой взгляд,
был ужасен. Перефразируя
Лермонтова, можно сказать:
«Ночь тиха, пустыня внемлет
богу, и доска с доскою гово-
рит». На таком уроке лучше
свечу зажечь и читать стихи.
Все-таки информационные тех-
нологии - это всего-навсего сер-
вис, очень удобный, но сервис,
нечего с ним носиться, как с
бантиком для коровы. Впереди
все равно должны идти педаго-
гические технологии. Приведу
другой пример: идет урок по
рассказу Толстого «Косточка»,
где по сюжету мальчик втайне
съел сливу. Учитель задает ма-
лышам вопрос: «О чем этот
рассказ?» Они говорят: «О том,
что все тайное становится яв-
ным». А учитель отвечает:
«Нет, не об этом». На интерак-
тивной доске он постепенно
убирает все лишнее, остается
всего 4 предложения, где опи-
сывается, как на поступок ре-
бенка отреагировала семья.
Потом постепенно возвращает
текст, и выясняется, что рас-
сказ не об этом, а о том, что се-
мья добрая, его никто не ругал,
все только посмеялись. Если
перевести на язык науки, то
здесь шел грамотный филоло-
гический анализ в зоне ближай-
шего развития младших школь-
ников с использованием ин-
формационных технологий. Не
будете же вы в хрестоматии
заклеивать строки скотчем, все
должно быть в меру: и консер-
вативность, и инновационность.

Родному вузу я желаю со-
храниться, несмотря на ликви-
дацию педвузов, в чем-то пере-
страивать систему преподава-
ния. Сегодняшний учитель дол-
жен очень много знать не толь-
ко по своему предмету. Я бы на
каждом факультет ввел основы
дефектологии. Гуманитарный
тезаурус должен быть у всех: и
у химиков, и у физиков. Ну а в
глобальном смысле желаю
МПГУ всяческого процветания.

России должны быть три урока физкультуры,
если нет для этого условий? В общем, в стандар-
тах старшей и средней школы огромное количе-
ство проблемных зон.

Современные дети сегодня и такие, какими
были мы, и другие. Дело в том, что есть вечные
человеческие проблемы. Процент добра и зла
за прошедшие десятилетия не очень изменился.
К сожалению, современные радио и телевиде-
ние в погоне за драматургией, рейтингом отда-
ют приоритет исключительно омерзительным
темам: дети-наркоманы, алкоголики и тому по-
добное. Для коммерческого телевидения это
очень выгодно. Нормальные дети, которые про-
должают учиться, никого сейчас не интересуют.
Это с одной стороны. А с другой стороны, конеч-
но, наши дети - цифровое поколение. Когда я
читаю книжку 4-летнему ребенку, он делает ха-
рактерное движение руками, раздвигая пальчи-
ки, и удивляется, почему картинка в книжке не
увеличивается. Для меня как учителя важна уко-
рененность человека в культуре. У большинства
учителей, которые приходят сегодня в школы,
ее маловато. Педагогика - девушка ветреная,
она полигамна и сожительствует с философией,
дефектологией, этнологией. Для того чтобы по-
нимать, что происходит, одной педагогики мало,
нужна мобилизация всех культурных ресурсов,
для того чтобы ответить на вызовы и угрозы со-
временности.

Я работаю на стыке медицины и педагогики.
Сегодня у нас идет очень тяжелый процесс гене-
тической усталости. Чем культурнее и цивили-
зованнее страна, тем хуже у нее с генетикой.
Идея создания такой школы была связана имен-
но с этими угрозами XXI века. Требуется как
можно более ранняя диагностика детей, потому
что многие проблемы решаемы, это не траге-
дия. Дислексия, дисграфия, синдром дефицита
внимания, нарушение мелкой моторики - все это
можно предотвратить на ранних этапах разви-
тия ребенка. Когда мы берем детей в 3,5 года в

кий классы, а есть классы худо-
жественных ремесел. То есть в
физике или математике ты мо-
жешь разбираться с трудом,
зато стрижки делаешь необык-
новенные. Отсюда меньше за-
висти и ненависти между уче-
никами. Благодаря такому под-
ходу снимается барьер между
детьми с разным уровнем зна-
ний.

Меня напрягает изменение
отношения общества к школе и
педагогу. Я резко отрицатель-
но отношусь к телефильму
«Школа». Мне иногда было
просто смешно смотреть этот
фильм, потому что я могу рас-
сказать истории и пострашнее.
Ведь за 36 лет работы я видел
всякое. Но чтобы такая концен-
трация негатива, для этого нуж-
но было очень постараться.
Взгляд на самом деле не очень
здоровый, при всем этом Гай
Германика талантливый ре-
жиссер. В своем фильме «Все
умрут, а я останусь» она все
уже сказала, размазывать все
это на столько серий скучно. К
тому же сама она в школе не
училась, у нее было надомное
обучение.

Сегодня реформы пережи-
вает не образование, а эконо-
мика образования. Это разные
вещи. Я с этим как могу борюсь
и в прессе, и по телевидению.
Есть такое наивное материали-
стическое убеждение, что, если
мы перейдем на новые спосо-
бы стимулирования работы
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- Антон Альфредович, когда и почему вы
решили стать учителем?

- Передо мной изначально стоял выбор: пе-
дагогика или медицина. Но память у меня ма-
тематическая - я легко запоминаю числа и
цифры, а вот выучить стихотворение для меня
всегда было проблемой. Я понял, что с такой
памятью мне в медицине делать нечего. По-
этому пришел домой и сказал родителям, что
подал документы в педагогический. Была, ко-
нечно, немая сцена, но они приняли мое реше-
ние. И я ни себе, ни им не дал повода пожалеть
о сделанном выборе.

- Случается, что в годы студенчества че-
ловек встречает людей, с которыми судьба
связывает его на всю жизнь. Есть ли у вас
такие люди?

- Да, конечно. По сей день со мной работа-
ют две одногруппницы - завуч И.Горская и за-
ведующая кафедрой математики и информа-
тики В.Панарина, а еще в МГПИ я познакомил-
ся со своей будущей женой.

- Расскажите, пожалуйста, о своих сту-
денческих годах.

- У нас была очень дружная группа, мы до
сих пор общаемся. Мы были шумные, энергич-
ные: занимались в театральной студии, уча-
ствовали в КВН, ездили в стройотряды и на
картошку, «тусили», как сейчас говорят, с утра
до вечера. Нас всегда ругали за дисциплину, а
потом хвалили за успеваемость. Было много и
смешного, и интересного. Вспоминается толь-
ко приятное.

- А когда вы пришли в школу?
- На 5-м курсе я решил, что мне пора начать

работать в школе, но куда идти, не знал, поэто-
му пришел в роно, тогда это был Волгоградс-
кий район, зашел в канцелярию и спросил, не
нужен ли учитель математики. Так началась
моя педагогическая карьера. У меня было 17
часов, 3 параллели, 5 подготовок. Боевой опыт
получил сразу и по полной программе. После
окончания института отслужил в армии и сно-
ва вернулся к себе в школу, потом уже пришел
в гимназию, которой сейчас руковожу.

- Как вы оказались в кресле директора?
- Задачи стать директором передо мной

никогда не стояло. Мне нравилось быть учи-
телем информатики и математики, классным
руководителем. Но когда не стало Семена
Богуславского, меня пригласили на эту долж-
ность, и с января 2006 года я стал директо-
ром. Это было непростое для всех решение,
потому что соответствовать тому уровню, ко-
торый задавал Семен Рувимович, и сложно, и
ответственно.

-Удается держать планку?
- Наверное, да. Но в этом, безусловно, не

только и не столько моя заслуга, а результат
серьезной работы всего коллектива. У многих
сотрудников вся жизнь связана с нашей гим-
назией. К нам приходит третье поколение уче-
ников, бабушки и дедушки, которые учились у
нас, приводят своих внуков только сюда, 14
наших выпускников вернулись в гимназию в
качестве учителей.

- За время вашей работы школа получи-
ла статус гимназии. Что изменилось с тех
пор?

- В 2011 году мы стали гимназией. В свое
время перед Богуславским стоял выбор: стать
гимназией или остаться школой. Но тогда при-
шлось бы отказаться от начальной школы,
сделав из нее отдельную прогимназию. Это
оказалось решающим фактором, так как Се-
мен Рувимович считал, что без «началки»
школа мертва. Поэтому как только изменения
в законодательной базе позволили гимназии
учить детей с 1-го по 11-й класс, мы доказали,
что достойны называться гимназией.

- Сегодня школьный директор, по сути,
менеджер, ему приходится решать огром-
ное количество управленческих вопросов.
Как вам удается находить время на обще-
ние с учениками?

- К сожалению, этого времени остается все
меньше. Сейчас веду всего 5 уроков в неделю,
это очень обидно. Да, жизнь сегодня такая, что
директор стал больше управленцем, чем учи-
телем, но я не знаю ни одного из состоявших-
ся директоров, который бы сказал, что, не
имея опыта преподавательской работы, не
зная школьной «кухни», можно успешно уп-
равлять школой.

- Сегодня российское образование пере-
живает период существенных реформ. Как
вы к ним относитесь?

- Я считаю, что кардинальных перемен не
происходит. Мы пытаемся решить глобальные
человеческие проблемы управленческими

УЧИТЕЛЬСКАЯ

Антон УКОЛОВ, директор гимназии №1274
имени В.В.Маяковского - выпускник
математического факультета МГПИ
имени Ленина 1985 года:

Педагог
не должен врать

Сегодня по этому вопросу
идут споры, но это неизбежно.
Самое главное в этой ситуа-
ции школам не потерять свое
лицо, сохранить свои наработ-
ки, традиции. Мы этого не
сильно боимся, думаем, что за
55 лет нами наработаны вос-
питательные и образователь-
ные методики, которые могут
применяться не только в конк-
ретной гимназии.

- Как вы относитесь к го-
сударственным стандартам
второго поколения?

- Стандарты предъявляют
требования не столько к ре-
зультату обучения, сколько к
условиям его получения.
Стандарты не описывают обу-
чение как сумму переданной
информации, они контролиру-
ют процесс обучения и воспи-
тания, процесс социализации,
в каких условиях, гарантиро-
ванных государством, должен
осуществляться этот процесс.
Другое дело, что мы всегда
спотыкаемся в момент реали-
зации предлагаемых измене-
ний.

- Какой вы видите школу
завтрашнего дня?

- Школа завтрашнего дня
должна быть открытой. Зак-
рытая образовательная систе-
ма классно-урочного типа не
выдерживает никакой конку-
ренции, все это понимают. По-
нятно, что классно-урочная
система жива до сих пор по
одной причине: она самая де-

шевая. Но без открытых обра-
зовательных технологий буду-
щее школы невозможно, не-
мыслимо, мы потеряем инте-
рес и доверие детей. Сейчас
это можно делать в рамках до-
полнительного образования,
внеурочной и проектной дея-
тельности, дети с удоволь-
ствием этим занимаются. По-
зиция учителя в новых услови-
ях тоже меняется: он не про-
сто передает знания, он учит,
где найти эти знания и как их
применить. То есть учитель
становится тьютором. За этим
будущее школы.

- Как вы относитесь к
тому, что идет постепенная
компьютеризация учебного
процесса?

подходами. Это тоже нужно,
этим образование давно не
занималось, но, к сожалению,
в тень ушли содержательные
вопросы образования.

- Насколько, по вашему
мнению, изменилась совре-
менная школа?

- Школа стала хозяйствую-
щим субъектом. Любой нор-
мальный директор школы мо-
жет руководить заводиком
средней величины, но это съе-
дает много жизненных ресур-
сов. Принципиально измени-
лось то, что мы вернулись к
территориальному принципу
комплектования образова-
тельных учреждений. Отсюда
идет следующий шаг: образо-
вание учебных комплексов.

- Важно понимать, что вне-
дрение в процесс обучения ин-
формационных технологий
неизбежно. На смену бумаж-
ным учебникам придут элект-
ронные. Какими они будут,
пока не ясно, идет апробация,
но, конечно, учебник завтраш-
него дня - не просто отскани-
рованный бумажный.

- Насколько сложно се-
годняшним учителям при-
способиться к происходя-
щим изменениям?

- Молодежи в меняющихся
условиях проще. Она живет в
информационном простран-
стве, а старшее поколение в
нем гость. Внедрение тех же
электронных журналов прохо-
дило очень сложно.

- Что для вас главное в
профессии учителя?

- То же, что для меня глав-
ное в любом человеке. Это
порядочность, честность, от-
крытость. Детям врать
нельзя, они чувствуют ложь
интуитивно. Но и не соврать
бывает сложно. В этом ис-
кусство педагога: быть чест-
ным с самим собой и детьми.
Как известно, педагогика
сродни медицине, только ре-
зультат работы медика ви-
ден сразу, а педагога - отло-
жен во времени.

- В этом году университет
отмечает свой 140-летний
юбилей. Что бы вы хотели
пожелать родному вузу?

- Университету я желаю ос-
таться ведущим педвузом
России. Это не только звание,
это огромная ответственность
и работа. Желаю больше ра-
ботать с детьми, когда они
еще определяются с выбором
профессии. За будущего сту-
дента нужно начинать бороть-
ся еще с 7-го класса, а может
быть, и раньше. Многие вузы
понимают, что им нужен хоро-
ший студент, которого они
должны найти вместе с нами.
Хорошие студенты МПГУ че-
рез 5 лет - наши хорошие учи-
теля.
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ейчас так часто говорят,
что в педагогические вузы
идут только те, кому боль-

ше некуда податься. В начале ли-
хих 90-х прошлого века поступить
на исторический (да и не только)
факультет МГПИ имени вождя ми-
рового пролетариата было практи-
чески невозможно. Конкурс по 5-7
человек на место. И неудивитель-
но: интерес к истории настолько
возрос, что, только получив все пя-
терки, можно было получить сту-
денческий билет педагогического.
Прошли ли те времена? Не факт...

Тогда не было ЕГЭ, экзамены
принимали живые люди. Глаза в
глаза! Мой будущий преподаватель
по истории России Игорь Данилев-
ский (сегодня доктор наук, профес-
сор) не отпускал абитуриентов с хо-
рошей оценкой, пока те аргументи-
рованно не докажут ему, что могут
учиться на историческом факульте-
те. Глядя на сегодняшние задания
и формы приема экзаменов, я по-
нимаю, почему нам, не егэшным
студентам, было просто учиться, а
потом преподавать в школе.

Несколько факультетов ленинс-
кого долго ждали своего корпуса на
Юго-Западе. И дождались... Это
недалеко от того места, где сни-
мался легендарный фильм «Иро-
ния судьбы, или С легким паром».
15 минут от метро, и ты в вузе. «Се-
годня занятия под чертой», - торже-
ственно говорил нам не менее ле-
гендарный, чем известный фильм,
Александр Синичкин, куратор всех
студентов исторического факуль-
тета. Кстати, благодаря этому та-
лантливому и преданному своему
делу человеку много наших студен-
тов все-таки окончили вуз!

Несколько слов о своих препо-
давателях. Извините, что не обо
всех. Гениальная Людмила Станис-
лавовна Ильинская. История Древ-
него мира. Никто так просто не мог
(да и до сих пор не слышал) пове-
дать первокурсникам о всех пери-
петиях египетских фараонов, ца-
рей Междуречья, античных куль-
тур. Вечером конспект, а утром с
ним свободно можно было выхо-
дить к своим пятиклассникам.

«Если будете проездом в Риме,
- часто говорила нам она, - сверни-
те на такой-то улице направо, за-
тем обойдите высотное здание, и
попадете в чудесный книжный ма-
газин. Вот где можно купить вели-
колепное издание с древнеримски-
ми памятниками архитектуры». Да
уж! Кто бы в начале 90-х мог поду-

мать, что вот такая экскурсия «по-
Ильинской» вскоре будет празд-
ным делом для любого из нас. Но
тогда 17-летние юноши и девушки
лишь скрывали улыбку после слов
преподавателя. Какая уж там заг-
раница...

Игорь Николаевич Данилевс-
кий. Древняя Русь. Блестящий ора-
тор, энциклопедически знающий
человек, умница! Наверное, с той
поры у меня такая любовь именно к
этому периоду. «Лучшее высшее
образование - это самообразова-
ние», - говорил нам Данилевский.
Как он был прав! И... вперед, в ис-
торическую библиотеку, нашу «ис-
торичку» - читать, конспектиро-
вать, понимать. И аргументиро-
вать, сомневаться, спорить. Спаси-
бо, Игорь Николаевич, ведь именно
вы «виноваты» в моей победе на
московском и российском конкурсе
«Учитель года». Вашими старания-
ми и благодаря науке, которую пре-
подали в вузе, я писал урок, состав-
лял мастер-класс и участвовал в
дискуссии.

Игорь Леонидович Андреев. Но-
вое время. Если вы не читали книги
Игоря Андреева или не слушали его
лекций, то многое потеряли. Так тон-
ко поведать о Петре Великом или
Екатерине Алексеевне мог только
он. Спасибо вам за толерантность,
которой так недостает сегодня не
только в школе, но и в жизни.

Людмила Владимировна Сапли-
на. Восток. «Если сдал Восток -
можно жениться», - вторя студен-
там-физикам (и сопромату) говари-
вали историки. Не стану перечис-
лять имена и фамилии китайско-ко-
рейско-японских деятелей (не все
они звучат парламентарно по-рус-
ски), но столь высокого искусства
преподавания, которое показала
нам всем Людмила Саплина, не
встречал. Просто, вкусно, с чув-
ством юмора и немного иронией о
сложнейших вещах. Мастер, что
тут еще скажешь!

Несколько лет назад по предло-
жению ректора МПГУ Виктора Лео-
нидовича Матросова был создан
клуб выпускников - победителей
конкурса «Учитель года». Игорь
Агапов, Татьяна Архипова, Алек-
сандр Глозман, Анна Мехед, Татья-
на Федорова, Андрей Лукутин,
Юлия Марчук, Владимир Кружалов
- выпускники МПГУ. А если посчи-
тать всех, то наш вуз выпустил доб-
рую половину победителей москов-
ского и российского конкурса раз-
ных лет. Кто-то из них директор
школы, кто-то заместитель, кто-то
методист, кто-то учитель. Именно с
ними и нашими коллегами мы про-
водим ежегодную акцию «Учителя
года Москвы - молодым педаго-
гам», которая проходит во всех ок-
ругах столицы и насчитывает уже
более двух тысяч участников.

Моему вузу - 140 лет! И наде-
юсь, что простоит еще 10 раз по
140! Традиции, которые сохрани-
лись в нем, система подготовки
школьных педагогов, отработанная
годами и многими поколениями,
крепкое управление составляют
основу нашего, не только московс-
кого, но и российского, педагоги-
ческого образования.

С днем рождения, МПГУ!

Андрей ЛУКУТИН,Андрей ЛУКУТИН,Андрей ЛУКУТИН,Андрей ЛУКУТИН,Андрей ЛУКУТИН,
выпускник историческвыпускник историческвыпускник историческвыпускник историческвыпускник историческогоогоогоогоого

факуфакуфакуфакуфакульльльльльтета МПГтета МПГтета МПГтета МПГтета МПГУ 1995 года,У 1995 года,У 1995 года,У 1995 года,У 1995 года,
победитель кпобедитель кпобедитель кпобедитель кпобедитель конкурсаонкурсаонкурсаонкурсаонкурса

«У«У«У«У«Учитель года Москвы»читель года Москвы»читель года Москвы»читель года Москвы»читель года Москвы»
и «Уи «Уи «Уи «Уи «Учитель года России-2004»читель года России-2004»читель года России-2004»читель года России-2004»читель года России-2004»

Родом из ленинского...
К 140-летию МПГУ
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Столичные колледжи
на выставке «Образование

и карьера - XXI век»
XXVI Московская международнаяXXVI Московская международнаяXXVI Московская международнаяXXVI Московская международнаяXXVI Московская международная
выставка «Образование и карьера -выставка «Образование и карьера -выставка «Образование и карьера -выставка «Образование и карьера -выставка «Образование и карьера -
XXIXXIXXIXXIXXI век», ввек», ввек», ввек», ввек», в которой приняли участиекоторой приняли участиекоторой приняли участиекоторой приняли участиекоторой приняли участие
столичные колледжи, прошластоличные колледжи, прошластоличные колледжи, прошластоличные колледжи, прошластоличные колледжи, прошла
ввввв комплексе комплексе комплексе комплексе комплексе «Гостиный Двор».«Гостиный Двор».«Гостиный Двор».«Гостиный Двор».«Гостиный Двор».

Система профессионального образо-
вания города Москвы была представлена
на выставке более чем 20 учебными заве-
дениями. Столичные колледжи - традици-
онные участники выставки «Образование
и карьера», многие из которых рассмат-
ривают это мероприятие как одно из клю-
чевых в плане профориентации будущих
студентов. Каждый колледж представил
свою презентацию на стенде Департа-
мента образования, где рассказал о сво-
их профессиях, об особенностях обуче-
ния, показал материально-техническую
базу колледжа, продемонстрировал посе-
тителям выставки свои преимущества.

В выставке приняли участие: колледж
декоративно-прикладного искусства №36
имени Карла Фаберже, театрально-худо-
жественный колледж №60, Московский
политехнический колледж имени Моссо-
вета, пищевой колледж №33, колледж го-
стиничного хозяйства №37 «Царицыно»,
колледж архитектуры и строительства
№7, колледж №54, колледж предприни-
мательства №11, колледж Метростроя
№53, колледж малого бизнеса №67, по-
литехнический колледж №19, Московс-
кий государственный техникум техноло-
гий и права, Московский технико-эконо-
мический колледж, колледж парикмахер-
ского искусства №66, колледж малого
бизнеса №48, педагогические колледжи
№5 и 15, Московский технологический
колледж, Московский политехнический
колледж, колледж по подготовке соци-
альных работников №16, колледж индус-
трии гостеприимства и менеджмента
№23. В рамках выставки состоялся круг-
лый стол, участники которого презенто-
вали итоги деятельности городских инно-
вационных площадок по профессиональ-
ному образованию. В дискуссии приняли
участие руководящие работники образо-
вательных учреждений среднего профес-
сионального образования Москвы, науч-
ные руководители городских инновацион-
ных площадок, специалисты Департамен-
та образования, представители сооб-
ществ работодателей и социальных парт-
неров, научные сотрудники научно-иссле-
довательских институтов. Разговор шел о
проблемах и перспективах инновацион-
ного развития московских колледжей, по-
вышении эффективности и инвестицион-
ной привлекательности учреждений НПО
и СПО через коммерциализацию резуль-
татов научно-технического творчества
обучающихся, механизмах внедрения
менеджмента качества в практику работы
образовательных учреждений среднего
профессионального образования, педа-
гогических кластерах как инновационной
форме деятельности СПО, инновацион-
ной деятельности как инструменте фор-
мирования общих и профессиональных
компетенций обучающихся, использова-
нии ресурса колледжа и его социальных
партнеров для построения профессио-
нальной траектории школьников, о вне-
дрении педагогических инноваций в ОУ
различных уровней образования по про-
филактике противопожарной безопасно-
сти и обучению правилам поведения в ус-
ловиях повышенной опасности и риска
ЧС в рамках программы «Безопасный
город».

В рамках деловой программы выстав-
ки Департамент образования города Мос-
квы совместно с Учебно-методическим
центром профобразования ДОгМ провел
семинар на тему «Нормативно-правовые
основы лицензирования и государствен-
ной аккредитации образовательных уч-
реждений СПО».

Изменения, произошедшиеИзменения, произошедшиеИзменения, произошедшиеИзменения, произошедшиеИзменения, произошедшие
ввввв последние годы не толькопоследние годы не толькопоследние годы не толькопоследние годы не толькопоследние годы не только
ввввв России, Украине, Белоруссии,России, Украине, Белоруссии,России, Украине, Белоруссии,России, Украине, Белоруссии,России, Украине, Белоруссии,
Казахстане, АзербайджанеКазахстане, АзербайджанеКазахстане, АзербайджанеКазахстане, АзербайджанеКазахстане, Азербайджане
иииии других государствах СНГ,других государствах СНГ,других государствах СНГ,других государствах СНГ,других государствах СНГ,
связаны главным образомсвязаны главным образомсвязаны главным образомсвязаны главным образомсвязаны главным образом
ссссс ростом экономическогоростом экономическогоростом экономическогоростом экономическогоростом экономического
иииии научно-технического потенциала,научно-технического потенциала,научно-технического потенциала,научно-технического потенциала,научно-технического потенциала,
повышением национальнойповышением национальнойповышением национальнойповышением национальнойповышением национальной
конкурентоспособности путемконкурентоспособности путемконкурентоспособности путемконкурентоспособности путемконкурентоспособности путем
развития обрабатывающейразвития обрабатывающейразвития обрабатывающейразвития обрабатывающейразвития обрабатывающей
промышленности, активизациейпромышленности, активизациейпромышленности, активизациейпромышленности, активизациейпромышленности, активизацией
инновационной деятельности,инновационной деятельности,инновационной деятельности,инновационной деятельности,инновационной деятельности,
преодолением топливно-преодолением топливно-преодолением топливно-преодолением топливно-преодолением топливно-
сырьевого характера экспорта СНГ,сырьевого характера экспорта СНГ,сырьевого характера экспорта СНГ,сырьевого характера экспорта СНГ,сырьевого характера экспорта СНГ,
развитием новых технологий иразвитием новых технологий иразвитием новых технологий иразвитием новых технологий иразвитием новых технологий и
современных наукоемкихсовременных наукоемкихсовременных наукоемкихсовременных наукоемкихсовременных наукоемких
производств.производств.производств.производств.производств.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Для развития экономик единого
образовательного пространства
СНГ необходимы свои принципы

кономическая политика госу-
дарств Содружества прошла
несколько этапов: от первых

шагов понимания того, в каком поло-
жении оказалась экономика стран,
многие десятилетия основывающаяся
на единых подходах, задачах, одной
базе, до преодоления массы сложней-
ших проблем: финансовых, таможен-
ных, рынка рабочей силы, до осозна-
ния и наконец понимания причин со-
здания Евразийского экономического
сообщества, которое стало фактичес-
ким фундаментом Таможенного со-
юза и Единого экономического про-
странства. Эти «перепады» в эконо-
мической политике стран СНГ не мог-
ли не оказать свое влияние на многие
процессы гуманитарного развития, и
прежде всего в сфере образователь-
ной политики, подготовки и перепод-
готовки кадров.

Для успешного развития инноваци-
онных экономик в СНГ, которые име-
ют качественные различающиеся ха-
рактеристики, необходимо было
прежде всего создать коллективные
финансовые институты для выполне-
ния стабилизирующих, адаптацион-
ных и консолидирующих функций в
отношении всего интеграционного
пространства, включая и подготовку
кадров. Для общего понимания, о ка-
ких финансовых институтах идет речь,
назову только два наиболее значи-
мые: Евразийский банк развития и Ан-
тикризисный фонд ЕврАзЭС. Из ус-
тавного капитала этих структур пре-
дусмотрено выделение средств на
подготовку кадров для современной
экономики.

Безусловно, вхождение России и
практически всех государств СНГ в
Болонский процесс поставило перед
системой образования наших стран
задачу - выйти на уровень соответ-
ствующих требований, принятых в
едином европейском пространстве.
Россия и другие члены Содружества
отдавали себе отчет в том, что в на-
ших образовательных системах много
причин несоответствия высшего и
среднего профессионального образо-
вания потребностям современной эко-
номики, постоянно меняющемуся ин-
формационно-технологическому про-
изводству. Для этого было несколько
причин: завышенный спрос на высшее
образование, старение педагогичес-
кого персонала, слабые учебники, не-
совершенство программ, отставание
по внедрению современных обучае-
мых технологий, проблемы модерни-
зации материальной базы учебных за-
ведений.

Система профессионального обра-
зования должна была найти адекват-
ные ответы на инновационные вызовы

затрат на образование, закреп-
ления специалистов в местах их
реальной востребованности,
развития корпоративного обуче-
ния, культурной жизни провин-
ций, укрепления института се-
мьи. Поэтому в России, в других
странах СНГ не было принято
скоропалительных решений о
«сжатии всей системы образо-
вания», а был выбран путь по-
этапного реформирования сис-
тем образования с интеграцией
ее в инновационную экономику.

Сегодня система подготовки
кадров имеет несколько общих
параметров, по которым выстра-
ивается и на которых базирует-
ся, это:

- показатель востребованнос-
ти кадров и подготовленных спе-
циалистов;

- оперативная реакция учеб-
ных заведений на запрос рынка
труда в конкурентоспособных
специалистах;

- использование прогнозов
экономического развития и под-
готовка кадров;

- способность учебных заве-
дений в обновлении учебно-ме-
тодической и научной литерату-
ры;

- наличие соответствующего
профессорско-преподавательс-
кого состава, педагогов, масте-
ров производственного обуче-
ния;

- социальный заказ, соци-
альные партнеры, возможность
совместного решения проблем
материально-технической базы,
закрепление выпускников и их
социальная поддержка.

Через Совет министров обра-
зования СНГ и Совет по образо-
ванию ЕврАзЭс осуществляется
общая координация образова-
тельной стратегии в вопросах
подготовки и переподготовки
кадров. Базовые организации
высшего профессионального
образования создают по опреде-
ленной процедуре и утверждают
решением Совета глав Прави-
тельств СНГ (МГУ имени М.В.Ло-
моносова, Санкт-Петербургский
университет, МГЛУ, Белорус-
ский госуниверситет).

Основными направлениями
работы базовых организаций
высшего профессионального
образования стали:

мониторинг образователь-
ных программ;

организация написания со-
вместных учебников, методичес-
ких пособий;

была создана Евразийская ассо-
циация национальных академий
и институтов государственного
управления и государственной
службы; Форум подготовки кад-
ров для работы в области атом-
ной энергии, энергетики и атом-
ной безопасности.

Исключительная роль в раз-
витии новых подходов в подго-
товке кадров для инновацион-
ной экономики в СНГ, странах -
членах ЕврАзЭС сыграл 2010
год, который был объявлен Го-
дом науки и инноваций в СНГ.
Нам удалось наряду с интегра-
ционной сформулировать и ин-
новационную перспективу СНГ,
где исключительная роль была
отведена высшей и средней про-
фессиональной школе. Ядром
всей работы стала концепция
единого научно-технического и
инновационного пространства
СНГ, которая была одобрена на
неформальном саммите СНГ в
Санкт-Петербурге в 2010 году.

Основные идеи концепции:
усиление координации ис-

следовательской, инновацион-
ной деятельности в СНГ и подго-
товка кадров;

углубление взаимодей-
ствия взаимодополняемости
между научно-техническими и
инновационными программами
стран СНГ;

разработка рамочной про-
граммы совместных научно-тех-
нических исследований в СНГ (с
упором на высшую профессио-
нальную школу);

создание общей научной
информструктуры, обеспечение
беспрепятственного передвиже-
ния в рамках СНГ исследований,
знаний и технологий;

введение патента СНГ;
формирование межстрано-

вых исследовательских центров
мирового уровня.

Каждое из этих направлений
в настоящее время стремится
компенсировать негативные со-
циальные последствия рыноч-
ной экономики и органически
порождаемые ею неравенства
так, как это делают другие стра-
ны мира. В этой связи, напри-
мер, Россия вступила, говоря
словами Президента РФ, в но-
вую реальность - в «образова-
тельную революцию», которая
кардинально меняет сам облик
российского общества и рос-
сийской экономики. Экономика
должна стать такой, чтобы
граждане с высоким уровнем

образования, с высоким уров-
нем запросов могли найти себе
достойное место. А это созда-
ние 25 миллионов новых, высо-
котехнологичных, хорошо опла-
чиваемых рабочих мест для лю-
дей с высоким уровнем образо-
вания. Мы понимаем - все это
насущная необходимость. Рос-
сия, как локомотив СНГ, решая
эту общенациональную задачу,
привлекает государства-парт-
неры к участию в подготовке
кадров для новой экономики,
что в значительной степени
обусловлено вступлением на-
шей страны в ВТО.

Российская система образо-
вания достаточно надежно за-
щищена государственным регу-
лированием, образовательными
стандартами, системой лицензи-
рования и аккредитации учеб-
ных заведений, системой обес-
печения качества институтов об-
разования и образовательных
программ. При этом следует
иметь в виду, что в целом в дей-
ствующем законодательстве и
нормативно-правовых актах РФ
не содержится положений, про-
тиворечащих правилам ВТО
применительно к сфере образо-
вания. Сфера образования
вполне открыта для иностран-
ных поставщиков образователь-
ных услуг. Иностранные постав-
щики услуг (как и сами услуги)
имеют возможность доступа на
рынок образования во всех под-
секторах - начальном, среднем,
высшем, образовании для
взрослых. В зону риска в боль-
шей степени попадают лишь уч-
реждения высшего образования
и образования взрослых (про-
фессиональная подготовка и пе-
реподготовка).

Рано или поздно может
встать вопрос о принципе и по-
рядке равноправного финанси-
рования образовательного уч-
реждения (например, в области
медицины эта возможность уже
активно обсуждается в отноше-
нии частных и государственных
лечебных учреждений).

Что касается позитивных по-
следствий, вытекающих из при-
соединения к ВТО, то к ним мож-
но отнести ускорение процесса
интеграции российских образо-
вательных учреждений в миро-
вое образовательное простран-
ство, увеличение притока фи-
нансовых и материальных ресур-
сов в образование, повышение
уровня оплаты труда преподава-
телей, усиление воздействия ры-
ночных механизмов на качество
образования и образовательных
услуг, обмен современными про-
граммами обучения, интенсифи-
кация и повышение уровня осво-
ения иностранных языков, зна-
комство с другим отношением к
учебному процессу, с другими
требованиями к уровню знаний
студентов, к материально-техни-
ческой базе, мощный импульс
законотворческой деятельности
по вопросам образования. Одна-
ко, несмотря на позитивные ожи-
дания, нужно помнить, что жизнь
вносит свои коррективы, поэто-
му так необходима вдумчивая
позиция экспертов и научно-пе-
дагогической общественности в
отношении участия РФ в дея-
тельности ВТО в последующие
годы, чтобы избежать негатив-
ных последствий в важной обла-
сти - образовании.

Мария ЛАЗУТОВА,Мария ЛАЗУТОВА,Мария ЛАЗУТОВА,Мария ЛАЗУТОВА,Мария ЛАЗУТОВА,
директор Московскогодиректор Московскогодиректор Московскогодиректор Московскогодиректор Московского

института развитияинститута развитияинститута развитияинститута развитияинститута развития
образования,образования,образования,образования,образования,

доктор исторических наук,доктор исторических наук,доктор исторических наук,доктор исторических наук,доктор исторических наук,
профессорпрофессорпрофессорпрофессорпрофессор

экономик стран СНГ. Предстоя-
ло изменить структуру учебных
заведений, так как вузы, техни-
кумы (колледжи), а кое-где со-
хранившиеся учебные заведе-
ния начального профессиональ-
ного образования готовили кад-
ры с высоким уровнем подготов-
ки по всему набору специально-
стей и специализаций, но и были
сосредоточены главным обра-
зом в столичных и лишь некото-
рых региональных научных и об-
разовательных центрах. Это со-
здавало целый клубок взаимо-
связанных социально-экополи-
тических проблем - в отношении
обучения молодежи, снижения

курсы преподавателей и
стажировки;

обмен студентами;
проведение конференций,

мастер-классов, тренингов.
К сожалению, на простран-

стве СНГ нет нормативно-право-
вой базы по базовым учебным
заведениям среднего профес-
сионального образования.

Уже состоялись крупные ме-
роприятия по проблемам подго-
товки, переподготовки и повы-
шения квалификации кадров в
СНГ. Это первый международ-
ный форум стран-партнеров в
области подготовки кадров в г.
Бишкеке (2007), на котором
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У итальянских
студентов -
московские

дипломы
психологов

В рамках соглашенияВ рамках соглашенияВ рамках соглашенияВ рамках соглашенияВ рамках соглашения
ооооо сотрудничестве с Первымсотрудничестве с Первымсотрудничестве с Первымсотрудничестве с Первымсотрудничестве с Первым
Римским университетомРимским университетомРимским университетомРимским университетомРимским университетом
LaLaLaLaLa Sapienza, котороеSapienza, котороеSapienza, котороеSapienza, котороеSapienza, которое
осуществляетсяосуществляетсяосуществляетсяосуществляетсяосуществляется
ссссс 20072007200720072007 года, МГППУгода, МГППУгода, МГППУгода, МГППУгода, МГППУ
посетила делегацияпосетила делегацияпосетила делегацияпосетила делегацияпосетила делегация
изизизизиз Рима.Рима.Рима.Рима.Рима.

Основная цель визита -
государственная аттестация
студентов совместной маги-
стерской программы «Пси-
хология и педагогика воспи-
тания учащихся» и подведе-
ние итогов первого опыта
реализации программы
двойных дипломов. В конце
октября состоялась госу-
дарственная аттестация сту-
дентов из Италии, обучав-
шихся по программе, - Эле-
оноры Малерба, Эмилиане
Рубатду Мерак, Мауро Кам-
по. В состав государствен-
ной комиссии вошли про-
фессора и преподаватели
МГППУ М.Егорова, В.Гуру-
жапов, Г.Габуния, Г.Гутина
и университета La Sapienza
профессора П.Лучисано,
С.Веджетти, Г.Бенвенуто.
Все студенты успешно сда-
ли выпускные государ-
ственные экзамены и за-
щитили магистерские дис-
сертации. По результатам
государственной аттеста-
ции они получат дипломы
государственного образца
МГППУ с отличием.

В рамках визита итальян-
ской делегации состоялась
встреча с ректором МГППУ
Виталием Рубцовым, на ко-
торой гости и хозяева об-
суждали возможности и на-
правления дальнейшего со-
трудничества.

Ранее в июле этого года
студенты А.Антонова, Н.Мо-
розова, М.Ораевская, С.Ро-
манова, Ж.Трифонова вме-
сте с деканом М.Егоровой и
преподавателями факуль-
тета психологии образова-
ния В.Гуружаповым, Г.Гути-
ной, И.Емельяновой посети-
ли Первый Римский универ-
ситет La Sapienza (Италия) и
успешно прошли государ-
ственную аттестацию с за-
щитой магистерских дис-
сертаций.

В начале октября две вы-
пускницы совместной магис-
терской программы М.Ора-
евская и А.Антонова сдали
экзамены в докторантуру
Первого Римского универ-
ситета La Sapienza.

Результаты пилотного
проекта совместной магис-
терской программы были
положительно оценены обе-
ими сторонами. Реализация
программы продолжается.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

С ежегодным визитом, цельС ежегодным визитом, цельС ежегодным визитом, цельС ежегодным визитом, цельС ежегодным визитом, цель
кккккоторого установлениеоторого установлениеоторого установлениеоторого установлениеоторого установление
диалога кудиалога кудиалога кудиалога кудиалога кульльльльльтттттур иур иур иур иур и укреплениеукреплениеукреплениеукреплениеукрепление
международногомеждународногомеждународногомеждународногомеждународного
сотрусотрусотрусотрусотрудничества, в МГдничества, в МГдничества, в МГдничества, в МГдничества, в МГАДААДААДААДААДА
побывала делегация изпобывала делегация изпобывала делегация изпобывала делегация изпобывала делегация из
ПотсдамскПотсдамскПотсдамскПотсдамскПотсдамской бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-школыолыолыолыолы
(Business School Potsdam,(Business School Potsdam,(Business School Potsdam,(Business School Potsdam,(Business School Potsdam,
ГГГГГермания). Стермания). Стермания). Стермания). Стермания). Стуууууденты BSPденты BSPденты BSPденты BSPденты BSP
ввввв сопровождении профессорасопровождении профессорасопровождении профессорасопровождении профессорасопровождении профессора
доктора Райнера Цайххардадоктора Райнера Цайххардадоктора Райнера Цайххардадоктора Райнера Цайххардадоктора Райнера Цайххарда
провели в Москве целуюпровели в Москве целуюпровели в Москве целуюпровели в Москве целуюпровели в Москве целую
неделю.неделю.неделю.неделю.неделю.

накомство с Москвой для
гостей началось с совме-
стной экскурсии. Студен-

ты из Германии в сопровожде-
нии студентов МГАДА и коорди-
натора международных проек-
тов академии Н.А.Чионовой со-
вершили пешеходную экскур-
сию от храма Христа Спасителя
до Красной площади, прогуля-
лись по Тверской и заглянули на
Манежную площадь, украшен-
ную многочисленными ориги-
нальными фонтанами.

Концепция визита немецких
студентов включала в себя со-
вместную работу со студента-
ми МГАДА - это Case-Study,
двусторонние презентации,
дискуссионные группы, круг-
лые столы по теме «Межкуль-
турные коммуникации», форум
социальной рекламы, а также
знакомство с историей и куль-
турой России.

Лекцию на тему «Введение в
русскую историю, культуру и

Спасибо МГАДА
за прекрасную неделю

в столице России!

Андре ЛИНДЕР, стАндре ЛИНДЕР, стАндре ЛИНДЕР, стАндре ЛИНДЕР, стАндре ЛИНДЕР, стууууудент Потсдамскдент Потсдамскдент Потсдамскдент Потсдамскдент Потсдамской бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-школы:олы:олы:олы:олы:
- Меня потрясло в Москве огромное количество людей. На улице, в магази-

нах, в метро. О, метро! Это тоже одно из наиболее ярких впечатлений. Я впер-
вые был в городе, где такая длинная и разветвленная система подземного
транспорта, можно несколько минут ехать только на эскалаторе, не говоря уже
о самой подземке. Одно из последних впечатлений - Москва никогда не спит.
Мы выезжали из хостела в аэропорт в три часа ночи, и повсюду на улицах
были люди. Москва совершенно не похожа на те города Западной, Южной и
Средней Европы, где я был до этого.

Я был впечатлен открытостью, с которой студенты МГАДА приняли нас, их
постоянным желанием помочь нам чем-нибудь. Особенно приятно было то, что
помимо участия в официальных совместных мероприятиях в академии (лек-
ции, двусторонние презентации, круглые столы, форум социальной рекламы),
студенты МГАДА нашли время, чтобы показать нам город и рассказать про
традиции и обычаи вашей страны. В Германии, например, принято сначала
поближе присмотреться к людям, это недоверие и осторожность в противовес
вашей открытости и прямоте. Очень обрадовало и то, что студенты академии
общались с нами не потому, что этого требовал протокол, а от души, им это
действительно нравилось. Конечно же, мы были на Красной площади и поста-
рались посетить все главные достопримечательности города. Однако больше
всего мне понравились прогулки вдалеке от туристических маршрутов, захо-
телось увидеть город глазами москвичей. А еще очень запомнилось посеще-
ние со студентами МГАДА Московского зоопарка. Помимо архитектурных
красот города студенты академии ознакомили нас с национальной русской
кухней, так я впервые попробовал борщ и некоторые другие блюда вашей
кухни.

Откровенно говоря, до поездки у меня были некоторые предрассудки по
отношению к России. Однако по приезде в вашу страну от них не осталось и
следа. Единственное, что оказалось правдой, - это то, что русские женщины
действительно очень красивы, и то, что россияне - гостеприимный и радушный
народ. Ваша страна мне очень и очень понравилась! Я уже точно решил, что
еще раз приеду в Россию! И это, возможно, будет Санкт-Петербург.

Мнения по поводу

ФеликФеликФеликФеликФеликс КЮХЕНБЕРГ, председатель стс КЮХЕНБЕРГ, председатель стс КЮХЕНБЕРГ, председатель стс КЮХЕНБЕРГ, председатель стс КЮХЕНБЕРГ, председатель стуууууденческденческденческденческденческого советаого советаого советаого советаого совета
ПотсдамскПотсдамскПотсдамскПотсдамскПотсдамской бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-шкой бизнес-школы:олы:олы:олы:олы:

- Для меня Москва - это вдохновение, это чары и энергия, кото-
рые я чувствую, когда приезжаю сюда. Она безумно красивая,
бурная, пульсирующая. Москва - это настоящий метрополис; каж-
дый день здесь можно открывать для себя что-то новое! Думаю,
что определение «город-космополит» очень подходит для Москвы.
Прошло некоторое время после нашей поездки, но я все еще ду-
маю о Москве и о людях, с которыми там познакомился. Ее нельзя
сравнить ни с каким другим городом! Разве что с Рио-де-Жаней-
ро, в котором холодно! В Москве больше всего мне понравились
именно люди, которые и создают образ города. О них у меня все-
гда было очень позитивное впечатление. Благодаря этой поездке
я встретил очень много душевных, открытых и доброжелательных
людей, многие из них стали нашими друзьями. А гостеприимство,
которым нас окружили, было незабываемым. Я думаю, что наша
встреча не случайна, а наша дружба внесет существенный вклад
в укрепление взаимоотношений между нашими странами.

Мы постарались увидеть разные уголки Москвы, прежде всего
это Красная площадь, Кремль и Московский метрополитен, Патри-
аршие пруды, Новая Третьяковская галерея, Пушкинский музей,
Музей прикладного искусства, Измайловский парк и ярмарка,
поразившая древнерусским колоритом. Во многом благодаря это-
му мы получили массу неповторимых впечатлений. Мы выучили
несколько русских слов: «привет», «добрый день», «добрый ве-
чер», «как поживаешь?», «пожалуйста», «спасибо», а больше всех
- «Россия очень красивая!». Я давно уже не обращаю внимания на
стереотипы и думаю, что у нас очень много общего, поэтому мы
так хорошо понимаем друг друга!

Уезжая, я бросил монету в фонтан и загадал желание, очень
важное для наших стран. Огромное вам спасибо за прекрасную
неделю, проведенную в Москве!

висимость, ненависть и ра-
сизм, плохая экология, низкий
уровень жизни. Особенностью
форума стали его интерактив-
ность и возможность живого
общения, обмена мнениями и
опытом.

Напоследок гости и хозяева
оставили самое приятное - об-
мен памятными подарками.
Проректор по научной работе
МГАДА А.Пирогов вручил не-
мецким студентам сертифика-
ты МГАДА, в свою очередь сту-
денты Потсдамской бизнес-
школы подарили академии
символ Берлина - медведя,
собственноручно разукрашен-
ного ими.

Говорить о значении и пре-
имуществах двухсторонних
визитов можно много и долго.
По мнению К.Кабахидзе, та-
кие визиты - это прежде всего
способ поддержания между-
народной среды в вузе. С точ-
ки зрения преподавателей
иностранных языков, приезд
иностранных студентов - луч-
шая мотивация для изучения
иностранного языка, практика
устной речи. С точки зрения
студентов МГАДА, курирую-
щих пребывание здесь иност-
ранных студентов, их визит -
уникальный шанс найти дру-
зей в Германии и, конечно,
нанести ответный визит в аль-
ма-матер немецких студентов
- Потсдамскую бизнес-школу.
У таких визитов есть только
один недостаток - они слиш-
ком скоро заканчиваются, по-
этому с гостями МГАДА все-
гда расстается с большим со-
жалением, однако она гово-
рит им не «пока!», а «до сви-
дания!».

кими, экономическими моделями, которые бра-
лись за основу в период становления и развития
государства. Почему история России так изло-
мана политическими репрессиями, сменой ре-
жимов и правящих партий, скачкообразным
развитием экономики, молниеносными проры-
вами и глубочайшим регрессом в социальной и
культурной сферах? Моя цель - изменить сте-
реотипные представления студентов о России,
во многом основывающиеся на предвзятой ин-
формации из СМИ, поразмышлять над этими и
другими историческими вопросами, чтобы глуб-
же понять феномен государства, которое начи-
ная с IX века занимает свое особое геополити-
ческое пространство между Западом и Восто-
ком, осознать роль и место России в современ-
ном мире».

Особенно интересной и долгожданной для
студентов нашей академии стала лекция (на
английском языке) профессора Потсдамской
бизнес-школы доктора Райнера Цайххарда на
тему «Введение в теорию лидерства на примере
фильма «Дьявол носит PRADA», собравшая
полный зал слушателей.

Еще одним ярким событием стало проведе-
ние форума социальной рекламы, в рамках ко-
торого студенты МГАДА и BSP разбирали наи-
более острые социальные проблемы на приме-
ре Германии и России: алкоголизм и табакоза-

язык» прочитала для студентов
BSP руководитель междуна-
родного отдела МГАДА К.Каба-
хидзе: «Настоящее и будущее
любого государства во многом
определяются его историей,
теми социальными, политичес-
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ринципиальным отличием формирова-
ния реализации программы по благоуст-
ройству территорий и ремонту подъездов

в 2012 году явилось особое внимание к пожела-
ниям и предложениям жителей. Планы благоус-
тройства каждого двора рассматривались и ут-
верждались решениями муниципальных собра-
ний. Программа по благоустройству территорий
и ремонту подъездов жилых домов на 2012 год
выполнена полностью.

За два последних года мы провели благоуст-
ройство всех дворовых территорий (их 268), в
том числе установили 170 новых игровых комп-
лексов во дворах, отремонтировали 753 подъез-
да. Всего в округе 1740 подъездов с учетом до-
мов-новостроек, построенных в последние годы,
а также домов с комплексным капитальным ре-
монтом последних лет. В 2013 году мы завер-
шим ремонт оставшихся 493 подъездов.

Зеленоград - зеленый город. Вместе с тем мы
долгое время не имели возможности уделять
должное внимание нашим паркам и скверам. За
последние два года большие работы проведены
по благоустройству пяти парков, обустроена
тропиночная сеть в лесопарковой зоне, обнов-
лены малые архитектурные формы, организова-
ны пикниковые зоны.

Создание новых рабочих мест в Зеленограде,
особенно в областях, связанных с научно-произ-
водственной деятельностью, - ключевая задача
развития округа. За 2011-2012 годы значительно
активизировалась работа по реализации проек-
та создания особой экономической зоны. Все
свои финансовые обязательства по соглашени-
ям между Министерством экономического раз-
вития и Правительством Москвы Москва выпол-
няет в полном объеме. Сегодня шесть резиден-
тов особой экономической зоны заканчивают
проектирование своих объектов и еще до конца
этого года выйдут на стройку. Реализация проек-
та особой экономической зоны Зеленоград по-
зволит создать около 15 тыс. новых высококва-
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осква ставит перед со-
бой амбициозную зада-
чу - войти в число ус-

пешных инновационных цент-
ров, для этого у столицы есть
все предпосылки, в столице
производится инновационная
продукция примерно на 5 млрд
долларов, кроме того, здесь со-
средоточены активные, хоро-
шо образованные молодые
люди, с каждым годом растет
спрос на качественное инже-
нерное и математическое обра-
зование. «Задача властей Мос-
квы - создать благоприятные
условия, чтобы талантливая
молодежь могла профессио-
нально самореализовывать-
ся», - подчеркнул Сергей Собя-
нин. Мэр Москвы отметил, что
недавно в городе открылся
Центр инновационного разви-
тия, который уже пользуется
большой популярностью, что

Зеленоград создает рабочие места
лифицированных рабочих
мест. Кроме того, за прошед-
ший период года в округе было
создано около 200 новых рабо-
чих мест на действующих пред-
приятиях промышленности.
Стоит отметить, что в округе
сегодня осуществляют свою
деятельность 5,2 тыс. малых
предприятий, из которых 30% -
предприятия производственной
и научно-инновационной сфе-

ры. В малом и среднем бизнесе
занято 30% работающего в Зе-
ленограде населения.

Один из самых значимых
блоков программы комплекс-
ного развития - это развитие
социальной сферы. В целом
затраты на ремонт и благоуст-
ройство учреждений социаль-
ной сферы за два прошедших
года примерно в 9 раз превы-
шают общее финансирование
ремонтных работ за предыду-
щий период.

В настоящее время прово-
дится реорганизация амбула-
торно-поликлинической помо-
щи для детей и взрослого насе-

ления. Все эти мероприятия
позволят оказывать услуги
здравоохранения качественно,
доступно и на самом высоком
технологическом уровне. В те-
чение трех лет в Зеленограде
наблюдаются увеличение рож-
даемости и превышение уров-
ня рождаемости над смертнос-
тью. В округе отсутствует оче-
редь в детские сады для жите-
лей города Москвы. В соответ-
ствии с планами года проведе-
ны работы по благоустройству
территорий 23 дошкольных уч-
реждений, 28 школ, по капи-
тальному ремонту - пяти объек-
тов образования, по текущему
ремонту - 27 дошкольных уч-
реждений и 32 школ. В 100%
общеобразовательных учреж-
дений произведена поставка
компьютерного оборудования.
В 25 школах завершается ра-
бота по реконструкции и уст-
ройству спортивных площадок.
Всего будет выполнено работ
на сумму 125,3 млн рублей.

В системе социального об-
служивания населения также
проводится реорганизация и
оптимизация работы учрежде-
ний. Создан территориальный
центр на базе ЦСО «Зеленог-
радский», при этом все пре-
жние ЦСО получили статус фи-
лиалов. Только за последние
годы под учреждения социаль-
ной защиты населения в округе
дополнительно выделены по-
мещения общей площадью 9
тыс. кв. м. В этом году к Дню
города в новых помещениях
открылся ЦСО «Крюково». Се-
годня можно сказать, что услу-
гами Департамента социаль-
ной защиты населения округ на

100% накрыт как количеством,
качеством, так и по террито-
рии. В 2012 году количество
социальных реабилитационных
услуг, оказываемых центрами
социального обслуживания на-
селения, увеличено на 20%.

Следует отметить один мо-
мент, который существенно от-
личает Зеленоград от любого
другого округа, - развитие
спортивной инфраструктуры в
условиях удаленности и отсут-
ствия крупных крытых спортив-
ных сооружений. Крытыми
спортивными сооружениями
округ обеспечен на 26% от ус-
тановленного норматива, в свя-
зи с чем приведение в порядок
внутридворовых спортивных
площадок, которые остаются
самыми доступными объекта-
ми для занятия массовой физ-
культурой и спортом по месту
жительства, для нас очень важ-
но. Показатель обеспеченности
жителей округа внутридворо-
выми спортивными плоско-
стными сооружениями всегда
был более высоким, чем в дру-
гих округах Москвы, и состав-
лял 187,9% от норматива, одна-
ко в реконструкции с учетом
фактического состояния нуж-
далось около 50% этих объек-
тов. За два года реализации
программы комплексного раз-
вития города проведен не толь-
ко ремонт, но и полная реконст-
рукция многих объектов. В ре-
зультате округ получил практи-
чески новые спортивные
объекты, обеспеченность кото-
рыми возросла еще на 66%.
Увеличилось по сравнению с
прошлыми годами количество
мест зимнего отдыха. Через

месяц в округе появятся пять
катков с искусственным льдом,
три из которых уже готовы. На
дворовых территориях будут
заливаться 14 хоккейных коро-
бок, а в лесопарковых зонах
проложено шесть лыжных
трасс протяженностью 25 км.
Для их прокладки и обслужива-
ния закуплена специализиро-
ванная техника, появилась воз-
можность готовить лыжные
трассы на более высоком уров-
не. В шаговой доступности от
лыжных маршрутов установле-
ны модули под пункты проката
спортивного инвентаря и для
переодевания.

Для максимального инфор-
мирования жителей мы расши-
ряем и развиваем свою инфор-
мационную сеть. Официаль-
ный сайт органов исполнитель-
ной власти zelenograd.ru
ежедневно посещают от 1,5
тыс. до 2 тыс. пользователей, в
месяц - около 52 тыс. посетите-
лей, что составляет почти 25%
от всего населения округа. Бо-
лее половины пользователей
возвращается на сайт повтор-
но, что достаточно высокий по-
казатель среди аналогичных
ресурсов в Москве. При этом в
текущем году количество обра-
щений к власти через Интернет
почти в 3 раза превысило коли-
чество официальных письмен-
ных обращений. Этому росту
способствует высокий уровень
проникновения широкополос-
ного доступа в Интернет, кото-
рый в настоящее время состав-
ляет около 70%, то есть в сред-
нем 2/3 зеленоградских квар-
тир подключено к высокоско-
ростному Интернету.

правительство города продол-
жит развитие инфраструктуры
для инновационного предпри-
нимательства. Уже сейчас Мос-
ква имеет конкурентоспособ-
ные предложения, например,
технополис «Москва» (комп-
лекс промышленных зданий,
который полностью готов для
организации производства)
или особая экономическая
зона «Алабушево» в Зеленог-
раде, рассчитанная на крупных
инвесторов.

«У каждого города есть свои
особенности инновационного
развития. Уверен, что такая же
история ждет и Москву. Мы аб-
солютно открыты для обсужде-
ния вопроса инновационного
развития, открыты для ваших
идей и предложений», - сказал
мэр столицы.

В рамках форума «Откры-
тые инновации» С.Собянин оз-
накомился с разработками
Центра инновационного разви-
тия Москвы, осмотрев стенд
ЦИР, где представлены после-
дние разработки электроники.
Много новшеств было пред-
ставлено и в сфере образова-
ния: на стенде Департамента
образования были интерактив-
ные доски, на которых дети на
переменах могут решать крос-
сворды и другие головоломки,
электронные учебники, сред-
ства дистанционного обучения

Мэру рассказали о Московском регистре качества
детей с ограниченными воз-
можностями, электронные об-
разовательные ресурсы, с по-
мощью которых можно будет,
например, провести урок музы-
ки, используя электронные ин-
струменты. Мэру Москвы также
рассказали о том, что в столице
появился регистр качества об-
разования, с помощью которо-
го как преподаватели, так и ро-
дители могут объективно оце-
нить уровень знаний своих де-
тей.

Мэру столицы представили
стенд «Москва - территория
инноваций», в ходе осмотра
которого ознакомили с рабо-
той особой экономической
зоны в Зеленограде. Руково-
дитель особой экономической
зоны Ю.Васильев рассказал
Сергею Собянину о проектах
инновационного территори-
ального кластера «Зеленог-
рад», который производит вы-
сокотехнологичные продукты
и предоставляет 134 тысяч ра-
бочих мест. Основная задача
кластера состоит в разработке
всевозможных инновационных
решений и их выводе на меж-
дународный рынок. Вниманию
Собянина был представлен
макет «чистой комнаты», в ко-
торой проводится проектиро-
вание и строительство микро-
электронных производств,
один из продуктов «чистой

комнаты» - 3D-принтер, с по-
мощью которого можно «рас-
печатывать» предметы в нату-
ральную величину, а также ла-
зерный маркировщик, кото-
рый можно интегрировать в
производственную линию, - он
создан с учетом требований
предприятий электронной и

приборостроительной отраслей по маркировке
и микрообработке изделий, сканирующий зон-
довый нанотомограф, позволяющий изучать
трехмерные наноструктуры без подготовки об-
разцов, который может делать срез даже уси-
ков насекомых. Сергей Собянин и директор
ОАО «РВК» И.Агамирзян подписали соглаше-
ние о сотрудничестве между Правительством
Москвы и ОАО «РBК».



19
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

48
, 2

7 
но

яб
ря

 2
01

2 
г.

Директор школы №1151 докторДиректор школы №1151 докторДиректор школы №1151 докторДиректор школы №1151 докторДиректор школы №1151 доктор
педагогических наук, профессор Игорьпедагогических наук, профессор Игорьпедагогических наук, профессор Игорьпедагогических наук, профессор Игорьпедагогических наук, профессор Игорь
АГАПОВ со знанием дела относится кАГАПОВ со знанием дела относится кАГАПОВ со знанием дела относится кАГАПОВ со знанием дела относится кАГАПОВ со знанием дела относится к
механизмам формирования заработноймеханизмам формирования заработноймеханизмам формирования заработноймеханизмам формирования заработноймеханизмам формирования заработной
платы учителей и создания учебныхплаты учителей и создания учебныхплаты учителей и создания учебныхплаты учителей и создания учебныхплаты учителей и создания учебных
комплексов. Поэтому мы и решили задатькомплексов. Поэтому мы и решили задатькомплексов. Поэтому мы и решили задатькомплексов. Поэтому мы и решили задатькомплексов. Поэтому мы и решили задать
ему несколько вопросов по существу.ему несколько вопросов по существу.ему несколько вопросов по существу.ему несколько вопросов по существу.ему несколько вопросов по существу.

- Школа, которую вы возглавляете, в Зеле-
ноградском округе среди лидеров по сред-
ней заработной плате учителя. Благодаря
чему такой результат?

- Есть в экономике такое понятие, как «эконо-
мия на масштабах производства», применимое
в тех случаях, когда создаются большие, масш-
табные предприятия. В условиях перехода на
нормативно-подушевое финансирование обра-
зовательных учреждений каждый ребенок «при-
носит» своей школе денежный ваучер (так назы-
ваемый норматив), что дает возможность созда-
вать образовательное учреждение, которое оп-
тимально по численности с точки зрения эконо-
мической эффективности. При этом условии, а
также если оптимизировать штатное расписа-
ние школы, совершенно реально обеспечить
достойный уровень заработной платы учителей.
Конечно, небольшим по числу учащихся шко-
лам это делать в настоящее время сложно, по-
скольку необходимо не только выплачивать за-
работную плату сотрудникам, но и содержать
здание.

- Ваша школа служит примером успешной
реорганизации, причем произошедшей мно-
го лет назад, когда и слово-то такое не было
на слуху. Как это было и зачем?

- Случилось так, что 10 лет назад, когда мы
еще не знали о том, что в Москве будет реализо-
ван механизм нормативно-подушевого финан-
сирования образовательных учреждений, мы
объединили два стоящих рядом школьных зда-
ния и создали крупное образовательное учреж-
дение. Сегодня у нас 1381 учащийся и 82 педа-
гога. И уже очевидно, что, принимая данное ре-
шение много лет назад, мы находились на вер-
ном пути. Хотя есть и другие точки зрения на
этот счет. К примеру, наш великий отечествен-
ный педагог Шалва Амонашвили не раз говорил
мне, что в такой большой школе я, как руководи-
тель и педагог, не смогу почувствовать отдель-
но взятую душу ребенка, пообщаться с каждым
из детей. Но поскольку сегодня обществом при-
нята такая модель, когда образование стало
частью сферы услуг, запущены соответствую-
щие экономические механизмы для повышения
качества этих услуг, могу сказать, что в нашем
учреждении сложилась оптимальная числен-
ность детей, при которой мы имеем возмож-
ность стимулировать работников школы. В то
же время хочу оговориться, что в ближайшем
будущем к нам присоединится еще и дошколь-
ное образовательное учреждение, в связи с чем
цифры средней заработной платы могут изме-
ниться. Сравнивать по этому показателю обыч-
ную школу и школу, имеющую дошкольное от-
деление, было бы неправильно. Хочу также ска-
зать, что рост заработной платы предполагался
в соответствии с индикаторами пилотного про-
екта. В своей школе мы предвидели его и наме-
чали, анализируя те финансовые средства, ко-
торые должны были поступить в школу. Мы из-
начально так и рассчитывали, что каждый пос-
ледующий месяц, начиная с января и заканчи-
вая декабрем, заработная плата учителя нашей
школы при определенной сумме стимулирую-
щих баллов постепенно будет расти, то есть вес
каждого балла в денежном выражении будет
«тяжелее». Люди должны были понимать, что их
заработная плата будет увеличиваться. Так и
происходит.

- А что, по вашему мнению, дает образова-
тельному учреждению, его ученикам рост за-
работной платы учителей?

- Я считаю, что рост заработной платы учите-
ля напрямую все-таки не влияет на повышение
качества образования, так как педагогика не
поддается влиянию чисто экономических факто-
ров.

- А косвенное влияние ощущается?
- Да. И очень важно, что все делается абсо-

лютно прозрачно. Мы создали общешкольную
комиссию из представителей всех методичес-
ких объединений. Эти люди сообща определили
и разработали подходы к формированию стиму-
лирующей части заработной платы, что крайне
важно. Если педагоги понимают, что количество
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конце первой четверти нынешнего учебного
года пятиклассники зеленоградских школ за-
вершили изучение комплексного модульного

курса «Основы религиозных культур и светской эти-
ки» - ОРКСЭ. (К изучению курса они приступили в
конце 4-го класса, в апреле 2012 года.) В соответ-
ствии с программой курса ОРКСЭ три последних
занятия были посвящены представлению творчес-
ких работ учащихся. Зеленоградское окружное уп-
равление образования и методический центр пред-
ложили учащимся 5-х классов школ Зеленограда, а
также всем желающим четвероклассникам, присту-
пившим к изучению курса ОРКСЭ в сентябре 2012
года, принять участие в первой окружной научно-
практической конференции «Духовные традиции
многонационального народа России». Эта конфе-
ренция, представляющая собой обмен мнениями и
идеями, стала одним из направлений работы с ода-
ренными детьми для выявления интеллектуальных
и творческих способностей школьников, формиро-
вания у детей интереса к научно-исследовательс-
кой деятельности. Школьникам, пожелавшим при-
нять участие в конференции, предложили под руко-
водством своих учителей и при поддержке родите-
лей подготовить и представить на суд жюри твор-
ческое исследование.

Конференция, которая состоялась 26 октября
2012 года в школе №367, была посвящена Году рос-
сийской истории и проходила в рамках V окружного
Зеленоградского фестиваля «Мы разные - в этом
наше богатство, мы вместе - в этом наша сила» в
преддверии Дня народного единства. В ней приняли
участие 82 учащихся 4-х и 5-х классов, 56 учителей
школ округа, 18 родителей. Участники конферен-
ции представляли школы №367, 604, 616, 618, 638,
718, 804, 842, 852, 853, 854, 897, 909, 1050, 1149,
1150, 1151, 1528, 1739, 1740, 1912, 2038 и 2045.

После торжественного открытия работа конфе-
ренции проходила по восьми секциям, в каждой из
которых работала конкурсная комиссия (жюри),
оценивавшая представленные работы и выступле-
ния участников по разработанным критериям (акту-
альность и практическая значимость темы, ориги-
нальность, культура речи и оформления работы).

Работы, представленные участниками конфе-
ренции, были посвящены различным темам, с кото-
рыми ребята ознакомились в ходе изучения моду-
лей курса ОРКСЭ - «Основы православной культу-
ры», «Основы религиозных культур мира», «Осно-
вы светской этики».

За свою работу все участники окружной конфе-
ренции «Духовные традиции многонационального
народа России» получили благодарственные пись-
ма от Зеленоградского методического центра и по-
дарки - книги.

Лауреаты конференции удостоены специальных
призов и грамот Зеленоградского методического
центра. Это:

Павел Зеленков, 4-й класс школы №638, руко-
водитель Е.Горяшина («Традиции моей семьи»);

Полина и Софья Жбановы, Мария Федорен-
ко, Андрей Уханов, 5-й класс школы №367, руко-
водитель М.Наконечная («Милосердие. Бездомные
животные»);

Илья Сергеев, Никита Моляков, Алексей Беля-
ев, Кирилл Макин, 4-й класс школы №852, руково-
дитель О.Коростылева («Мы учимся дружить»);

Полина Дедюкина, 4-й класс школы №853, ру-
ководитель Л.Мальцева («Духовные и культурные
традиции моей семьи»);

Максим Макаров, 5-й класс школы №854, руко-
водитель Н.Заболотникова («Языки народов Рос-
сии - духовное наследие всей страны»);

Анна Авдюнина, 5-й класс школы №909, руково-
дитель Н.Малыгина («Культура коренных малочис-
ленных народов Крайнего Севера»);

Маргарита Саранцева, 4-й класс школы №1151,
руководитель В.Бончак («Моя родословная»);

Юлия Кошутина, 5-й класс школы №1151, руко-
водитель Т.Кокорева («Моя родословная»);

Дарья Виноградова, 5-й класс школы №1912,
руководитель О.Безрученко («Новый год у разных
народов»);

Артемий Алонцев, 4-й класс школы №1912, ру-
ководитель Л.Перова («Свято-Успенская Саровская
мужская пустынь»).

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

Если школа - сфера
услуг, то услуги должны

быть качественными

детей, подготовленных к олим-
пиадам городского и всерос-
сийского уровней, дает прирост
стимулирующей составляю-
щей заработной платы, то, ес-
тественно, они реагируют на
это. Участие в общешкольных
традиционных мероприятиях,
которых у нас проводится дос-
таточно много, также отмечает-
ся и поощряется. У нас, к при-
меру, традиционно проводится
внутришкольная научно-прак-
тическая конференция «Школа
настоящего», когда ребята на-
чиная с начальных классов
представляют свои проектные
работы, созданные под руко-
водством учителей. Так вот
стимулирование педагогов к
активности в этой области на-
прямую способствует форми-
рованию более активной пози-
ции наших учеников. И резуль-

тат уже заметен. Те учителя (а
значит, и их ученики), которые
раньше меньше уделяли вни-
мания подобным направлени-
ям деятельности, стали актив-
нее проявлять себя. Недавний
пример. Наша школа стала ла-
уреатом гранта мэра Москвы в
области образования. Учителя
собирались и обсуждали, как
распределить это поощрение

привыкают к школьным условиям, как де-
вочки. И за это мы даем учителю дополни-
тельные баллы. Сейчас многие вопросы по
оплате труда в нашем коллективе уже сня-
ты. И тем не менее учителя постоянно об-
щаются между собой, а также с коллегами
из других школ. Мы двигались в сторону
повышения заработной платы плавно, сна-
чала не планировали распределения боль-
шого объема денежных средств на стиму-
лирование. Когда мне приводили в пример
другие школы, я своим учителям отвечал:
подождите, мы к этому плавно двигаемся.

- Помните, больше 10 лет назад в шко-
лах было много вакансий, а зарплаты
учителей были далеки от достойных.
Как сейчас обстоят дела?

- Сейчас обратная ситуация - предложе-
ние превысило спрос. При приеме на рабо-
ту директор школы может выбирать между
несколькими кандидатами. Но у нас в шко-
ле очень стабильный коллектив, текучка
кадров практически нулевая. Есть еще
один важный момент: чтобы показатели
средней заработной платы были высоки-
ми, школа заинтересована в том, чтобы
учителя имели высокую нагрузку, но в этом
случае может пострадать результат, каче-
ство обучения. Этого допускать нельзя.

- Достойная заработная плата дает
право на больший спрос с педагогов,
как вы считаете?

- Прямой зависимости, на мой взгляд,
нет, но родители учащихся, понимая, что
школы существуют на деньги налогопла-
тельщиков, понимают и то, что они вправе
требовать от школы, где учится их ребе-
нок, соответствующего качества образо-
вания. Морального права требовать этого
у них стало, конечно, больше, ведь учите-
лям созданы условия, у них достойная за-
работная плата. Но в то же время возрос-
ла и нагрузка на учителя. Я имею в виду
отчетность, работу с электронным журна-
лом, информационными пространствами,
современным оборудованием. Естествен-
но, сегодня больше стало вопросов и об-
ращений к учителям, психологически ра-
ботать им стало сложнее. Поэтому учите-
лям сегодня необходимо быть более
стрессоустойчивыми. Родители наших
учеников очень разные, среди них есть те,
кто рассматривает школу как камеру хра-
нения (мы понимаем, что они вынуждены
зарабатывать деньги и не всегда им уда-
ется зайти в школу, проверить ребенка,
проконтролировать его, хотя они и несут
за это ответственность), а другие относят-
ся к работе учителей, к проблемам школы
с пониманием.

Ольга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВА

но и прозрачно: вот они, деньги школы, вот
фонд оплаты труда на администрацию, вот
фонд на учителей, вот грант... За многие
годы в коллективе был создан климат до-
верия. Конечно, при переходе на новые
финансово-экономические механизмы
мне приходилось многое объяснять, в том
числе и то, что стимулирование происхо-
дит за конкретные результаты деятельнос-
ти, что это никакая не компенсация за до-
полнительный объем работы или функцио-
нал. Это очень сложный момент, потому
что понятие результата в педагогике вооб-
ще достаточно размыто. И мы учитываем
это. Есть у нас такая графа в стимулирую-
щих выплатах, относящаяся к результату,
который трудно описать как абсолютное
достижение, скорее как относительное. К
примеру, это работа учителя в гендерном
классе. Очень сложно работать в классе
мальчиков, особенно на начальном этапе.
Одно дело - организовать смешанный
класс, другое дело - чисто мужской, ведь
мальчики не так хорошо адаптируются и

между коллективом. Понятно,
что при формировании списка
лауреатов гранта были учтены
результаты ЕГЭ, ГИА, олимпи-
ад... Но в 9-м или 11-м классе
ребенок вот так, ни с чего, не
покажет вдруг высоких резуль-
татов! С ним работали и его
развивали начиная с первого
класса! Поэтому учителя на-
чальных классов также были
учтены в этом распределении.
Я уверен, что активное обсуж-
дение и понимание того, что в
каждого ребенка вкладывает
свои силы, опыт и профессио-
нализм не один учитель, а мно-
гие начиная с первой ступени
обучения, очень важны. Это
правильно, так и должно быть.

- А вы были уверены зара-
нее, что обсуждение подоб-
ных моментов будет в вашем
коллективе не только про-
зрачным, но и здоровым?

- Конечно, учителям было
непросто, ведь они за предше-
ствующее время привыкли по-
лучать заработную плату ров-
но. И если бы не было обеспе-
чено прозрачности распреде-
ления, проблемы могли возник-
нуть. Но на практике все понят-
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ебята узнали, что такое профессиональ-
ный союз, как на протяжении истории про-
ходило становление профсоюзного дви-

жения в России, о месте и роли профсоюза в
современном российском социуме. В свою оче-
редь ребята выступили с докладами «Что такое
профсоюзы», «Роль профсоюзов в современ-
ном обществе», а потом разыграли ролевую
игру «Сценка на фабрике». С помощью декора-
ций и костюмов (в школе есть музей «Русский
быт: прошлое и настоящее») была воссоздана
атмосфера в цехе на московской ткацкой фаб-
рике 130 лет назад, учащиеся показали слайды,
рассказали о тяжелых условиях труда, о поряд-
ках и правилах, царивших на фабрике, о низкой
заработной плате и отсутствии социальных га-
рантий работающих. Итоги урока подвели пред-
седатель профсоюзного комитета школы А.Мец-
гер и заместитель заведующего отделом соци-
ального развития МФП И.Минаева.

В десятом классе школы №1248 с углублен-
ным изучением французского языка профсоюз-
ный урок «Труд - право или обязанность?» и
«Трудовые права несовершеннолетних» прове-
ла молодой учитель истории Виктория Шишки-
на, в школе №811 - молодой учитель истории
Елена Фролкина. Ребята и той и другой школы
ознакомились с Федеральным законом «Об ос-
новных гарантиях прав ребенка», комментиро-
вали статьи законодательных актов, касающих-
ся труда несовершеннолетних, и отвечали на
вопросы преподавателей.

В 11-м классе школы №347
профсоюзный урок на тему
«Достойный труд в XXI веке,
или За что борются профсою-
зы» успешно провела учитель
обществознания Инда Шавы-
рина. Узнав об истории зарож-
дения профсоюза и развития
профсоюзного движения, уче-
ники разыграли мини-спек-
такль на тему формирования
«Потребительской корзины».

В десятом классе школы
№433 на профсоюзном уроке
«Труд - право или обязан-
ность?» учитель английского
языка Елена Медникова рас-
сказала об истории развития
профсоюзного движения в раз-
ных странах и в России, затем
ребята разбились на команды и
после показа видеосюжета о
трудовых отношениях успешно
справились с тестами по трудо-
вым отношениям.

О «Достойном труде в XXI
веке» говорили и одиннадца-
тиклассники школы №838, с
помощью учителя истории и
председателя школьного проф-
кома Марины Кочетковой они
получили представление о со-
циально-экономической и эти-
ческой природе понятия «дос-
тойный труд» и его связи с ка-
чеством жизни.

На профсоюзный урок в
10-м классе школы №1250 учи-
тель Тамара Лунина пригласи-

ла представителей компании
ООО «VITEK», которые расска-
зали ребятам о своей работе и
о том, как правильно устраи-
ваться на работу, заполнять
резюме.

Интересно прошел профсо-
юзный урок по теме «Достой-
ный труд в XXI веке» с учителем
Центра образования №1840
Татьяной Коломиец. Учитель
поставила перед собой и уча-
щимися 11-го класса достаточ-
но сложные задачи: раскрыть
сущность труда как ценности,
как общественной потребности
и собственной трудовой актив-
ности человека. Такой масштаб
охвата проблемы: от философ-
ского представления постинду-
стриального общества до впол-
не личностных оснований и мо-
тивов выбора и включения мо-
лодого человека в трудовые от-
ношения, конечно, результат
профессионализма учителя,
которая сумела раскрыть ребя-
там насущную проблему, с ко-
торой столкнулись и профсою-
зы, и государство. Ребята смог-
ли сделать вывод, что пред-
ставление о достойном труде,
достойной заработной плате,
качестве жизни в информаци-
онном обществе должны быть
реализованы через саморазви-
тие человека и отстаивание
своих прав в солидарных дей-
ствиях профсоюзов, в процессе

развития социального партнер-
ства.

На профсоюзном уроке в
10-м классе школы №1108 учи-
тель истории и обществознания
Татьяна Джурдже предложила
своим ученикам решить задачи
по правам несовершеннолет-
них на «законность-незакон-
ность», а затем рассмотреть
примерные образцы трудового
договора, найти в нем несоот-
ветствия трудовому законода-
тельству и полномочия профсо-
юзов по защите трудовых прав
работников в случае возникно-
вения спора.

На профуроке в школе
№1227 учитель истории и об-
ществознания Светлана Су-
менкова устроила дискуссию с
использованием ИКТ, что по-
могло ребятам получить пер-
вые знания и навыки в сфере
трудового права, в школе
№1623 учитель истории Ирина
Гуськова на основе аналити-
ческих данных по востребован-
ности различных профессий на
рынке труда и уровню заработ-
ной платы в различных отрас-
лях экономики помогла уча-
щимся сделать вывод, что пре-
стижность профессии напря-
мую зависит от условий труда,
в том числе его оплаты. В гим-
назии №1539 вместе с учите-
лем истории Надеждой Матвее-
вой ребята подготовили вари-

ант школьной газеты со статья-
ми по обсуждаемой теме.

В рамках конкурса на лучшую
методическую разработку про-
шел профсоюзный урок в 9-м
классе лицея №1451 с учителем
истории и обществознания
Светланой Пироговой. Ребятам
рассказали о Московской феде-
рации профсоюзов, а также про-
демонстрировали возможности
интернет-проекта «Правовая ин-
формация и консультация трудя-
щихся через Интернет».

В школе №1080 на профсо-
юзном уроке учитель Елена Бу-
лычева в 11-м классе в рамках
предмета «Обществознание»
предложила своим ученикам
поговорить о студенческих
профсоюзах. Ученики подгото-
вили материалы по МГУ имени
М.В.Ломоносова, РУДН, МОПИ
имени Н.К.Крупской, касающи-
еся общих вопросов и различий
организации работы студенчес-
ких профсоюзов в этих вузах.
Совместно с учителем они рас-
смотрели вопрос о мотивации
профсоюзного членства. Боль-
шинство учеников подчеркива-
ли, что, будучи членами проф-
союза, можно быстрее адапти-
роваться в студенческом кол-
лективе, активно включиться в
общественную жизнь, иметь
возможность не только полу-
чать поддержку, но и оказывать
помощь другим людям.

НАШ ПРОФСОЮЗ

роки проводятся по инициативе Москов-
ской городской организации Общерос-
сийского профсоюза образования и Мос-

ковской федерации профсоюзов, согласован-
ной с Правительством Москвы и Департаментом
образования, уже не первый год. В образова-
тельных учреждениях Северо-Западного округа
в этом году открытые тематические уроки про-
шли с 7 октября по 7 ноября 2012 года.

Педагоги образовательных учреждений №86,
769, 1056, 1210, 1515, 1619, 1673, 1943 серьезно
подошли к подготовке уроков, основательно
проработали целый комплекс специальной лите-
ратуры, который позволил понять глубину про-
блемы для представления и разъяснения уча-
щимся. Учителя социально-гуманитарных пред-
метных дисциплин проявили креативный подход
при разработке своих сценариев уроков, мульти-
медийных презентаций и раздаточного матери-
ала, ведь одновременно шел и конкурс на луч-
ший профсоюзный урок.

Старт конкурса прошел 16 октября 2012 года
в Центре образования №1619. Конкурсному
жюри было приятно видеть, как сплоченно кол-
лектив историков и обществоведов взялся за
выполнение поставленных перед ними задач:
популяризировать историю возникновения,
разъяснить деятельность и роль профсоюзных
организаций. Учителя Г.Семшова (история) и
Д.Соколова (география) представили бинарный
урок «Российские профсоюзы. История и совре-
менность». Урок был проведен в актовом зале,
объединив не только два разных предмета, но и
три 9-х класса! Учащиеся в разной форме знако-
мились с историей профсоюзов в прошлом и на-
стоящем. Не менее содержательный и интерес-
ный урок представила Е.Некрасова в 10-м клас-
се на тему «Трудовые права несовершеннолет-
них». Ученики смогли продемонстрировать уме-
ния анализировать материал и применять полу-
ченные навыки при рассмотрении типичных до-
говоров при трудоустройстве несовершеннолет-
них. Уроки Н.Хлыстовой и С.Валиевой, прове-
денные в 11-х классах, подчеркнули не только
творческий подход учителей к обучению, но и се-
рьезность будущих выпускников в аргументации
выбранной позиции.

Эстафету приняли учителя школы №86 им.
М.Е.Катукова Е.Лагошная и О.Шпилёва. Не-
смотря на юный возраст участников (8-й класс),
Е.Лагошная продемонстрировала живой, содер-
жательный и креативный урок. На занятии по
теме «Что такое профсоюз?» помимо теорети-
ческой части дети смогли опробовать свои зна-
ния в деловой игре «Я ищу работу». Восьми-

Уроки помогут узнать жизнь

В конкурсе
победили лучшие
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Открытые уроки прошли на
высоком уровне - методически
грамотно выстроенные, разно-
образные по форме проведе-
ния, с использованием совре-
менных технических средств.
Все это не могло оставить рав-
нодушными членов конкурсно-
го жюри, которые отмечали вы-
сокую степень подготовки уча-
щихся, их умение вести беседу
и диспут. Некоторые уроки по-
разили глубиной понимания
учащимися процессов, прохо-
дящих в профсоюзном движе-
нии России.

Проведение конкурса откры-
тых уроков «Профсоюзный
урок-2012» еще раз показало
необходимость приближения
теоретических школьных зна-
ний к реальной жизни. Работа
на таких уроках дает учащимся
базовые представления об ос-
новополагающих ценностях и
принципах социально-трудовых
прав человека в современном
мире, генезисе их развития с
целью подготовки молодого
поколения к самостоятельной
трудовой деятельности.

Победителями конкурса
«Профсоюзный урок-2012» в
СЗАО стали 11-й класс -
Т.Хлебникова (ОУ №1943),
10-й класс - И.Наумова (ОУ
№1056), а в 9-х классах победу
разделили Е.Кошелев (ОУ
№1210) и Г.Семшова, Д.Соко-
лова (ОУ №1619).

К сожалению, как и все хо-
рошее, конкурс закончился,
подведены итоги. Но радует то,
что участники заинтересованы
в том, чтобы традиция не пре-
рывалась!
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классники побывали в роли не
только соискателей различных
вакансий, но и работодателей.
По итогам урока был написан
синквейн, который подтвердил
вывод: к любому выбору надо
подходить осознанно и со зна-
нием дела. А ученики 10-го
класса совместно с учителем
истории О.Шпилёвой на уроке
по теме «Труд: право или обя-
занность. Трудовые права не-
совершеннолетних» прорабо-
тали нормативные акты РФ,
закрепляющие права подрост-
ков при трудоустройстве. В ре-
зультате аналитической рабо-
ты учащиеся смогли подробнее
узнать о роли профсоюзов в
достойном обеспечении трудо-
вой деятельности несовершен-
нолетнего работника.

Учитель истории и обще-
ствознания школы №1943
Т.Хлебникова показала пре-
красно структурированный
урок в 11-м классе. Здесь уча-
щиеся не только работали в
группах, но и творчески справ-
лялись с заданиями на интерак-
тивной доске. Отличная подго-

товка урока педагогом позво-
лила ребятам даже на таком
тематическом уроке прораба-
тывать задания, аналогичные
КИМам ЕГЭ.

Не растерялись и учителя
социально-гуманитарных дис-
циплин из школы надомного
обучения №1673 «Поддержка»
Н.Самошина и Г.Круглов. Не-
смотря на специфику обучения,
педагоги творчески решали по-
ставленные задачи, а закреп-
ление новых знаний на уроке

сумели разнообразить исполь-
зованием кроссвордов, тестов
и заданий, позволивших глуб-
же понять роль профсоюзов в
России.

В школе №1056 сразу два
учителя - И.Наумова (10-й
класс) и Л.Бондарь (9-й класс) -
представили совершенно раз-
ные содержательные и инте-
ресные уроки о профсоюзах.
И.Наумова акцентировала вни-
мание на работе с федеральны-
ми законами и решении ситуа-
ционных задач. Блестящее зна-
ние экономических и соци-
альных аспектов темы позволи-
ло учителю неформально и кре-
ативно провести урок на одном
дыхании. Учащиеся не просто
задумались, а уверились в не-
обходимости вступления в
профсоюз при поступлении на
работу. Учитель истории Л.Бон-
дарь раскрыла исторический
аспект возникновения профсо-
юзов, не забывая о работе с се-
годняшними средствами мас-
совой информации.

Учитель ОУ №769 Ю.Ники-
тина представила серьезный

в ведении диалога на равных.
Этот урок отразил большое же-
лание ребят знать как можно
больше о современном мире.

Молодой и перспективный
педагог из школы №1210 Е.Ко-
шелев продемонстрировал кре-
ативный подход к организации
работы учащихся на уроке.
Творческие задания в группах
позволили не только закрепить
предложенный материал, но и
при показе презентаций под-
крепить новые знания о проф-
союзах, усвоенные на уроке.

Учителя гимназии №1515
Г.Карапетян и Е.Купцова на
своем уроке-дебатах совмест-
но с учащимися решали про-
блему «Труд - это необходи-
мость или потребность?». Две
команды из одиннадцатикласс-
ников представляли свои пози-
ции в споре, демонстрируя пре-
красное знание проблем, свя-
занных с рынком труда. Ребята
с большим интересом обсужда-
ли ответы на поставленные
вопросы, делали выводы и
смогли доказать «необходимую
потребность труда».

урок-беседу о роли профсою-
зов в современном мире и Рос-
сии. В ходе совместной дея-
тельности учителя и учащихся
беседа переросла в диспут о
необходимости вступления в
профсоюзные организации
граждан нашей страны. От уча-
стия в диспуте и выступлений
не удержались даже предста-
вители Московской федерации
профсоюзов. Ученики 11-го
класса еще раз показали
взрослым свои знания и умения
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тениям и формируется работа
профсоюза с молодыми педаго-
гами, включающая в себя про-
ведение выездных методичес-
ких семинаров и тренингов,
организацию творческих кон-
курсов и бесплатных психологи-
ческих консультаций.

При этом Марина Иванова
считает, что для молодых педа-
гогов не следует создавать теп-
личных условий работы. Глав-
ное - обеспечить на период
профессиональной адаптации
особый подход к расписанию,
параллелям, наставничеству.

Директор Центра педагоги-
ческого мастерства Елена
Светлова познакомила участ-
ников семинара с основными
направлениями работы Цент-
ра, рассказала о проекте «Кад-
ровый резерв в образовании»,
а также о новых правилах про-
ведения конкурса педагогичес-
кого мастерства «Педагог года
Москвы-2013».

Больше всего вопросов у
собравшихся возникло к перво-
му заместителю руководителя
Департамента образования
Вениамину Каганову, который
приехал, чтобы встретиться с
молодыми педагогами. Их ин-
тересовали ситуация с педаго-
гической нагрузкой в системе
дополнительного образования,
выведение поваров за штат в
дошкольных образовательных
учреждениях, статус педагоги-
ческих работников и большой
объем бумажной и электронной
отчетности. Главной же темой,
волнующей молодых учителей,
оказалась текущая реоргани-
зация сети образовательных
учреждений, которая, как счи-

ГОД МОЛОДЫХ МОСКОВСКИХ ПЕДАГОГОВ

Нам есть что обсудить
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тают многие из них, может
лишь ухудшить качество их ра-
боты. Вениамин Шаевич рас-
сказал о том, какие преимуще-
ства даст укрупнение учрежде-
ний, а также подчеркнул, что
все объединения носят сугубо
добровольный характер. Впро-
чем, судя по реакции зала, со-
бравшиеся были не согласны с
тем, что процесс реорганиза-
ции носит действительно ис-
ключительно добровольный
характер.

ервый заместитель пред-
седателя МГО профсою-
за Марина Иванова озна-

комила собравшихся с систе-
мой профсоюзной работы с мо-
лодыми педагогами. По словам
Марины Алексеевны, относи-
тельно общероссийских показа-
телей процент молодых педаго-
гов в столичном образовании
достаточно высок, что вызвано
позитивной динамикой заработ-
ной платы: в столичной школе
трудятся педагоги со стажем до
2 лет - 5,6%, со стажем от 2 до 5
лет - 7,7%, со стажем от 5 до 10
лет - 12%. Количество молоде-
жи в московской школе уже со-
поставимо с количеством пен-
сионеров, что можно считать от-
носительным достижением. Ра-
бота профсоюза с молодыми
педагогами строится на исполь-
зовании постоянной обратной
связи, тех пожеланий, которые
высказывают ребята в опросах,

регулярно проводимых профсо-
юзом. Согласно последнему та-
кому опросу, который был про-
веден в июле 2012 года, столич-
ных молодых учителей педаго-
гическая деятельность привле-
кает в первую очередь возмож-
ностью общаться с детьми и
молодежью (81%), реализовать
свой творческий потенциал
(63%). Самыми распространен-
ными ответами на вопрос о
трудностях в работе оказа-
лись нехватка методических
знаний (31%), сложности в уста-
новлении взаимоотношений с
отдельными учениками и воспи-
танниками (27%), недостаточ-
ность знаний по психологии
(24%). При этом наиболее пред-
почтительными формами полу-
чения новых знаний для опро-
шенных педагоги считают тре-
нинги (70%), семинары (62%) и
открытые уроки коллег (62%).
Соответственно таким предпоч-

сетях, созданию сайта Совета. Секция «Конкур-
сы» работала над вопросами подготовки к кон-
курсам «Молодой педагог» и «Ученик года», ре-
зультатом этой работы стало предложение сде-
лать окружные этапы конкурсов максимально
праздничными. По итогам заседания секции
«Внешние взаимодействия и PR» создан новый
электронный ящик Совета для сбора информа-
ции и направления ее в «Учительскую газету-
Москва», решено было подготовить к новогод-
нему балу фотовыставку на тему «Учитель на
работе и учитель после работы», кроме того
секция займется созданием песни - гимна моло-
дых педагогов Москвы. Еще одна секция была

Заслушав докладчиков, уча-
стники семинара под руковод-
ством председателя Совета
молодых педагогов Москвы Ни-
киты Лосева приступили к ра-
боте по секциям, соответствен-
но направлениям работы Сове-
та. Секция «Корпоративная де-
ятельность» обсудила предсто-
ящий Новогодний бал молодых
учителей, секция «Инноваци-
онная деятельность» была по-
священа развитию информа-
ционной работы в социальных

посвящена организации семинаров по самооп-
ределению молодых педагогов.

На второй день состоялась традиционная
встреча с правовым инспектором Московской
городской организации Общероссийского
профсоюза образования, в ходе которой участ-
ники обсудили наиболее распространенные кон-
фликтные ситуации по вопросам трудового за-
конодательства, возникающие в образователь-
ных учреждениях.

Все гости профсоюзных курсов получили на
память комплект методической литературы, в
том числе сборник разработок недавнего летне-
го лагеря под Анапой.
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музее сформировались
разнообразные направ-
ления и формы работы с

учащимися. Еще в конце XIX
века русский философ Н.Федо-
ров считал исследование од-
ной из важнейших функций
музея. Поэтому научно-иссле-
довательской и проектной ра-
боте мы уделяем самое при-
стальное внимание. В процессе
научно-исследовательской де-
ятельности учащиеся приобре-
тают много практических навы-
ков. Это умение заниматься
поиском и сбором информа-
ции, сопоставлять факты и сис-
тематизировать материал, кри-
тически и творчески мыслить,
делать выводы и формулиро-
вать свою точку зрения на про-
исходящее. В коллективных
проектах учащиеся также полу-
чают навыки партнерского об-
щения и сотрудничества, уме-
ние вести дискуссию и отстаи-
вать свою точку зрения, в ходе
презентации проекта - навыки
монологической речи, умение
уверенно держаться во время
выступления и отвечать на воп-
росы. Исследовательская ра-
бота проводится как в творчес-
ких группах гимназистов, так и
индивидуально. Темы исследо-
ваний возникают по-разному:
одни исходят из плана работы
музея, другие - по желанию
учеников после посещения му-
зея и ознакомления с его экс-
понатами. Ведь музейный
предмет как объект исследова-
ния может рассказать о мно-
гом, а прежде всего об эпохе,
когда жил М.В.Ломоносов, по-
зволяет погрузиться в атмос-
феру того времени, полнее рас-
крыть образ великого ученого.
Через изучение музейных
предметов мы воспитываем
уважительное отношение к
ценностям прошлых поколе-
ний. Только за последние не-
сколько лет в нашем музее
была проведена исследова-
тельская работа, в основе кото-
рой лежали такие экспонаты
музея, как «Арифметика» Ле-
онтия Магницкого 1703 года
издания, «Российская грамма-
тика» М.В.Ломоносова 1755
года издания, небольшая кол-
лекция российских монет эпохи
Просвещения, коллекция фи-
зических приборов XIX века,
копии исторических костюмов
XVIII века.

Исследуя уникальный экспо-
нат музея - прижизненное изда-
ние «Российской грамматики»
Ломоносова 1755 года, - учени-
ца 10-го класса проанализиро-
вала, что представляли собой
грамматики до Ломоносова,
сделала вывод, что «Российс-
кая грамматика» М.В.Ломоно-
сова стала самым популярным
учебным пособием XVIII века.

ТРАДИЦИИ

Что есть велико и прекрасно,
чего еще не видел свет
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Несколько поколений русских людей обязаны
ей своей грамотностью. «Российская граммати-
ка» Ломоносова, выдержавшая более 10 изда-
ний, и в наши дни остается ценным источником
для изучения русского литературного языка. Оз-
накомившись с трудом М.В.Ломоносова, учени-
ца поняла, что сегодня наш язык «болен», он
мучительно переживает нашествие иностран-
ных слов. Проблемы современного состояния
русского языка сегодня волнуют многих, поэто-
му она сделала вывод, что было бы полезно и
актуально обращаться к трудам Михаила Васи-
льевича Ломоносова.

В основу исследовательской работы на тему
«Из истории российских монет XVIII века» легли
экспонаты музея - медные российские монеты,
которые были в обращении в период жизни
М.В.Ломоносова. В своем исследовании ученик

6-го класса рассказал об исто-
рии денег Древней Руси, об ис-
тории монет до Петра I, о его
преобразованиях, остановился
на некоторых фактах из био-
графии М.В.Ломоносова.

Эффектные исторические
костюмы в нашем музее при-
влекают всеобщее внимание
посетителей. Поэтому, выби-
рая объект для исследования,
ученица 8-го класса останови-
лась на копиях исторических
костюмов XVIII века, изготов-
ленных для музея студентами
Строгановского училища по
старинным эскизам. Работая
над темой «Из истории костю-
ма XVIII века в России», учени-
ца ознакомилась с преобразо-
ваниями Петра I в области
культуры и быта, рассказала об
эпохе «новых мод» в России в
XVIII веке, проследила историю
развития костюма. Это еще
один пример изучения культу-
ры и быта общества конкретно-
го исторического времени -
эпохи Просвещения - через эк-
спонаты музея.

В одном ряду с исследовани-
ем музейных предметов стоит
исследовательская работа по
краеведению. К 300-летию со
дня рождения М.В.Ломоносова
группа учащихся 8-го класса
осуществила проект «Ломоно-
совские места Москвы». Пред-
метом исследования стали ис-
торические места города Моск-
вы, связанные с именем
М.В.Ломоносова. Учащиеся
изучили материалы школьного
музея о М.В.Ломоносове, озна-
комились с работами московс-

Московский университет. Ре-
зультатом исследования стала
разработка экскурсионного
маршрута «Ломоносовские ме-
ста Москвы».

Все исследовательские ра-
боты были представлены на
научно-практической конфе-
ренции «Ломоносовские чте-
ния» и получили свое призна-
ние. Проекты по музейной те-
матике связаны с различными
предметными знаниями, одна-
ко они имеют свою специфику,
поэтому на научно-практичес-
кой конференции «Ломоносов-
ские чтения» появилась секция
музееведения, а в год юбилея
М.В.Ломоносова в 2011 году -
секция ломоносововедения.

Одним из важных направле-
ний музейной работы - уроки в
музее, в которых также исполь-
зуют элементы исследования и
творческие задания. Урок в
музее имеет свои особенности.
Он отличается от урока в каби-
нете тем, что основной источ-
ник новой информации для
учащихся не только рассказ
учителя, но и подлинные памят-
ники истории и культуры, пред-
ставленные в экспозиции му-
зея. По утверждению амери-
канского психолога и педагога
Джона Дьюи, никакое число
наглядных уроков не может за-
менить знакомства с подлин-
ными вещами и материалами.
Это необычайно расширяет
кругозор ребенка и его пред-
ставление о мире. Опыт пока-
зывает, что материал, пред-
ставленный педагогом на уро-
ке в музее, усваивается ребята-
ми легче. В подготовке к прове-
дению музейного урока задей-
ствованы и учителя-предмет-
ники, и ученики, и я, как руково-
дитель музея. Например, на
уроке на тему «Великие линг-
висты», в ходе которого учащи-
еся знакомятся с достижения-
ми Ломоносова в области язы-
кознания, они могут взять в
руки и рассмотреть репринтное
издание «Российской грамма-
тики» М.В.Ломоносова, кото-
рое ничем не отличается от
подлинника 1755 года. Ощу-
тить дух времени можно, рас-
смотрев прижизненное изда-
ние «Российской грамматики»
М.В.Ломоносова в экспозиции
музея. Сегодня в музее пред-
ставлены лучшие работы семи-
классников на тему «М.В.Ломо-

ких краеведов, встретились с
преподавателем Историко-ар-
хивного института В.Ф.Козло-
вым. Группа исследователей
побывала в частично сохранив-
шемся здании Славяно-греко-
латинской академии, отрестав-
рированном соборе Заиконос-
пасского монастыря и одном из
древнейших строений XVI века
- Книгохранительной палате
Печатного двора, где Ломоно-
сов, пытаясь заработать копей-
ку, помогал печатникам, а но-
чами читал книги. Участники
проекта прошли по самым ста-
рым улицам Москвы: Никольс-
кой и Варварке, побывали в
Рыбном переулке, куда Ломо-
носов пришел с рыбным обо-
зом, и на месте, где был открыт

носов - великий русский линг-
вист». Ведь творческая работа
- это лучшая форма осмысле-
ния полученных впечатлений и
знаний.

Первое знакомство с поэзи-
ей XVIII века для учащихся так-
же проходит в музее. Они чита-
ют доклады о литературном
творчестве М.В.Ломоносова и
его произведениях. По призна-
нию самих ребят, в музее иная
атмосфера, чем в классе, и их
доклады и стихи звучат более
торжественно и значимо.

Наряду с проектами, на ко-
торые уходит 4-6 месяцев, а
иногда и весь учебный год, су-
ществуют небольшие проекты.
Таким, на мой взгляд, стал про-
ект «Рисуем в музее» для уча-
щихся 6-х классов. Строгую
академическую обстановку му-
зея нарушили мольберты, но
лишь до тех пор, пока за моль-
берты не встали ребята. Осо-
бенно их увлекли макеты хими-
ческой лаборатории Ломоносо-
ва и его кабинета, а также исто-
рические костюмы. После уро-
ка лучшие работы учащихся
были выставлены в музее.

Социологические исследо-
вания составляют важную
часть научно-исследовательс-
кой работы в современном му-
зее. Наработки в этой области
еще очень невелики, однако о
некоторых мини-исследовани-
ях хотелось бы рассказать.

Готовясь к Московскому го-
родскому конкурсу школьных
музеев на тему «Эта главная
должность - учитель», посвя-
щенному Году учителя, мы ре-
шили рассказать о Ломоносове
как о главном нашем учителе, о
его учителях в Славяно-греко-
латинской академии и в Мар-
бургском университете и, ко-
нечно, не могли не рассказать
об учителях «Школы Ломоно-
сова». Для этого группа уча-
щихся провела собственное
исследование путем опроса
учителей. Задача взять интер-
вью увлекла многих ребят, они
это делали с большим энтузи-
азмом. Проанализировав ин-
тервью, ребята составили кол-
лективный портрет учителей
гимназии и сделали вывод, что
с такими учителями им любые
задачи по плечу и ничего не
страшно.

Еще одно небольшое иссле-
дование проведено к юбилею
музея М.В.Ломоносова. Уча-
щиеся 6-х и 7-х классов изучи-
ли несколько томов книги отзы-
вов за 20 лет работы музея и с
удивлением узнали, что за это
время в музее побывали гости
из таких стран, как Япония и
Китай, Франция и Греция, США
и Великобритания, Норвегия и
Финляндия. Всего из 20 стран
мира и 72 городов. По итогам
исследования была оформле-
на карта, на которой ребята
флажками отметили города и
страны.

В динамично меняющемся
современном мире меняется и
школьный музей. Это заставля-
ет искать новые подходы и
формы работы, чтобы музей
был не хранилищем музейных
предметов, а лабораторией
творчества, давал не только
знания, а затрагивал чувства и
внутренний мир ребенка. Над
этим мы работаем в тесном
партнерстве с педагогическим
коллективом.

Людмила ТИМОФЕЕВА,Людмила ТИМОФЕЕВА,Людмила ТИМОФЕЕВА,Людмила ТИМОФЕЕВА,Людмила ТИМОФЕЕВА,
руководитель музеяруководитель музеяруководитель музеяруководитель музеяруководитель музея

М.В.Ломоносова гимназииМ.В.Ломоносова гимназииМ.В.Ломоносова гимназииМ.В.Ломоносова гимназииМ.В.Ломоносова гимназии
№1530 «Школа Ломоносова»№1530 «Школа Ломоносова»№1530 «Школа Ломоносова»№1530 «Школа Ломоносова»№1530 «Школа Ломоносова»
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онятно, что про-
филактика безо-
пасности в систе-

ме Департамента образова-
ния строится совместно с
МВД, ГИБДД и МЧС. Есть ос-
новные направления этой ра-
боты в рамках базового обще-
образовательного стандарта
по разным ступеням (дош-
кольники, начальная, средняя
и старшая школа), так назы-
ваемые мероприятия по вне-
урочной деятельности, все,
что связано с мероприятиями
различного уровня и разных
форматов, с каникулярным и
постканикулярным временем.
Плюс к этому, естественно,
идет работа по углубленной
подготовке начальников вы-
ездных лагерей и людей, ко-
торые работают в каникуляр-
ный период с ребятами. Важ-
ные направления - методичес-
кое сопровождение работы,
когда разрабатывают комп-
лексные методические мате-
риалы, пилотные проекты,
связанные с открытием экспе-
риментальных площадок, ис-
пользованием некоторых ин-
новационных форм работы, в
которых также очень активно
участвуют ребята, развитие
автогородков и автоплоща-
док на базе разных учрежде-
ниях различного уровня, кур-
сы повышения квалификации
для преподавателей - для это-
го Московский институт от-
крытого образования реали-
зует отдельный пакет про-
грамм, деятельность, связан-
ную с обеспечением безопас-
ности перевозок и школьных
автобусов. Сегодня мы счита-
ем, что надо ввести так назы-
ваемый стандарт помощи,
для того чтобы вне зависимо-
сти от того, кто приезжает
первым на место происше-
ствия, будь то «скорая по-
мощь», полиция или МЧС,
специалисты умели оказы-
вать помощь в соответствии с
этим стандартом. Сегодня в
дорожно-транспортные про-
исшествия попадают в основ-
ном дети младшего и средне-
го школьного возраста, поэто-
му, думаю, мы должны ввести
законодательную норму, при
которой во всех случаях ребе-
нок не должен быть винова-
тым, потому что это связано с
его психофизиологическими
особенностями. То есть если
он пострадал, то его не имеют
права признать виновным в
дорожно-транспортном про-
исшествии, вся ответствен-
ность за дорожно-транспорт-
ное происшествие должна
возлагаться изначально на
водителя. Мне кажется, на-
стало время, когда мы долж-
ны на общефедеральном
уровне развернуть жесткую
медийно-психологическую
кампанию, показать все воз-
можные последствия, если
мы не соблюдаем правила, не
учимся культуре поведения на
дорогах.

чении правил дорожного движения. Во вре-
мя игры у ребенка преобладает двигатель-
ная, образная, словесно-логическая па-
мять, в то время как при традиционных фор-
мах обучения - только словесно-логичес-
кая. В средней и старшей школе учебный
процесс также не обходится без игровых
методов, традиционными стали проводи-
мые старшеклассниками для младших то-
варищей викторины, минутки безопаснос-
ти, программы «Сто к одному», «Поле чу-
дес», ролевые и командные игры. Стоит от-
метить, что дух соревнования тут только ук-
рашает игру и ведет к более эффективному
достижению поставленной цели.

В ходе реализации проекта создаются
ученические, студенческо-ученические,
детско-взрослые проектные группы и объе-
динения по линии автодорожной безопас-
ности. Необходимо понимать, что проект-
ные группы изначально будут отличаться по
уровню знаний и мастерства, поэтому зада-
ча экспертов - правильно сформировать
группы для достижения поставленной цели.

Для детей участие в проекте - это изуче-
ние правил движения в игровой форме, для
родителей - обеспечение безопасности де-
тей на дорогах, для школы соответственно
повышение уровня изучения правил дорож-
ного движения. Юные инспектора дорожно-
го движения регулярно участвуют в слетах
и конкурсах, но там ограничен возраст уча-
стников, верхний предел - пятый-шестой
класс, а потом уже никакого изучения пра-
вил дорожного движения не происходит.
Наш проект предлагает систему, при кото-
рой идет непрерывное изучение правил до-
рожного движения. Самое главное здесь -
взаимодействие органов внутренних дел,
сотрудничество с НИИ неотложной детской
хирургии и травматологии в проведении
различных мероприятий и в планировании
деятельности.

Мы считаем, что необходимо в феде-
ральный учебный план ввести такую дис-
циплину, как «Правила дорожного движе-
ния», потому как на сегодняшний день ОБЖ
изучается только в восьмом, десятом и
одиннадцатом классах, но там в программе
не предусмотрено изучение правил дорож-
ного движения.

Иван БОРДИК, руководитель структурногоИван БОРДИК, руководитель структурногоИван БОРДИК, руководитель структурногоИван БОРДИК, руководитель структурногоИван БОРДИК, руководитель структурного
подразделения Московского городскогоподразделения Московского городскогоподразделения Московского городскогоподразделения Московского городскогоподразделения Московского городского
психолого-педагогического университета:психолого-педагогического университета:психолого-педагогического университета:психолого-педагогического университета:психолого-педагогического университета:

аверное, ни для кого из нас не
секрет, что когда ребенок стра-
дает в дорожно-транспортном

происшествии, он получает не только фи-
зические увечья, но и, к сожалению, психо-
логическую травму. В этом случае наступа-
ют состояния, которые сопровождаются
острыми стрессовыми реакциями на эту
ситуацию совершенно различного плана,
начиная от проявлений тремора, истери-
ческих реакций и заканчивая немотивиро-
ванной двигательной активностью, в ре-
зультате которой люди получают дополни-
тельные травмы и увечья, потому что со-
знание сужается до туннельного, человек
бежит, не зная куда, не видит и не помнит,
какие действия он совершал. Причем, увы,
этим реакциям подвержены разные люди,
в том числе специалисты экстремального
профиля. Могу сказать это по собственно-
му опыту, потому что более десяти лет про-
работал в системе МЧС России в Центре
экстренной психологической помощи, и та-
кие случаи были, в том числе с нашими со-
трудниками, когда транспортные средства
попадали в ДТП.

Как правило, на место ДТП первыми при-
езжают сотрудники ДПС, вторыми - в луч-
шем случае - бригады экстренной помощи,
спасатели прибывают на место ДТП в том

БЕЗОПАСНОСТЬ

Забота о знании правил поведения
на дорогах важна, как никогда

Владимир РАИЧЕВ, руководительВладимир РАИЧЕВ, руководительВладимир РАИЧЕВ, руководительВладимир РАИЧЕВ, руководительВладимир РАИЧЕВ, руководитель
структурного подразделения поструктурного подразделения поструктурного подразделения поструктурного подразделения поструктурного подразделения по
безопасности, учитель ОБЖ школы №864:безопасности, учитель ОБЖ школы №864:безопасности, учитель ОБЖ школы №864:безопасности, учитель ОБЖ школы №864:безопасности, учитель ОБЖ школы №864:

2008 году в Москве была город-
ская экспериментальная пло-
щадка, которая называлась

«Региональная модель обеспечения безо-
пасности детей на дорогах», включала в
себя комплекс мер, а также организацион-
ную структуру взаимодействия, касающую-
ся обеспечения безопасности детей на до-
рогах. Одним из направлений работы пло-
щадки был проект «Инструктор безопасно-
сти», целью которого было содействие фор-
мированию чувства ответственности за
свою жизнь у детей и подростков, овладе-
нию учебными и жизненными навыками бе-
зопасности в ходе образовательного про-
цесса и проектно-деловой практики, воспи-
танию у детей чувства ответственности за
свое поведение, в первую очередь на доро-
гах, а также в других аспектов повседнев-
ной жизни.

Мы стремимся привлечь ученический и
родительский актив к решению проблем бе-
зопасности, потому что необходимость за-
действования родителей в воспитательном
процессе обусловлена тем, что, нарушая
правила дорожного движения, дети зачас-
тую копируют поведение взрослых, однако
в отличие от взрослых ребенок не способен
оценить тот риск, которому он себя подвер-
гает. Сутью проекта стала подготовка уче-
ников - инструкторов безопасности, ассис-
тентов учителя ОБЖ в классах и школе и
экспертов из числа педагогического и роди-
тельского актива. Инструктор безопасности
- сознательный гражданин, который доро-
жит не только своей жизнью, но и жизнью
окружающих его людей. Большое значение
имеет система образовательных тренингов,
игр, соревнований и конкурсов, проводи-
мых инструкторами безопасности, с участи-
ем родителей, студентов, сотрудников
ГИБДД и МЧС, представителей органов
здравоохранения. Практика доказала, что
активные формы обучения более эффек-
тивны в учебно-воспитательном процессе,
чем традиционные. Именно поэтому необ-
ходимо применять игровые методы при изу-

случае, если они вовремя оповещены и на-
ходятся рядом. Как приблизить к месту ДТП
оказание экстренной психологической по-
мощи как медицинской составляющей? С
моей точки зрения, можно это сделать толь-
ко одним способом - обучив экипажи до-
рожно-патрульной службы и бригады экст-
ренной неотложной медицинской помощи
элементам оказания этой самой психологи-
ческой помощи. Я думаю, что специалисты
не понаслышке знают, как сочетается ме-
дицинская и психологическая помощь. То
есть надо просить Правительство Российс-
кой Федерации и Совет Федерации дать та-
кие поручения о выделении целевых
средств на эту подготовку. Мы все говорим
о том, что надо готовить реаниматологов,
мы все говорим о том, что надо готовить
других специалистов, но зачастую это все
остается на уровне разговоров. Надо гото-
вить целевые программы по подготовке тех
или иных специалистов, надо планировать
под это средства, потому что денег, как пра-
вило, не хватает в самый нужный момент
для реализации таких программ. А такие
программы есть, они разработаны в Мос-
ковском городском психолого-педагогичес-
ком университете, мы готовы обучить спе-
циалистов и в Москве, и по запросу из дру-
гих регионов, причем обучать их будут не
теоретики, а те люди, которые более десяти
лет проработали в системе психологичес-
кой помощи в МЧС, а сейчас работают в
московском образовании.
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Московский
городской

Дом учителя
приглашает

в ноябре

а этот несерьезный разговор о серьез-
ных вещах организаторы пригласили
детей, чей мир в силу различных жиз-

ненных ситуаций стал особенно хрупок. На
протяжении 150 минут они говорили с ребята-
ми о доброте, дружбе, преданности, надежде и
любви во всеобъемлющем, вселенском смыс-
ле этого многогранного слова. В первой части
разговора был показан спектакль «Очень
хрупкий» итальянского режиссера Антонио Ка-
талано, который в прошлом году представил
на фестивале «Гаврош» инсталляцию «Сенти-
ментальные шкафы». «Очень хрупкий» - это
легкий, забавный и трогательный спектакль, в
котором всего два героя, но очень много ко-
мичных и узнаваемых ситуаций. В нем практи-
чески нет слов, разве что «lavorare» («рабо-
тать»), «abitare» («жить») и «mangiare» («ку-
шать»). Ну и разок «amare» («любить»).

Спектакль - это часть проекта «Хрупкие
миры», который реализуют в нескольких стра-
нах Европы. В Москве «Очень хрупкий» - это

ТВОРЧЕСТВО

Несерьезный разговор
осерьезных вещах

В библиотеке №81В библиотеке №81В библиотеке №81В библиотеке №81В библиотеке №81
(информационный(информационный(информационный(информационный(информационный
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с ограниченнымис ограниченнымис ограниченнымис ограниченнымис ограниченными
возможностями здоровья)возможностями здоровья)возможностями здоровья)возможностями здоровья)возможностями здоровья)
«Театриум на Серпуховке«Театриум на Серпуховке«Театриум на Серпуховке«Театриум на Серпуховке«Театриум на Серпуховке
под руководством Терезыпод руководством Терезыпод руководством Терезыпод руководством Терезыпод руководством Терезы
Дуровой» и группа «SecondДуровой» и группа «SecondДуровой» и группа «SecondДуровой» и группа «SecondДуровой» и группа «Second
Hand Band» представилиHand Band» представилиHand Band» представилиHand Band» представилиHand Band» представили
экспериментальный арт-экспериментальный арт-экспериментальный арт-экспериментальный арт-экспериментальный арт-
проект «Маленький ипроект «Маленький ипроект «Маленький ипроект «Маленький ипроект «Маленький и
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для детей с особенностямидля детей с особенностямидля детей с особенностямидля детей с особенностямидля детей с особенностями
развития.развития.развития.развития.развития.

постановка с русскими актера-
ми (заслуженный артист РФ
Рафаэль Наджаф-Заде и Ни-
колай Зверев - Театриум на
Серпуховке), в Италии - спек-
такли «Тик-так, тик-так...» и
«Хрупкий концерт», в Испании
- «Хрупкий завтрак», в Бель-
гии - «Маленькие чувства», в
Швейцарии - художественная
инсталляция «Земля чудес».
Все эти спектакли с большой
нежностью говорят о хрупкос-
ти человека и того, что его ок-
ружает.

Во второй части разговора
в пространстве, оформленном
профессиональными визуали-
заторами, был представлен
авторский проект ведущих ак-
теров Театриума на Серпухов-
ке Юлии Юнушевой и Руфата

Акчурина по мотивам сказки
Антуана де Сент-Экзюпери
«Маленький принц», подготов-
ленный специально для проек-
та «Маленький и хрупкий» по
заказу Управления культуры
ЮВАО. В спектакле играли ак-
теры Театриума на Серпухов-
ке Ольга Надуваева и Влади-
мир Седлецкий, музыку напи-
сали замечательные музыкан-
ты из группы «Secondhand-
band», известные по кино-
фильмам «Человек, который
знал все», «Бумер», сериалу
«Солдаты», театральным
спектаклям «Борис Годунов»
и «Дракон» режиссера В.Мир-
зоева, «Огниво» режиссера
Терезы Дуровой, «Арабская
ночь» режиссера Йоэла Лех-
тонена.

Память о прошлом
помогает убедиться

в могуществе Отечества
представлении, включа-
ющем в себя историчес-
кий материал, кинофраг-

менты, демонстрацию произве-
дений живописи, а также лите-
ратурные и поэтические фраг-
менты, кроме учащихся поли-
технического колледжа №2
принимал участие Центр воен-
ной истории и культуры «Гвар-
дия». Участники представления
подготовили театрально-сцени-
ческие и музыкальные номера,
артисты были в костюмах того
времени, которые, конечно же,
передавали дух эпохи Отече-
ственной войны 1812 года.

Почему именно войне 1812
года было посвящено пред-
ставление? Великое дело со-
вершилось на Руси 200 лет на-
зад. 1812 год ознаменован в

истории русского народа геро-
ической борьбой с величай-
шим полководцем - императо-
ром Франции Наполеоном и по-
бедой. В Отечественной войне
1812 года ярко проявилась не-
сокрушимая сила русского на-
рода, его безграничная самоот-
верженная любовь к Родине,
духовное единство, сплочен-
ность в годину испытаний. Пос-
ле Бородинского сражения На-
полеон не случайно сказал:
«Из всех моих сражений самое
ужасное то, которое я дал под
Москвою. Французы показали
себя достойными одержать по-
беду, а русские стяжали право
быть непобедимыми».

Воспоминание о 1812 годе
важно еще и потому, что позво-
ляет еще раз убедиться в могу-

ществе нашего Отечества. Не
секрет, что сегодня, как никог-
да, важно повышение социаль-
ной значимости чувства долга
перед Родиной и человече-
ством, повышение престижа
профессии защитника Отече-
ства, пропаганда роли един-
ства, гуманизма и взаимопомо-
щи людей.

Историческая постановка в
Доме ученых еще раз проде-
монстрировала общественную
значимость военного и граж-
данского подвига россиян,
одержавших победу над напо-
леоновскими захватчиками,
напомнила о том гуманизме,
мужестве, взаимопомощи и са-
моотверженности граждан Рос-
сии, проявленных ими во имя
сохранения Отечества, об их
любви к Родине, еще раз под-
черкнула, как важны сегодня
признание заслуг прошлых по-
колений в спасении России и
стран Европы от наполеоновс-
кой экспансии, роль достовер-
ных знаний и сохранение памя-
ти новых поколений об Отече-
ственной войне 1812 года. Не
случайно творчество студентов
московских колледжей понра-
вилось присутствовавшим в
Доме ученых представителям
Департамента образования,
Центрального окружного уп-
равления образования, муни-
ципального образования райо-
на Хамовники, НИИРПО, Цент-
ра военной истории и культуры
«Гвардия», Молодежного цент-
ра «Хамовники», Центра «Дети
улиц». Студенты колледжа о
представлении отозвались так:
«Мы получили огромное удо-
вольствие от участия в этом
театрализованном представле-
нии, словно на машине време-
ни побывали в той давней эпо-
хе и надеемся, что еще не раз
поучаствуем в подобных ме-
роприятиях».
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Вторник, 27Вторник, 27Вторник, 27Вторник, 27Вторник, 27
Паркетный зал,
голубая гостиная
Международная научно-
практическая конференция
«Инклюзивное образование:
теория, практика,
перспективы развития».
Начало в 10.00.

Паркетный зал
«Поэты Серебряного века»
Литературно-музыкальная
композиция театра-студии
«Горизонт».
Начало в 19.00.

Среда, 28Среда, 28Среда, 28Среда, 28Среда, 28
Паркетный зал
Заседание Ассоциации
педагогов дошкольного
образования.
Начало в 11.00.

Концертный зал
«Педагогический дебют-2012»
Университетский конкурс
среди студентов МПГУ.
Начало в 15.00.

Голубая гостиная
Заседание рабочей группы
и экспертного совета
Ассоциации
негосударственных
общеобразовательных
организаций регионов России.
Начало в 16.00.

Четверг, 29Четверг, 29Четверг, 29Четверг, 29Четверг, 29
Концертный зал
«От сердца к сердцу»
Торжественная церемония
чествования педагогических
династий в системе
дошкольных образовательных
учреждений Западного,
Юго-Западного и Северного
окружных управлений
образования.
Начало в 11.00.

Театральный зал
Клуб любителей театра
Ж.Б. Мольер.
«Мнимый больной»
Спектакль театрального
коллектива на французском
языке.
Начало в 19.00.

Пятница, 30Пятница, 30Пятница, 30Пятница, 30Пятница, 30
Паркетный зал
«Студенты музыкальных
учебных заведений -
московским учителям»
Концерт студентов и
выпускников МПГУ класса
профессора Д.Гостевой.
Начало в 18.00.
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